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Стоимость строительства нового аэро-
порта под Алматы без учета возведе-
ния пассажирского и грузового тер-

миналов, а также иных сооружений может 
составить $76 млн. Об этом, комментируя 
недавнее поручение президента Казахста-
на Нурсултана Назарбаева, заявил пред-
седатель Ассоциации авиаперевозчиков 
РК Владимир Куропатенко. Напомним, на 
расширенном заседании правительства 5 
мая в Астане глава государства заявил, что 
необходимо реализовать огромный тран-
зитный потенциал Алматы в области ави-
аперевозок. «Ежегодный объем авиапере-
возок между Европой и Азией достигает 
сегодня 4 млн тонн, а пассажиропоток – 53 
млн человек. У Казахстана есть потенциал 
по увеличению транзита более чем в пять 
раз», – заявил президент. 

Озвученная стоимость строительства 
в $76 млн, по мнению Владимира Куро-
патенко, является наиболее справедли-
вой и истинной. «Сейчас я располагаю 
расчетами компании «Каздорстрой», в 
которых отображена эта сумма без учета 
возведения терминалов и остальных со-
оружений. А окончательная стоимость 
строительства будет зависеть от предло-
женного проекта. Если там будет разме-
щаться мощный вокзальный комплекс, 
то, соответственно, стоимость проекта 
увеличится. Хотя я информирован о том, 
что под строительство аэропорта запра-
шивали 2 тыс. гектаров земли и $12 млрд. 
Такие запросы меня вводят в недоумение, 
поскольку для аэропорта вполне достаточ-
но 280 гектаров и суммы на первоначаль-

ное строительство, которую я озвучивал 
ранее», – сказал он. 

В свою очередь экономист Петр Своик 
считает, что городу не нужен аэропорт, 
находящийся в отдалении. «Комментиро-
вать здесь очень сложно. Кроме финансо-
вой стороны, значительную роль здесь бу-
дет играть ежегодный эксплуатационный 
расход, а также расстояние мегаполиса от 
аэропорта. Тут вопрос более важный не 
стоимости строительства, а удобства. Го-
товы ли пассажиры летать в Алматы не как 
в конечный пункт, а как больше в транзит-
ный? По сути, в некоторых случаях путь из 
аэропорта до города будет равен времени 
полета. Более того, сейчас в действующем 
аэропорту Алматы мы имеем недостро-
енный терминал, который несколько лет 
видно из района Кульджинского тракта. 
Нельзя, располагая объектом с незавер-
шенной инфраструктурой, говорить о 
строительстве аэропорта в районе Капша-
гая», – резюмирует Своик. 

По словам Владимира Куропатенко, ос-
нованием для строительства нового аэро-
порта послужило несколько причин, одной 
из них стала экологическая обстановка. «В 
конце 80-х годов было проведено исследо-
вание экологического состояния в районе 
аэропорта, и выяснилось, что возле него, а 
также над нижней частью города скапли-
валось около 500 тонн выхлопных газов и 
иных выбросов, оставляемых самолета-
ми», – заявил эксперт. По проекту нового 
аэропорта было составлено заключение 
в трех томах, продолжил Владимир Куро-
патенко. «К примеру, в экономической ча-
сти было изложено то, что развивающиеся 
транзитные перевозки в Казахстане, осо-

бенно в районе Алматы, должны быть со-
средоточены в выбранном месте (севернее 
города). Помимо улучшения экологиче-
ской обстановки, строительство воздуш-
ной гавани за пределами города предус-
матривало отсутствие горных массивов и 
вероятности катастроф тектонического и 
техногенного характера», – добавил он. 

Место под строительство аэропорта 
было определено после тщательных иссле-
дований и изысканий, отметил эксперт. 
«Для подготовки проекта нового аэро-
порта была создана правительственная 
комиссия, в составе которой был и я. В те-
чение года нами было исследовано девять 
точек в Алматинской области. И наиболее 
вероятным местом строительства была 
выбрана точка в нескольких километрах 
севернее водохранилища Капшагай по 
трассе на Баканас. В состав почвы там вхо-
дят суглинок и горные породы. В осталь-
ных местах, расположенных южнее водо-
хранилища, имелись солончаки глубиной 
до 2,5 м, что существенно затрудняет стро-
ительство», – сказал Куропатенко. Поми-
мо этого, эксперт рассказал о варианте 
задействования военного аэродрома в Же-
тыгене (бывш. Николаевка). «Мы рассма-
тривали и это место. Однако взлетно-поса-
дочная полоса, используемая военными, 
оказалась непригодна для гражданских 
рейсов, поскольку боковой ветер направ-
лен к ней под углом 90 градусов. Разворот 
полосы в этих обстоятельствах был не-
возможен, потому что снова пришлось бы 
иметь дело с солончаками. И этот вариант 
сам собой отпал», – пояснил он.

Нужен ли Алматы 
новый аэропорт?



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 21 мая, 2015 четверг, 21 мая, 20152 3

В РК упРоСТяТ 
получЕНиЕ 
РАзРЕШЕНий НА 
СТРоиТЕльСТВо

В Казахстане планируется значительное 
упрощение процесса получения разреши-
тельных документов на ведение строитель-
ства. Такая мера предусмотрена в плане 
нации «100 шагов», принятом для реализа-
ции 5 институциональных реформ главы 
государства. Для оптимизации процесса 
получения разрешений, в документе пред-
усматривается введение трехступенчатого 
принципа получения строительного разре-
шения («30-20-10»). «Первая ступень – выда-
ча архитектурно-планировочного задания 
– будет занимать до 30 дней со дня подачи 
заявления. Вторая – согласование эскизного 
проекта (дизайн-проект) – до 20 дней, тре-
тья – само разрешение – до 10 дней», – ука-
зывается в тексте документа. Кроме того, 
в сфере строительства предполагается по-
этапный отказ от государственной моно-
полии на проведение экспертизы предпро-
ектной и проектно-сметной документации, 
передача экспертизы проектов в конкурент-
ную среду. Также согласно документу, для 
повышения качества строительства плани-
руется внедрение ресурсного метода опре-
деления сметной стоимости строительства. 
(Сайт премьер-министра РК)

До 2017 гоДА 
ЦЕНТРАльНый 
АппАРАТ  
НАЦБАНКА МожЕТ 
пЕРЕЕхАТь 

До 1 января 2017 года Национальному 
банку необходимо обеспечить поэтапную 
передислокацию своего центрального ап-
парата и организаций, способствующих 
осуществлению Национальным банком 
возложенных на него функций и (или) яв-
ляющихся частью инфраструктуры финан-
сового рынка, из Алматы в Астану. Об этом 
говорится в указе президента Казахстана «О 
Международном финансовом центре «Аста-
на» и передислокации Национального банка 
Республики Казахстан в город Астану» от 19 
мая 2015 года. Указ вводится в действие со 
дня подписания.«Обеспечить создание ре-
зервного центра базы данных Нацбанка РК 
в Алматы. Обеспечить условия для осущест-
вления переезда АО «Казахстанская фондо-
вая биржа» в Астану», – говорится в указе. 
(Kapital.kz)

НОвОСтИ НеДеЛИ

АДИль 
ИСМАГАМБЕТОВ

избран членом совета директоров 
АО «Инвестиционный фонд Казах-
стана»

АДИльБЕК 
САРСЕМБАЕВ

назначен и.о. начальника управле-
ния природных ресурсов и регули-
рования природопользования Аста-
ны

БАГлАН ТАНЕКЕНОВ
освобожден от должности началь-
ника управления предприниматель-
ства и индустриально-инновацион-
ного развития Алматинской области 
и назначен начальником управле-
ния энергетики и жилищно-комму-
нального хозяйства Алматинской 
области

ДАРКЕН НУРЖАНОВ
назначен начальником управления 
архитектуры и градостроительства 
Алматинской области

ЖАСУлАН 
ШАйМАРДАНОВ

назначен ректором Восточно-Казах-
станского государственного техни-
ческого университета им. Д. Серик-
баева

МАГЖАН АУэзОВ, 
СЕРИК АХАНОВ

избраны членами совета директоров 
АО «Страховая компания «Казком-
мерц-Полис»

РАУАН МАНКЕЕВ
назначен руководителем аппарата 
АО «Инвестиционный фонд Казах-
стана»

КаДрОвЫе 
ПереСтаНОвКИ 
И НаЗНачеНИя

// экономика// актуально

10  СТРАН ЕС пРоТиВ 
КВоТ НА НЕлЕгАлоВ 

В течение ближайших двух лет Евросоюз 
должен принять 20 тысяч беженцев. Власти 
10 из 28 стран Евросоюза высказались против 
предложения Еврокомиссии ввести для чле-
нов ЕС квоты на прием нелегальных мигран-
тов из стран третьего мира. Об этом РИА «Но-
вости» сообщил во вторник источник в Совете 
ЕС. По словам собеседника агентства, с про-
ектом системы квот не согласны Великобри-
тания, Франция, Испания, Польша, Венгрия, 
Чехия, Словакия, эстония, латвия и литва. На 
прошлой неделе председатель Еврокомиссии 
Жан-Клод Юнкер предложил ввести для стран 
ЕС квоты на прием иммигрантов, в том числе 
в зависимости от объема национального ВВП. 
Юнкер высказал мнение, что при распреде-
лении беженцев среди государств Евросоюза 
следует учитывать численность населения, 
уровень безработицы и количество выходцев 
из третьих стран, ранее получивших убежи-
ще. Как стало известно, эти предложения гла-
вы ЕК являются частью разработанного плана 
по противодействию притоку в ЕС незакон-
ных иммигрантов для снижения давления на 
южно-европейские государства ЕС. В обнаро-
дованном проекте говорилось, что в течение 
ближайших двух лет ЕС должен принять 20 
тыс. беженцев из стран третьего мира, прежде 
всего из Африки. В проекте ЕК говорится, что 
больше всего беженцев должны будут при-
нять Германия, Франция и Великобритания. 
Их квоты составят, соответственно, 15,43%, 
11,87% и 11,54% от 20 тыс. распределяемых 
по Евросоюзу беженцев. Таким образом, Гер-
мания должна будет принять 3086 человек, 
Франция – 2375 человек, Великобритания 
– 2309 человек. Минимальную нагрузку воз-
ложат на Финляндию – 1,46% (293 человека), 
латвию – 1,1% (220 беженцев), литву – 1,03% 
(207 беженцев), эстонию – 1,63% (326 чело-
век). Согласно официальной статистике, в 
настоящее время 80% всех прошений о предо-
ставлении убежища на территории ЕС прихо-
дится на Германию, Францию, Великобрита-
нию, Италию, Швецию и Бельгию. По данным 
агентства Европейского союза по безопасно-
сти внешних границ (Frontex), за минувший 
год число нелегальных мигрантов выросло на 
180% и составило 274 тыс. человек. (newsru.
com)

уКРАиНА получилА 
КРЕДиТ

США и Украина подписали соглашение о 
предоставлении кредитных гарантий на $1 
млрд. это позволит Киеву выпустить евроо-
блигации на соответствующую сумму. Свои 
подписи под документом поставили министр 
финансов Украины Наталия Яресько, посол 
США Джеффри Пайетт и директор миссии 
USAID (американское агентство по между-
народному развитию) Джед Бартон. Ранее, 
13 января, стало известно, что в 2015 году Со-
единенные Штаты предоставят Украине кре-
дитные гарантии на общую сумму $2 млрд. 
Условие для оказания помощи — соблюде-
ние Киевом требований Международного 
валютного фонда (МВФ) при проведении 
экономических реформ. Выдавая кредитные 
гарантии, США выступают поручителями 
по будущему кредиту Украины. Покупате-
ли украинских облигаций могут быть уве-
рены, что им удастся вернуть свои деньги. 
Внешний госдолг Украины по итогам марта 
2015 года вырос на 8,3%, или на $2,4 млрд. 
Его размер достиг $32,8 млрд. В Нацбанке 
прогнозируют, что совокупный долг страны 
составит 93% ВВП по итогам года. 12 марта 
МВФ отправил Украине первый транш фи-
нансовой помощи в размере $5 млрд. Всего 
в текущем году страна получит $10 млрд. В 
целом в рамках программы поддержки укра-
инской экономики МВФ обещал выделить 
$17,5 млрд. Условиями для получения кре-
дита стали проведение структурных реформ, 
призванных, в том числе, повысить доходы 
бюджета, а также реструктуризация госдол-
га. (lenta.ru)

ЦЕНА НА золоТо 
СТАлА СНижАТьСя

Падение стоимости происходит на фоне 
сокращения индекса потребительских на-
строений в США. Стоимость золота снижает-
ся утром в понедельник после роста на фоне 
сообщений из США. Июньский фьючерс на 
золото на Нью-йоркской бирже Comex по-
дешевел на 0,12% до $1223,80 за тройскую 
унцию. Стоимость июльского фьючерса на 
серебро повысилась на 0,27% до $17,61 за 
унцию. Ранее стало известно, что индекс по-
требительских настроений Мичиганского 
университета, отражающий степень доверия 
домохозяйств к экономике США, в мае не-
ожиданно сократился до 88,6 пункта с 95,9 
пункта в апреле. Показатель оказался хуже 
прогнозов аналитиков, которые предпола-
гали рост до 96 пунктов, а также обновил 
минимум с октября 2014 года. По данным 
Федеральной резервной системы (ФРС) США, 
объемы промпроизводства в стране неожи-
данно снизились в апреле на 0,3% в месячном 
выражении. Данные оказались хуже прогно-
зов аналитиков, которые ожидали роста по-
казателя на 0,1%. Слабые данные статистики 
демонстрируют медленное восстановление 
экономики США, что означает, что ФРС мо-
жет провести первое с 2008 года повышение 
базовой процентной ставки позднее, чем 
ожидалось, что ранее привело к увеличению 
стоимости золота, полагают аналитики. На-
помним, долгосрочному падению цен на 
золото способствовало несколько факторов. 
Одним из ключевых оказалось укрепление 
доллара США. Номинированные в нем фью-
черсы на золото становились все дороже для 
покупателей, использующих другие валюты. 
Как следствие, спрос уверенно снижался. 
Охладели к драгоценному металлу не только 
биржевые игроки, но и традиционные поку-
патели – Индия и Китай. Центробанки госу-
дарств также оставались «в тренде» и снизи-
ли долю золотовалютных активов. Только за 
3 квартал доля упала в среднем по миру более 
чем на 20%. Активно наращивали данные ак-
тивы фактически только Центральные банки 
России (объем золота в резервах увеличился 
только в третьем квартале на 55 тонны) и Ка-
захстана (на 28 тонн). (rosbalt.ru)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КаЗаХСтаН

Данияр Молдабеков

за минувшую неделю евро успел вы-
расти до 213 тенге, а затем упасть. 
Укрепление европейской валюты 

изначально произошло по отношению к 
доллару, что, по словам инвестиционного 
консультанта FIBO Group Евгения Слеса-
рева, связано с негативной макроэконо-
мической статистикой США. «Кроме того, 
наблюдались какие-то благоприятные пе-
реговорные процессы по Греции, которая, 
пусть и странным образом, погасила часть 
обязательств», – сказал эксперт. В целом, 
по мнению экономиста Марата Каирле-
нова, греческий вопрос, политика ЕЦБ и 
общая экономическая ситуация в ЕС – три 
основных фактора, влияющих на евро.

Впрочем, как считает экономист Олжас 
Худайбергенов, в случае недавнего роста 
евро свою роль сыграли и технические 
факторы. «А именно то, что евро длитель-
ное время падал, и теперь настал момент 
отскока, коррекции. Но чуть позже, скорее 
всего, падение евро продолжится. Я ду-
маю, что евро уйдет ниже паритета один к 
одному», – спрогнозировал Худайбергенов. 

И действительно, падение европейской 
валюты, пусть еще не столь значительное, 
уже началось, или, скорее, возобновилось. 
«Дело в том, что эта неделя началась с не-
гатива для Европы – новые проблемы Гре-
ции. Встал вопрос, как страна справится 
с другими обязательствами, потому что 
до этого, по сути, было лишь пролонгиро-
вание долгов. Представители ЕЦБ расска-
зали, что они собираются увеличить про-
грамму количественного смягчения уже 
в мае-июне, потому что в августе может 
быть нехватка ликвидности у европейских 

банков. Рынок воспринял это как вероят-
ность увеличения денежной массы, что, 
соответственно, привело к удешевлению 
евро», – комментирует Евгений Слесарев. 

В целом, судя по словам собеседников 
«Капитал.kz», Греция – причина всех нега-
тивных колебаний европейской валюты. 
Причем у этой страны нет другого выхо-

да, кроме как покинуть еврозону, считает 
Олжас Худайбергенов. В противном слу-
чае нынешняя ситуация будет лишь ухуд-
шаться. «либо, может быть, Европейский 
центробанк закачает в нее, в Грецию, де-
нег. Но тогда могут возникнуть вопросы, 
почему только Греции так помогают, к 
тому же далеко не факт, что Греция вернет 

долг. логичнее было бы отпустить Грецию, 
но в таком случае, конечно, это серьезно 
отразится на курсе евро. Предыдущее па-
дение евро, между прочим, тоже основы-
валось на том предположении, что Греция 
выйдет из еврозоны, где к тому же есть и 
ряд других проблем», – говорит экономист. 

Помимо этого, важным фактором для 
состояния евро является доллар. «Сейчас 
происходит ослабление доллара на фоне 
снижения ожиданий относительно того, 
что ФРС США в ближайшее время решит-
ся на агрессивное повышение процентных 
ставок. Но в части объявления очередного 
раунда выкупа облигаций, на наш взгляд, 
такой сценарий в США на данный момент 
маловероятен», – говорит директор депар-
тамента аналитики «Асыл-Инвест» Айвар 
Байкенов. Однако, по словам Олжаса Ху-
дайбергенова, если процентные ставки 
все-таки вырастут, то это отрицательно 
скажется в первую очередь на развиваю-
щихся странах, не только на евро.  В таком 
случае, пояснил собеседник газеты, дол-
лар продолжит рост, капиталы развиваю-
щихся стран уйдут в Штаты,  и фондовые 
индексы сильно упадут, а значит, упадут и 
товарные индексы – нефть и т.д.

«Но опять же сейчас ситуация в эко-
номике шаткая, есть разные аргументы в 
этом смысле. Аргумент против роста дол-
лара заключается в том, что американская 
экономика показала плохой результат в 
первом квартале, и есть вероятность, что 
такой же результат будет во втором кварта-
ле. При таких условиях будет неправильно 
поднимать ставку, наоборот, опять может 
возникнуть тема запуска четвертой про-
граммы количественного смягчения. В 
принципе, для рынка достаточно сигнала, 
что ставку не поднимут, и тогда и евро мо-
жет укрепиться, а доллар по отношению к 
евро ослабнет. Соответственно, вырастут 
цены на нефть. Пока ситуация такая, но 
определятся эти вопросы, я думаю, в тече-
ние лета», – подытожил Худайбергенов.

Антон жданов

Во вторник стало известно, что пре-
мьер-министр Великобритании Дэ-
вид Кэмерон намерен внести 28 мая в 

парламент законопроект, который должен 
привести к референдуму о членстве стра-
ны в Европейском союзе.

Как сообщают западные СМИ, лидер 
Консервативной партии по-прежнему на-
мерен провести референдум до конца 2017 
года. По словам Кэмерона, внесение до-
кумента планируется уже на следующий 
день после выступления перед членами 
парламента королевы Елизаветы II.

Чуть позже среди крупнейших фи-
нансистов Великобритании появилось 
мнение, что королевству совершенно не 
нужно бояться выхода из состава ЕС. На-
помним, что Великобритания вошла в со-
став ЕС в 1973 году.

Генеральный директор ассоциации 
торговых палат Великобритании Джон 
лонгворт и вовсе призвал провести рефе-
рендум как можно быстрее. По его словам, 
55% членов торговых палат хотели бы 
проведения реформ в Европе. В дебатах о 
возможном выходе из состава ЕС «гораздо 
больше нюансов, чем кажется многим», 
добавил .лонгворт.

Со своей стороны глава британской 
машиностроительной компании JCB эн-
тони Пол Бамфорд сказал, что Великобри-
тании не стоит бояться выхода из состава 
Евросоюза. «Мы – пятая или шестая по 
величине экономика в мире. Мы можем 
прожить и сами – мирно и с умом», – по-
лагает он.

людмила Бабынина, к.п.н., руководи-
тель Центра политической интеграции 
Института Европы РАН, считает, что ре-
ферендум в Великобритании, вероятно, 
будет проведен. По ее словам, Дэвид Кэ-
мерон одержал неожиданную победу на 
выборах и сформировал консервативное 
однопартийное правительство, поэтому 
он будет выполнять свои обещания и про-
ведет референдум. 

Руководитель Центра политической 
интеграции Института Европы РАН уве-
рена, что выход Великобритании из Евро-
союза весьма не выгоден обеим сторонам, 
и, собственно, сам Кэмерон не является 
сторонником выхода страны из ЕС – он на-
ходится в очень сложной ситуации – как 

внутри страны, так и в межпартийных от-
ношениях. 

«Результат референдума предсказать 
сложно, поскольку в Великобритании 
очень высок уровень скептицизма. В мар-
те был проведен опрос среди населения и 
чуть более 50% высказались за то, чтобы 
остаться в ЕС. И, соответственно, что ре-
зультат может быть отрицательным», – от-
метила людмила Бабынина. 

Выход из ЕС для Великобритании – это 
очень серьезная проблема, потому что 
не совсем понятно, в каком формате бу-
дут прекращены эти отношения, считает 
эксперт. «Если это будет полный разрыв 
отношений с ЕС, это будет означать вос-
становление таможенных границ, а также 
может последовать потеря рабочих мест, 
приостановление движения товаров и ус-
луг, включая банковские и страховые. Не 
стоит забывать и про торговлю. Для ЕС 
выход Великобритании – это огромные 
имиджевые и экономические потери. Ве-
ликобритания является второй экономи-
кой в Евросоюзе и крупнейшим мировым 
игроком. Она оказывает большое влияние 

на формирование внешнеполитической и 
экономической политики ЕС. Кроме того, 
в выходе Великобритании не заинтересо-
вана Германия, которая рассчитывает на 
нее как на союзника», – добавила людмила 
Бабынина. 

Ранее мэр лондона Борис Джонсон 
поставил дальнейшее пребывание Вели-
кобритании в составе Евросоюза в зави-
симость от реформ внутри самого объ-
единения. Если они не будут проведены, 
Джонсон не исключает выхода Соединен-
ного Королевства из ЕС. «На референду-
ме я буду голосовать за, только если мы 
получим реформы, в которых нуждаем-
ся», – цитирует слова Джонсона РИА «Но-
вости».

Проведение властями Великобритании 
референдума о членстве страны в Евросо-
юзе угрожает единству этой региональной 
организации, рассказала Мариан Дони, 
эксперт Института европейских исследо-
ваний при Брюссельском свободном уни-
верситете, в эфире телерадиокомпании 
RTBF. «Существует угроза вредного влия-
ния. Если референдум будет организован 

в Соединенном Королевстве, это может 
подать антиевропейцам во всех других 
странах Европы идею – почему бы не орга-
низовать у нас такой референдум о выходе 
из ЕС? В этом главная угроза», – полагает 
эксперт. 

Опасность референдума в Великобри-
тании Дони видит также в том, что в слу-
чае победы на нем противников ЕС «все 
силы будут мобилизованы на переговоры 
с Соединенным Королевством, и в этом 
случае Евросоюз не сможет обеспечить 
продвижение вперед в других областях».

Напомним, ранее фонд Bertelsmann 
опубликовал исследование экономиче-
ских последствий выхода Британии из 
Европейского союза. Исследователи счи-
тают, что выход Британии ударит по всем 
странам ЕС, но наиболее серьезный ущерб 
будет нанесен самой Великобритании, по-
скольку не будет компенсирован экономи-
ей тех средств, которые она сейчас выпла-
чивает в качестве члена ЕС, – отмечается в 
статье «Коммерсанта». 

При самом благоприятном развитии 
событий, который предусматривает за-
ключение между Британией и ЕС такого 
же договора о торговле, какой ныне суще-
ствует у ЕС со Швейцарией, выход из ЕС 
будет стоить каждому британцу 220 евро 
в год на протяжении последующих 12 лет. 
В случае же самого неприятного сценария, 
предполагающего, что Британия потеряет 
все свои торговые привилегии, стоимость 
выхода будет куда выше —4850 евро в год 
с каждого британца. Фактически к кон-
цу следующего десятилетия сокращение 
инвестиций, замедление инновационных 
работ и прочие факторы приведут к сокра-
щению ВВП Британии в целом на 14%, или 
225 млрд фунтов стерлингов. При этом, го-
ворят эксперты, нынешние выплаты Брита-
нии в ЕС составляют примерно 0,5% ВВП. 

Вчера же, сообщило издание Financial 
Times, Deutsche Bank создал рабочую груп-
пу, которая рассмотрит вопрос о переносе 
значительной части операций банка из Ве-
ликобритании в Германию в случае, если 
британские избиратели проголосуют на 
референдуме за выход из Европейского со-
юза. Представитель германского банка за-
явил, что группа сформирована, но только 
приступила к работе, и никаких решений 
о возможном выводе банковских опера-
ций из Великобритании еще не принято.

Антон жданов

На днях Дональд Туск, председатель 
Европейского совета, в интервью 
газете Polska The Times отметил, что 

руководство ЕС в данный момент не ста-
вит на повестку дня вопрос об усилении 
ограничительных мер против России. Он 
отметил, что «никто не говорит об усиле-
нии» ограничительных мер в отношении 
РФ. Кроме того, Туск подчеркнул, что в ЕС 
существует значительный блок стран-
членов, которые выступают за отмену ан-
тироссийских санкций.

Тем не менее, как отметил председа-
тель Европейского совета, наиболее вли-
ятельные страны ЕС, такие как Германия 
и Франция, в ходе встречи Евросоюза в 
июне выступят в поддержку продления 
режима санкций против Москвы.

«Добрососедские» отношения ЕС и Рос-
сии отвечают интересам обеих сторон, 
однако развитие связей с ЕС в настоящее 
время зависит больше от позиции России, 
отметил Туск. По его словам, ЕС не может 
воспринимать Россию в качестве против-
ника, однако действия российского ру-

ководства и его союзников игнорировать 
нельзя.

Между тем продолжающееся противо-
стояние по-прежнему приносит ущерб 
обеим сторонам. В Россельхознадзоре под-
считали ущерб поставщиков сельскохозяй-
ственной продукции стран Европейского 
союза от введенного Россией продоволь-
ственного эмбарго. По оценкам Сергея 
Данкверта, главы Россельхознадзора, пря-
мой ущерб составил около $3,5 млрд.

«Прямые убытки, которые есть, то, что 
мы можем судить по прошлому году, начи-
ная с середины августа, – это примерно 3,5 
млрд. Может быть, больше», – отметил он в 
интервью телеканалу «Россия-24».

«Я считаю минимально: сравниваю то 
количество, которое поставляли в 2013 
году, которое поставляли сейчас. То есть 
европейцы, например, поставляли про-
дукции на $15 млрд, а стали поставлять на 
$3,5 млрд меньше. Допустим, по свинине 
они пострадали не только в результате от-
ветных мер, а также и от введенного нами 
в феврале запрета по поставкам свинины 
из-за африканской чумы свиней. Они по-
ставляли до 600 тыс. тонн свинины и суб-

продуктов, сейчас у них склады забиты», 
– добавил Сергей Данкверт.

Во вторник возглавляемая им госструк-
тура объявила о том, что по результатам 
проведенных инспекций на российский 
рынок овощей, фруктов и прочей сельхоз-
продукции смогут вернуться примерно 
20% поставщиков из Венгрии, Греции и 
Кипра. При этом Сергей Данкверт под-
черкнул, что возвращение проинспекти-
рованных компаний станет возможным 
лишь в случае снятия или смягчения вве-
денного правительством РФ эмбарго.

«Процентов двадцать от того, что было», 
– оценил Данкверт количество компаний, 
которые подтвердили соответствие требо-
ваниям Таможенного союза. Но, отметил 
он, инспекции продолжатся, и это число, 
возможно, будет увеличено. 

Чуть меньше года существует запрет на 
ввоз в Россию сотни продуктов и наиме-
нований овощей и фруктов из Евросоюза, 
а также действуют санкции на поставку в 
РФ из Европы различных товаров. 

Мировые и российские аналитики уве-
ряли, что потеря для Европы рынка России 
обернется экономической катастрофой. 

Однако экономика еврозоны показыва-
ет самый высокий рост за последние два 
года. Согласно предварительным данным, 
опубликованным в докладе Евростата, в 
состоящей из 19 стран еврозоне и насчи-
тывающей 28 стран – членов ЕС рост ВВП 
составил в I квартале 2015 года по отно-
шению к последнему кварталу 2014 года 
по 0,4%, прирост по сравнению с первым 
кварталом прошлого года составил, соот-
ветственно, 1% и 1,4%.

Между тем, по предварительной оцен-
ке Росстата, ВВП России в I квартале 2015 
года по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года снизился на 1,9% после 
роста на 0,4% в IV квартале 2014 года. Пер-
вый вице-премьер России Игорь Шувалов 
прокомментировал эти цифры, отметив, 
что кризис в стране закончился. «Худшие 
сценарии не реализовались. Нельзя ска-
зать, что у нас все здорово, экономика в 
сложном состоянии, но такого кризисного 
состояния сейчас нет», – заявил Шувалов. 
Он подчеркнул, что, согласно прогнозу 
правительства, рост российской эконо-
мики начнется уже в четвертом квартале 
2015 года.

Вероника герман 

этот год будет важным для Казахста-
на. Ухудшение макроэкономической 
ситуации, в том числе перспективы 

более низких темпов роста ВВП, возраста-
ющее давление на национальную валюту 
и рецессия в России будут оказывать нега-
тивное влияние на перспективы ведения 
бизнеса и характеристики кредитоспособ-
ности казахстанских банков. Плюс про-
должающаяся поддержка национальной 
валюты оказывает существенное давле-
ние на международные резервы. Поэтому 
рейтинговое агентство Standard&Poor’s 
ожидает корректировки валютного курса 
в текущем году. 

Агентство обозначило и свой прогноз 
относительно развития банковского сек-
тора в 2015-2016 годах. Темпы кредитова-
ния в казахстанском банковском секторе 
во многом зависят от того, будет ли Нац-
банк проводить девальвацию тенге и, если 
будет, то в какой степени обесценится на-
циональная валюта, поскольку около 30% 
активов и около 50% обязательств бан-
ковской системы страны номинированы в 
иностранной валюте. По ожиданиям S&P, 
темпы замедлятся по сравнению с преды-
дущим периодом: «номинальный рост со-
ставит около 2-5% в год в 2015-2016 годы, 
что значительно ниже среднегодового по-

казателя в 10% в 2011-2014 годах», – отме-
чается в отчете рейтингового агентства. 
При этом рост кредитования в розничном 
сегменте будет поддерживаться за счет по-
требительских кредитов, обеспеченных 
недвижимостью, принимая во внимание 
требование регулирующего органа, огра-
ничивающего ежегодный рост необеспе-
ченных потребительских кредитов 30%. 

В свете продолжающихся проблем 
поддержка акционерами финансовых ин-
ститутов и государственных программ 
останется ключевой для развития бан-
ков. Доля прибыли казахстанских банков 
в базе капитала остается небольшой. «По 
нашему мнению, показатель чистой про-
центной маржи может ухудшиться с 5,5% 
по состоянию на 1 апреля 2015 года при-
мерно до 5% в конце 2015 года. В результа-
те увеличения стоимости фондирования и 
использования валютных свопов», – отме-
чается в отчете S&P. 

Между тем агентство не ожидает су-
щественного снижения уровня доллари-
зации розничных депозитов в 2015-2016 
годах. Доля валютных депозитов в общем 
портфеле увеличилась с 49% в конце 2013 
года до 74% на 1 марта 2015 года. В целом 
же S&P ожидает снижения депозитной 
базы. «В 2015-2016 годах мы прогнозируем 
снижение уровня вкладов физических и 
юридических лиц в Казахстане, учитывая 

ослабление перспектив экономическо-
го роста и наши ожидания девальвации, 
что обусловит более низкие темпы роста 
депозитов, чем в предыдущие пять лет. В 
частности, на фоне замедления темпов ро-
ста ВВП мы ожидаем сокращения базы де-
позитов государственных компаний, ко-
торые являются крупными вкладчиками 
казахстанских коммерческих банков и на 
долю которых приходится более четвер-
ти общего объема депозитов. Кроме того, 
розничные депозиты останутся волатиль-
ными в результате ослабления доверия 
вкладчиков к казахстанской экономике и 
национальной валюте», – отмечают ана-
литики агентства. Небольшие банки, по 
их мнению, будут особенно чувствитель-
ны к переходу клиентов в более надежные 
банки и оттоку депозитов, обусловленно-
му паническими настроениями на рынке.

Аналитики уверены, что тенденция 
слияний и поглощений на казахстанском 
рынке сохранится и в этом году. «Доля 
пяти крупнейших банковских групп в со-
вокупном объеме активов банковской 
системы увеличилась с 55% в конце 2013 
года до 60% по состоянию на 1 апреля 2015 
года. По нашему мнению, консолидация 
казахстанского банковского сектора, ко-
торая началась в 2014 году, в ближайшие 
два года продолжится. Мы ожидаем но-
вых сделок по слияниям и поглощениям в 

2015-2016 годах в основном путем объеди-
нения небольших банков. С нашей точки 
зрения, эти сделки могут быть обусловле-
ны повышением требований к минималь-
ному размеру капитала банков, намерен-
ных привлекать розничные депозиты в 
неограниченном объеме, а также прода-
жей банков, имеющих слабые показатели 
прибыльности, скорректированной с уче-
том рисков», – отмечается в отчете. В то 
же время Аннет эсс, ведущий кредитный 
аналитик S&P, отметила, что крупным 
банкам нет необходимости покупать мел-
ких игроков, так как они могут нарастить 
долю на рынке органическим путем. 

Она также задалась вопросом, для чего 
один акционер покупает одну долю в не-
скольких банках. По словам Аннет эсс, на 
рынке есть 4 банковские группы, где ак-
ционер владеет долей в двух банках, при-
чем конкурирующих. Аналитики агент-
ства не ожидают появления в банковском 
секторе Казахстана новых сильных ино-
странных игроков в ближайшие два года. 
«Мы негативно смотрим на уход HSBC и 
RBS с казахстанского рынка, потому что 
считаем это нежелательным фактором 
с точки зрения доступа казахстанского 
банковского сектора к передовым между-
народным практикам, информационным 
технологиям и управленческому опыту», 
– отметила Аннет эсс.

что происходит с евро?

Выход Великобритании из ЕС 
нанесет удар по имиджу союза
Итоги референдума могут быть непредсказуемыми

итоги санкций: экономика ЕС 
растет, кризиса в РФ нет

Нужен ли Алматы новый аэропорт?Standard&Poor’s ожидает 
корректировки валютного курса
Агентство оценило перспективы банковского сектора Казахстана 

Как сказал Владимир Куропатенко, 
члены рабочей группы предлагали часть 
функций оставить аэропорту Алматы. «В 
дальнейшем в качестве председателя ра-
бочей группы по авиаторам я лично докла-
дывал премьер-министру страны Сергею 
Терещенко (с 1991 по 1994 гг.) работу ко-
миссии. И выдвинул наши предложения, 
с которыми согласились. Мы говорили о 
том, что аэропорт Алматы нуждается в 
разгрузке, но выносить его полностью за 
город на том этапе, который был, не сле-
дует. В новую точку необходимо перевести 
транзит и развивать местные воздушные 
линии, которые обслуживались бы лоуко-
стерами», – подчеркнул он.

Впрочем, дальнейшая судьба проекта 
оказалась непростой. По словам Куропа-
тенко, строительство сопровождалось 
различными трудностями и препятстви-
ями. «В 1995-1996 годах строительная 
компания «Саяхат Аэро», руководителем 
которой я являлся, затратила на реализа-
цию проекта порядка 253 млн тенге (око-

ло $5 млн по курсу того времени). В состав 
компании также входили министерство 
автомобильных дорог и авиакомпания 
«Саяхат». Однако министерство автомо-
бильных дорог вышло из проекта, не внеся 
средств в уставный капитал, и все легло на 
плечи нашей компании, ресурсы которой 
в рамках этого проекта оказались отнюдь 
не безграничными. В итоге в 1996 году мы 
были вынуждены заморозить строитель-
ство», – добавил эксперт. затем местные 
органы власти, по его словам, устроили 
волокиту, которая продлилась несколько 
лет. «Дело доходило до того, что при пере-
оформлении земли в целевом назначении 
указывалось строительство грузового 
аэропорта, хотя начальный проект пред-
усматривал возведение пассажирского 
и грузового терминалов. В один момент 
вообще дошло до смешного, часть из вы-
деленных 282 гектаров планировалось 
отдать под выпас скота. В итоге после того 
как потребовалось вмешательство многих 
серьезных людей, дело сдвинулось с точки. 
Но тем не менее и здесь мы столкнулись с 
трудностями. Так земля была отдана нам в 

аренду вместо 49 лет на 10. Из них три года 
уже прошло, и для завершения строитель-
ства аэропорта осталось 7 лет», – сообщил 
Куропатенко. 

Кроме того, глава Ассоциации авиапе-
ревозчиков РК пояснил, что часть работ 
была сделана, и сейчас на месте предпо-
лагаемого аэропорта имеется грунтовый 
аэродром. «Мы успели провести ряд зе-
мельных работ, подготовив взлетно-поса-
дочную полосу длиной в общей сложности 
2,6 тыс. м. Сейчас аэродром способен при-
нимать суда, которые могут садиться на 
грунт и взлетать с него, например, Ан-24. 
Но самое главное, в случае выбора этого 
места в качестве воздушной гавани раз-
решение на строительство аэропорта не 
станет необходимым условием, здесь до-
статочно будет разрешение на его рекон-
струкцию. Отмечу, что некоторое время 
назад я встречался с архитекторами горо-
да Алматы. Место, о котором мы говорим, 
по всей видимости, будет внесено в ген-
план», – добавил Куропатенко. 

По его мнению, для строительства 
аэропорта без терминалов при надлежа-

щем контроле потребуется год. «Строи-
тельство асфальтобетонной или бетонной 
взлетно-посадочной полосы и остального 
покрытия может занять от семи месяцев 
до года. Но здесь необходимо понимать, 
что строительство можно вести не всегда. 
К примеру, при -5 градусах температуры 
воздуха и ниже работы по возведению по-
лосы нецелесообразны. Но зато в зимнее 
время можно заниматься возведением 
терминалов и других сооружений», – от-
метил он. 

Растущий товарооборот между Ев-
ропой и Юго-Восточной Азией, по его 
мнению, необходимо максимально ис-
пользовать, поскольку Казахстан име-
ет удобное географическое положение. 
«Аэропорт в Капшагае будет иметь воз-
можность принимать иностранные воз-
душные суда и способен увеличить свой 
транзитный потенциал. Для этого не-
обходимо вести грамотную ценовую по-
литику, не завышая стоимость обслужи-
вания и топлива. Но когда это случится, 
говорить пока рано», – подытожил Вла-
димир Куропатенко.

[Начало На стр. 1]

олег Ни

Разработка нового закона «О госу-
дарственной службе», а после его 
принятия переаттестация всех дей-

ствующих госслужащих будет проведена 
в Казахстане в соответствии с опубли-
кованным в официальных СМИ Планом 
нации – «100 шагов по реализации пяти 
институциональных реформ главы госу-
дарства». «Принятие нового закона о госу-
дарственной службе, распространяюще-
гося на служащих всех государственных 
органов, в том числе и правоохранитель-
ных. Проведение комплексной аттестации 
действующих государственных служащих 
после принятия нового закона о госслуж-
бе, усиления квалификационных требо-
ваний и внедрения новой системы оплаты 
труда», – указано в документе.  В целом в 
рамках «100 шагов» запланирована модер-
низация процедуры поступления на гос-
службу. «Поступление на службу должно 

начинаться с низовых должностей. Отбор 
кандидатов на низовые должности и даль-
нейшее карьерное продвижение должны 
осуществляться на основе компетентност-
ного подхода», – уточняется в документе. 
При этом запланирована централизация 
процедуры отбора впервые поступаю-
щих на государственную службу за счет 
усиления роли Агентства по делам госу-
дарственной службы и противодействию 
коррупции РК. «Обязательный испыта-
тельный срок для впервые поступивших 
на государственную службу по формуле 3 
+ 3 (рубежный контроль соответствия че-
рез три месяца и через шесть месяцев, со-
ответственно). Повышение оплаты труда 
государственных служащих в зависимо-
сти от результатов деятельности. Переход 
на оплату труда по результатам», – от-
мечается в плане. Показателями резуль-
тативности, согласно документу, будут: 
для госслужащих – выполнение годовых 
индивидуальных планов; для госорганов 

– выполнение стратегических планов; для 
министров и акимов – специальные инди-
каторы качества госуслуг, качества жизни, 
привлечения инвестиций; для членов пра-
вительства – интегральные макроэконо-
мические индикаторы. 

Также планируется введение реги-
ональных корректирующих коэффи-
циентов к должностному окладу госу-
дарственных служащих, обязательное 
предоставление служебного жилья роти-
руемым госслужащим на период исполне-
ния должностных обязанностей без права 
приватизации. 

Будет законодательно закреплена си-
стема регулярного обучения госслужа-
щих, повышение квалификации не реже 
одного раза в три года. Также планируется 
переход на конкурсный отбор для карьер-
ного продвижения государственных слу-
жащих, укрепление принципа меритокра-
тии за счет выдвижения на вышестоящие 
должности корпуса «Б» только по конкурсу 

из числа госслужащих, занимающих ни-
жестоящие должности. 

В документе уточняется, что допуск 
к работе на госслужбе для зарубежных 
менеджеров, отдельных специалистов из 
частного сектора и граждан республики 
Казахстан – сотрудников международных 
организаций и их назначение может осу-
ществляться по особым требованиям и от-
дельному перечню должностей. 

Кроме того, планируется разработка 
нового этического кодекса госслужбы, 
введение должности уполномоченного по 
вопросам этики.

Напомним, что вчера был опубликован 
План нации – «100 конкретных шагов по 
реализации пяти институциональных ре-
форм главы государства» Нурсултана  На-
зарбаева в СМИ. «100 конкретных шагов» 
– это ответ на глобальные внутренние вы-
зовы и одновременно план нации по вхож-
дению в 30 развитых государств в новых 
исторических условиях.

В Казахстане планируется провести 
переаттестацию госслужащих
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РД «КАзМуНАйгАз»: 
ДиВиДЕНД НА 2014 
уТВЕРжДЕН

Собрание акционеров РД «КазМунайГаз» 
утвердило размер дивиденда по простым и 
привилегированным акциям. По решению 
акционеров размер дивиденда за 2014 год в 
расчете на одну акцию (как простую, так и 
привилегированную) составит 440 тенге. 
этот размер дивиденда включает налоги, 
удерживаемые в соответствии с законодатель-
ством РК. Общая сумма дивиденда за 2014 год 
составит около 30 млрд тенге ($162 млн). Раз-
мер дивиденда на одну акцию (как простую, 
так и привилегированную) зафиксирован в 
долларах на дату принятия решения советом 
директоров. Выплата годового дивиденда ак-
ционерам компании по итогам 2014 года нач-
нется 1 июля 2015 года, сообщает компания. 
По итогам 2014 года РД КМГ входит в тройку 
лидеров по объему добычи нефти в Казахста-
не. Объем добычи компании с учетом долей 
в ТОО «СП «Казгермунай», CCEL (АО «Кара-
жанбасмунай») и «ПетроКазахстан Инк.» в 
2014 году составил 12,3 млн тонн (250 тыс. 
баррелей в сутки). Объем консолидирован-
ных доказанных и вероятных запасов РД КМГ, 
с учетом долей в совместных предприятиях, 
по состоянию на конец 2014 года составил 177 
млн тонн (1 303 млн баррелей), из которых 
132 млн тонн (981 млн баррелей) приходится 
на АО «Озенмунайгаз», АО «эмбамунайгаз» и 
ТОО «УралОйлэндГаз» (м-р Рожковское, Фе-
доровский блок). Акции компании прошли 
листинг на Казахстанской фондовой бирже, а 
глобальные депозитарные расписки – на лон-
донской фондовой бирже. Во время IPO в сен-
тябре 2006 года компания привлекла более $2 
млрд. (KASE)

НЕФТь ДЕШЕВЕЕТ, 
«КозНи США» – Ни 
пРи чЕМ

Падение цен на нефть не следует объяс-
нять кознями США, действующих в тандеме с 
Саудовской Аравией. Такое мнение высказал в 
интервью «Российской газете» министр ино-
странных дел России Сергей лавров. По его 
словам, здесь играет роль масса факторов.

«Стали бы американцы специально вкла-
дывать миллиарды долларов в разработку 
сланцевого газа со всеми его экологиче-
скими рисками только для того, чтобы нам 
насолить», – выразил сомнение министр, 
напомнив, что из-за падения цен на нефть 
«большинство месторождений сланцевого 
газа в США перестали быть рентабельными». 
Глава МИД РФ считает, что американская ад-
министрация вряд ли могла попросить свои 
частные компании, которые ведут разработку 
сланцев, «потерпеть». лавров объяснил проис-
ходящее небольшим замедлением экономиче-
ского роста в Китае, для китайской экономики 
даже один процент – очень много. «Саудовцы 
не хотят снижать ни добычу, ни экспорт, хотя 
они уже страдают, у них намечается дефицит 
бюджета, учитывая планы, которых у Сау-
довской Аравии громадье», – сказал лавров. 
(«Ведомости»)

япоНия МожЕТ 
оТКАзАТьСя оТ 
РоССийСКого Спг

Японские компании могут отложить пла-
ны по увеличению поставок сжиженного при-
родного газа из РФ в связи с текущей полити-
ческой напряженностью, сказал заместитель 
коммерческого директора, руководитель де-
партамента СПГ-маркетинга Sakhalin Energy 
Бернард Самуэльс. «Японские клиенты могут 
неохотно брать на себя новые обязательства 
(по покупке СПГ) во время политической на-
пряженности, которая также создает впечат-
ление, что новые российские СПГ-проекты 
сталкиваются с повышенными рисками за-
вершения», – сказал он в интервью журналу 
Blue Fuel. Он добавил, что Китай также мо-
жет отдать предпочтение трубопроводным 
поставкам российского газа. Представитель 
Sakhalin Energy отметил, что российский СПГ 
имеет относительно небольшую долю на ази-
атском рынке – около 10% в Японии и Корее и 
несколько меньше в Китае. «Поэтому клиенты 
Северной Азии видят российский СПГ как спо-
соб диверсификации источников поставок и 
ухода от их гораздо большей зависимости от 
СПГ с Ближнего Востока и Австралии. Кроме 
того, они прекрасно понимают, что из-за гео-
графии они являются ближайшими рынками 
для российского СПГ с Дальнего Востока… 
это делает вероятным, что японские клиенты 
будут заинтересованы в увеличении закупок 
российского СПГ в течение долгого времени… 
Самое главное для будущих российских по-
ставщиков – это быть готовым, когда клиенты 
готовы», – сказал он. (РиА «Новости»)

В КАлиФоРНии 
пРоизоШлА 
КРупНАя уТЕчКА 
НЕФТи

Крупная утечка нефти из поврежденной 
трубы нефтепровода произошла во вторник, 19 
мая, в Калифорнии в непосредственной близо-
сти от курортного города Санта-Барбара. Она 
стала самым значительным в этом году загряз-
нением побережья сырой нефтью в этой части 
штата. «Нефтепровод в месте разрыва прохо-
дит в непосредственной близости от популяр-
ного пляжа «Рефьюжио», – отметил телеканал 
ABC. – Нефть разлилась на пляже непрерывной 
полосой на расстояние 6,1 км. Много нефти 
находится в воде». Пляж расположен в 34 км 
к западу от Санта- Барбары. Телеканал KTLA 
сообщает, что происходит эвакуация людей, 
чьи дома стоят в непосредственной близости 
от места разлива. Для очистки пляжа и океана 
были снаряжены сотрудники управления ЧС 
Санта-Барбары, береговой охраны и департа-
мента охраны дикой природы. Сейчас к месту 
экологической катастрофы подошли два судна 
для сбора попавшей в воду нефти. (oilexp.ru)

// индустрия // банки & финансы 
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хАКЕРы АТАКоВАли 
ФЕДЕРАльНый 
РЕзЕРВНый БАНК 
США

электронные взломщики создали копии 
веб-сервисов, используемых ФРБ Сент-луиса 
и при помощи системы доменных имен (DNS) 
сумели перенаправить на них информацию, 
которая должна была прийти на настоящие 
сайты. Атака произошла 24 апреля, и банк 
не сразу обнаружил ее. Информация стала 
доступной лишь благодаря тому, что была 
опубликована на интернет-портале, где со-
бираются эксперты по компьютерной без-
опасности, и начала широко обсуждаться 
среди американских пользователей. Сам банк 
серьезно не пострадал, однако есть предпо-
ложения, что к хакерам могла попасть кон-
фиденциальная информация финансистов и 
участников валютных торгов на бирже, кото-
рая может быть впоследствии использована в 
преступных целях. Также не исключается, что 
атака была показательной, с целью продемон-
стрировать силу нападавших и уязвимость 
очередного государственного института. 
(Kapital.kz)

уКРАиНА: уСлоВия 
РЕСТРуКТуРизАЦии 
ВНЕШНЕго ДолгА

Киев настаивает на списании части внеш-
него коммерческого долга и снижении сто-
имости его обслуживания. Причина этому 
– большая долговая нагрузка на Украину, а 
также экономические проблемы, пережива-
емые страной. Такое заявление сделала ми-
нистр финансов Украины Наталья Яресько 
на своей странице в Facebook, комментируя 
принятие закона о праве правительства вво-
дить мораторий на внешние выплаты. «Как я 
уже говорила ранее, любая сделка с нашими 
международными коммерческими кредито-
рами должна включать в себя комбинацию по 
продлению срока погашения и снижению как 
купона, так и основной суммы долга, – напи-
сала Яресько. – любые действия, предприня-
тые в соответствии с законом о моратории, не 
будут влиять на наши внутренние обязатель-
ства, обязательства государственных банков 
или «Укрзализныци». Правительство Украи-
ны уверено, что решение о реструктуризации 
долга может быть найдено, подчеркнула она. 
(«Ведомости»)

БАНКоВСКий СЕКТоР 
В РоССии уВЕРЕННо 
МоНополизиРуЕТСя

«Если еще в 90-е годы российские банки 
имели прочную позицию, то сейчас банков-
ская деятельность осуществляется достаточ-
но искусственно. В России осталось только 
два банка – Сбербанк и «все остальные». И в 
ближайшее время и «все остальные» унич-
тожатся окончательно, и на этом все закон-
чится», – отметил управляющий партнер 
Management Development Group Inc, экс-вице-
президент по инвестиционному развитию 
Импэксбанка Дмитрий Потапенко. «Что 
же критиковать, если критиковать нечего? 
Рынок уже практически монополизирован: 
осталось пять-шесть государственных бан-
ков, а все остальные банки на подсосе что-то 
делают и постепенно сливаются с крупными 
банками», – указал эксперт. «Банки … в по-
лудохлом состоянии, поэтому сама логика 
вопроса «давайте поговорим про значение 
российского банковского рынка» ущербна. 
Как можно говорить о какой-то банковской 
системе, если вся логика банковской системы 
заключается в следующем: взять задешево 
деньги за рубежом и здесь их чуть дороже раз-
местить. это не вина банков, а беда», – доба-
вил эксперт. (Bankir.Ru) 

NYSE зАпуСТиТ 
иНДЕКС BitcoiN

На Нью-йоркской фондовой бирже 
(NYSE) появится индекс bitcoin. Биржа бу-
дет раз в день публиковать информацию о 
средней стоимости bitcoin, которая станет 
своеобразным ориентиром для инвесторов. 
Индекс криптовалюты под тикером NYXBT 
будет включен в NYSE Global Index Feed (GIF). 
А для начала, видимо в качестве рекламы, 
NYSE разместит индикатор прямо в сводной 
таблице важнейших индексов на своем сайте. 
Президент NYSE Group Томас Фарли так объ-
ясняет решение своей компании: «Стоимость 
bitcoin стремительно превращается в индика-
тор, за которым наши клиенты хотят следить, 
так как собираются проводить трансакции, 
торговать или инвестировать с использова-
нием этого нового класса активов. Как лидер 
на рынке мировых индексов и владелец ICE 
LIBOR, ICE Futures, US Dollar Index и других 
важнейших индексов мы рады сделать рынок 
bitcoin более прозрачным». («Вести экономи-
ки»)

Fitch СНизило 
РЕйТиНги БАНКоВ 
ЕВРопы

Международное рейтинговое агентство 
Fitch Ratings снизило рейтинги более 20 круп-
нейших банков Европы после пересмотра 
вероятности получения ими господдержки 
в случае кризиса, сообщается в пресс-релизе 
агентства. В частности, снижены долгосроч-
ные кредитные рейтинги Deutsche Bank, 
Commerzbank, Banca Monte dei Paschi di Siena 
и Bankia. Рейтинговые действия затронули 
также пять финкомпаний из Испании и по 
четыре – из Италии, Португалии, Ирландии 
и Австрии. «По мнению Fitch, ряд законо-
дательных, регулятивных и политических 
инициатив снизили вероятность получения 
государственной поддержки банками США, 
ЕС и Швейцарии», – цитирует «Интерфакс» за-
явление агентства. («интерфакс»)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КаЗаХСтаНпопулярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Антон жданов

Казахстан намерен поэтапно перехо-
дить на инфляционное таргетирова-
ние – поделился планами Нацбанк 

в новом документе «Денежно-кредитная 
политика Республики Казахстан до 2020 
года». Регулятор отходит от привычного 
регулирования курса к более эффектив-
ной монетарной политике, однако успеш-
ность этой идеи вызывает недоверие у экс-
пертов.

Итак, в самом документе приводится 
экскурс в историю денежно-кредитной по-
литики страны и оцениваются различные 
режимы монетарной политики. Наиболее 
приемлемым из представленных Нацбанк 
считает инфляционное таргетирование.

Его особенностями и преимущества-
ми являются «четкая идентификация 
конечной цели и приоритетов денежно-
кредитной политики наряду со «свободой 
действий» центрального банка при приня-
тии решений», – отмечается в сообщении 
Нацбанка. При этом, добавляет регулятор, 
внедрение данного режима в Казахстане 
будет осуществляться поэтапно. 

Переход к таргетированию инфляции 
в качестве основной цели денежно-кре-
дитной политики выглядит весьма про-
грессивно, считает Вадим Иосуб, старший 
аналитик «Альпари». Такой режим, по его 
словам, используется в большинстве раз-
витых стран. 

«Как правило, он означает отказ от тар-
гетирования курса национальной валюты 
и переход к свободному плаванию на ва-
лютном рынке. Основным инструментом 
денежно-кредитной политики остается 
величина ключевой ставки, от которой, 
в свою очередь, зависят ставки по креди-
там и депозитам. Цель по инфляции уста-
навливается Центробанком. В еврозоне и 
США таргетируемый уровень инфляции 
сейчас – 2%, а любые отклонения от него, 
в том числе и инфляция ниже целевой, 
нежелательны. Так, и в Европе, и в США 
сейчас пытаются повысить инфляцию до 
оптимального уровня», – отметил ана-
литик. При этом, добавил он, растет во-
латильность на валютном рынке, курсы 
иностранных валют начинают меняться с 
большей амплитудой как в сторону роста, 
так и снижения. «Но цель новой полити-
ки – сделать цены на внутреннем рынке 
менее чувствительными к курсам ино-
странных валют. Когда цены перестают 
зависеть от курса, население попросту пе-
рестает отслеживать динамику иностран-
ных валют и происходит дедолларизация. 
Национальная валюта с прогнозируемой 
низкой инфляцией становится привлека-
тельным инструментом для сбережений», 
– резюмировал Вадим Иосуб.

По словам Айдархана Кусаинова, ге-
нерального директора консалтинговой 
компании «Алмагест», в положении о На-
циональном банке РК прописано, что он 
формально должен заниматься инфляци-
онным таргетированием с 2000-х годов. 
«Но проблема в том, что Нацбанк никог-
да по сути этим не занимался. Поскольку 
этот режим достаточно сложный и требу-
ет множества инструментов. Вместо этого 
в последние годы Нацбанк использовал 
более простой способ – управление валют-

ным курсом, наи-
более провальную 
политику», – уверен 
эксперт.

В Казахстане во-
прос инфляционно-
го таргетирования, 
отметил он, регу-
лярно возникает 
после девальваций 
или в период эконо-
мических кризисов. 
«Но это желание 
вскоре проходит и 
Нацбанк опять на-
чинает заниматься 
тем, чем привык», 
– добавил Айдархан 
Кусаинов.

По его мнению, 
Н а ц и о н а л ь н ы й 
банк не готов вне-
дрять инфляцион-
ное таргетирова-
ние, по крайней 
мере, в одиночку. 
«это создание оче-
редной иллюзии. Для того чтобы провести 
инфляционное таргетирование, необходи-
мо, чтобы экономика была достаточно раз-
витая и диверсифицированная, поскольку 
эта монетарная политика обеспечивает 
взаимоусиливающий эффект – чем боль-
ше развивается экономика, тем эффек-
тивнее этот инструмент», – говорит экс-
перт. Но в последние годы, по его словам, 
в результате политики фиксированного 
обменного курса экономика Казахстана 
сильно упростилась.

«Для того чтобы внедрять инфляци-
онное таргетирование, нужно повысить 
эффективность мер господдержки, уси-
лить кредитование экономики в тенге, 
развивать какие-то отрасли и лишь потом 
переходить к некому монетарному тарге-
тированию. В нынешней ситуации один 
Нацбанк к такому тартегированию перей-
ти не сможет. Нужны совместные целевые 
программы изменения экономической 
политики, развития экономики, все эти 
меры лишь потом позволят перейти к но-
вой монетарной политике. Для этого по-
требуется достаточно длительный период 
времени», – считает Айдархан Кусаинов. В 
качестве примера он привел современное 
развитие России, реформы в экономике 
которой проходили в течение последних 
10-15 лет. лишь после того, как был подго-
товлен фундамент для перехода к инфля-
ционному таргетированию, он был вне-
дрен, затем страна внедрила программу 
плавающего курса рубля.

Своим видением относительно новой 
денежно-кредитной политики поделился 
и Карен Вартапетов, заместитель дирек-
тора направления госфинансов Standard & 
Poor’s. «Мы хотели бы увидеть какие-либо 
шаги в этом направлении. Стратегий мо-
жет быть много, но необходимо видеть, 
какая политика в этом направлении про-
водится. Пока мы видим концентрацию 
полностью на валютном курсе»», – считает 
представитель S&P.

По его словам, есть несколько клю-
чевых моментов для перехода на этот 
режим. «Первый – необходимо доверие 

участников рынка к регулятору, второе – 
высокая независимость, автономия Нац-
банка от органов исполнительной власти. 
Уже здесь мы понимаем, что у Казахстана 
могут возникнуть некоторые проблемы», 
– полагает Карен Вартапетов. Третьим ус-
ловием он назвал четкий таргет по инфля-
ции и желание регулятора его выполнять. 
«Учитывая, что в Казахстане инфляция но-
сит немонетарный характер, здесь опять 
же могут возникнуть проблемы. Четвер-
тое – наличие подотчетности или ответ-
ственности Нацбанка за свои результаты. 
В странах, где применяется этот режим, 
если происходит отклонение фактической 
инфляции от таргета, то глава Нацбанка 
обращается к участникам рынка, в кото-
ром четко объясняет, что произошло. И 
этот инструмент тоже недостаточно раз-
вит в казахстанских условиях», – добавил 
представитель S&P. Последнее условие, 
по его словам, заключается в наличии де-
тальных эффективных моделей макроэко-
номического прогнозирования, которым 
бы доверяли участники рынка. То есть 
таргеты, которые представляет Нацбанк, 
должны быть реалистичными. 

«это сложный комплекс задач, тем не 
менее есть страны, которые к этому режи-
му пришли. Мы должны увидеть какие-
то шаги, возможно, это начнется с того, 
что Нацбанк несколько повысит гибкость 
валютного курса, по крайней мере, мы 
ожидаем некую коррекцию», – заключил 
Карен Вартапетов. 

Одним из пунктов инфляционного тар-
гетирования является доверие к Нацбанку 
и его готовность на быструю прозрачность 
– основное условие, описанное в денежно-
кредитной политике. Ее важным пунктом 
является персональная ответственность 
председателя Нацбанка за достижение це-
левого параметра инфляции. 

Вадим Иосуб полагает, что «персональ-
ная ответственность председателя На-
ционального банка» выглядит несколько 
угрожающе. «Но, если разобраться, речи 
о том, чтобы расстреливать не справив-
шегося председателя, не идет. Имеется в 

виду, что в случае недостижения целевых 
ориентиров по инфляции председатель 
Нацбанка будет представлять публичный 
доклад о причинах отклонений, а также 
сроках возвращения показателей в целе-
вые рамки. В такой форме эта ответствен-
ность выглядит вполне разумной», – отме-
тил эксперт.

Айдархан Кусаинов считает, что сегод-
ня после всех кризисов в мире все чаще 
звучит мысль, что финансовое управление 
экономикой – это плохо. 

основные аспекты новой денежно-
кредитной политики: 

Повышение эффективности процентно-
го канала трансмиссионного механизма;

Введение новой «базовой» процентной 
ставки. К ней будут привязаны процент-
ные ставки инструментов денежно-кре-
дитной политики; 

Курсовая политика будет направлена 
на достижение целей по инфляции. На 
переходном этапе регулятор будет при-
держиваться режима валютного коридо-
ра, при этом будет допускаться более гиб-
кий обменный курс в той мере, в которой 
это не будет противоречить достижению 
целей по инфляции. В случае наступле-
ния валютных шоков приоритетом станет 
обеспечение стабильности на финансовом 
рынке; 

В качестве целевого ориентира по ин-
фляции выступит индекс потребитель-
ских цен как наиболее простой и понят-
ный показатель инфляции; 

Национальный банк будет внедрять 
систему анализа и прогнозирования для 
принятия решений по денежно-кредит-
ной политике; 

Цели по инфляции будут устанавли-
ваться правлением Национального банка; 

за достижение целевого параметра ин-
фляции персональную ответственность 
будет нести председатель Национального 
банка; 

В случае недостижения целевых ори-
ентиров по инфляции председатель Нац-
банка представляет публичный доклад о 
причинах отклонений, а также сроках воз-
вращения показателей в целевые рамки; 

Будут созданы два комитета, ответ-
ственные за инфляционное таргетирова-
ние; 

Повышение независимости Нацбан-
ка. Степень независимости центрального 
банка должна соответствовать уровню 
экономического развития государства и 
оптимальным образом обеспечивать до-
стижение макроэкономической стабиль-
ности; 

Построение эффективной коммуника-
ционной стратегии Нацбанка. Основны-
ми целями коммуникационной стратегии 
будут повышение доверия к проводимой 
политике Национального банка, смеще-
ние приоритетов экономических агентов 
с обменного курса на инфляцию, а также 
закрепление инфляционных ожиданий 
экономических агентов на низком уровне. 

Таким образом, реализация денежно-
кредитной политики Казахстана до 2020 
года будет направлена на внедрение ре-
жима инфляционного таргетирования и 
в конечном итоге обеспечение устойчиво-
го экономического роста в долгосрочной 
перспективе.

Елена Тумашова

законодательство по естественным 
монополиям обновилось: как предпо-
лагается, административная нагруз-

ка на субъекты естественных монополий 
снизится. Соответствующий закон об из-
менениях и дополнениях подписан 5 мая. 
экономист Петр Своик уверен: никаких 
существенных улучшений в эту сферу по-
правки не внесут, поскольку не затрагива-
ют многие действительно важные вопросы.

«это как раз тот самый случай, когда 
гора родила мышь. Редко законодательные 
изменения ведут к такой малой трансфор-
мации, как в этот раз. Причем редко закон 
готовится так долго – на моей памяти года 
три, а то и больше», – комментирует он. По 
его словам, все усилия оказались направ-
ленными на минимизацию того, что и так 
было заложено в самой малой степени. «То 
есть закон был изначально второстепенен, 
а в результате стал третьестепенен: в нем 
нет ни одной новации, которая хотя бы на 
что-то серьезно повлияла», – считает экс-
перт.

прошлое в настоящем
По словам собеседника, действующий 
ныне бюрократический способ управле-
ния отраслью был заложен еще в те време-
на, когда тариф был исключительно экс-
плуатационным (во 2-й половине 1990-х и 
практически все 2000-е). Тогда была зало-
жена технология максимального упроще-
ния всего тарифного регулирования: оно 
было сведено к деятельности только госу-
дарственного регулятора, то есть эксперт-
ные, аудиторские компании от этого про-
цесса были отстранены, плюс контроль 
над ней был сведен исключительно к бю-
рократическому аппарату регулятора. В 
итоге рассмотрение заявок и контроль 
над исполнением тарифной сметы проис-
ходили «кабинетным способом», выезды 
на натуру – периодические, случайные и 
зачастую поверхностные. К тому же, гово-
рит Петр Своик, бюрократический аппа-
рат по определению невелик и всегда есть 
вопросы к квалификации сотрудников, 
поскольку невозможно профессионально 
охватить разные сферы деятельности.

затем, особенно в период кризиса 2007-
2008 годов, выявилась потребность уже в 
инвестиционном тарифе. Он был введен, 
однако отслеживание деятельности пред-
приятий осталось по-прежнему сведен-
ным к бюрократическим процедурам гос-
регулятора, без подключения экспертных 
и аудиторских организаций из бизнеса и 

без серьезного привлечения самих потре-
бителей.

Еще в начале «тучных лет», продолжа-
ет спикер, Казахстан неосторожно пере-
нял европейскую либеральную практику: 
монополисту устанавливают долгосроч-
ный тариф с заложенной туда прибылью 
и инвестиционной надбавкой, и он в пре-
делах 5-7 лет обеспечивает качественное 
снабжение и необходимое развитие. «Но 
у нас такое не работает: слишком велика 
потребность в дополнительных средствах 
на обновление и расширение и слишком 
мала платежеспособность потребителей. 
А посередине – наш местный менталитет, 
да еще усиленный монополизмом: всякая 
добавленная в тариф денежка уйдет, ско-
рее, в карман, чем в улучшение деятельно-
сти», – говорит эксперт.

Больше самостоятельности,  
больше свободы?
Оценивая предложенные изменения – что 
они дадут субъектам естественных моно-
полий, как облегчат или изменят их ра-
боту, Петр Своик подчеркнул: новшества 
незначительны. Даже те, что касаются 
ключевого, казалось бы, момента – кон-
троля над инвестиционной деятельностью 
монополиста. Инвестиционный тариф, 
пришедший на смену эксплуатационному, 
объективно стал сложнее, возможностей 
«неправильно использовать тарифные 
деньги» стало больше. «Поэтому намере-
ние усилить контроль над инвестицион-
ной деятельностью монополистов – пра-
вильное. это нужно делать. Но делать это 
сейчас собираются все тем же скудным и 
по количеству, и по качеству бюрократиче-
ским аппаратом. это будет просто изобра-
жение стремления лучше контролировать 
инвестиционный процесс, но никак не ре-
альность», – комментирует собеседник.

Такими же незначительными представ-
ляются и изменения в отношении малых 
участников рынка. На прошлой неделе 
заместитель председателя Комитета по 
регулированию естественных монополий 
и защите конкуренции (КРЕМ) Рустам Ах-
метов, выступая на «профильном» форуме, 
пояснил: расширен перечень субъектов 
естественных монополий, работающих 
как субъекты малой мощности. Теперь 
они «смогут работать в пределах индек-
са потребительских цен и выходить на 
утверждение тарифов, если повышение 
тарифов происходит в пределах этого ин-
декса».

Субъекты малой мощности – это не-
большие монополисты. Например, водо-

проводная система какого-то поселка. По 
размеру они, возможно, и маленькие, но 
на жизнедеятельность «своего» населен-
ного пункта влияют никак не меньше, 
чем их крупные коллеги – на жизнедея-
тельность крупных городов, и в целом «по 
массе» их в республике не меньше, чем 
солидных монополистов. И теперь таким 
участникам рынка позволено самостоя-
тельно устанавливать тарифы.

Отсюда вытекают два вопроса: можно 
ли это считать «поворотным моментом» в 
системе и не будут ли они завышать рас-
ценки для потребителей?

Петр Своик уверен: то, что мелким мо-
нополистам позволили повелевать цена-
ми, вовсе не означает повышение эффек-
тивности их работы, это лишь результат 
кадровых проблем регулятора. Департа-
менты КРЕМ базируются в областных го-
родах, на уровне районов и ниже никого 
просто нет. «Мелкие предприятия остав-
ляли свои заявки в местном департамен-
те, там их формально подписывали, пото-
му что проверять все это у чиновников нет 
никакой возможности. Теперь чиновники 
сняли с себя необходимость даже фор-
мально подписывать заявки», – считает 
аналитик.

А что касается риска удорожания тари-
фа, то, по мнению Петра Своика, смысл 
поправок можно выразить так: «Вы може-
те самостоятельно устанавливать тари-
фы, но сильно не завышайте». Хотя риск 
злоупотреблений есть всегда. Поэтому 
единственный путь – нормировать и про-
верять.

Монополисты в «суде»
Вариант правильно выстроенного меха-
низма тарифообразования должен, по 
мнению Петра Своика, предполагать, что 
КРЕМ станет не монопольным регулято-
ром, а организатором процесса эффектив-
ного регулирования тарифной деятель-
ности. И в этом процессе по определению 
должно быть больше участников, чем 
сейчас: не только регулятор и сам моно-
полист, но нормировщики, аудиторы, по-
требитель.

Нормировщики способны не бюрокра-
тически, а строго по технико-экономиче-
ским обстоятельствам нормировать де-
ятельность естественного монополиста, 
устанавливать именно для данной кон-
кретной ТэЦ, электросети, горводокана-
ла целый ряд его технико-экономических 
показателей, которые можно заложить в 
тарифную смету и которые будут объек-
тивно отвечать деятельности этой моно-

полии. «это должен делать бизнес, такие 
организации необходимо в Казахстане 
создать», – комментирует эксперт.

Аудит должны проводить независимые 
компании. С помощью их ежегодных от-
четов у регулятора появится понимание 
того, как формируется тариф, на что рас-
ходуются эти средства и нужно ли повы-
шение или понижение.

Также в процессе должен участвовать 
потребитель и именно в качестве институ-
та. Например, через ассоциацию (эксперт 
предлагает в качестве примера возглавля-
емую им республиканскую ассоциацию 
«Прозрачный тариф»), причем она должна 
быть вписанной в законодательство ин-
ституцией, стороной, без которой ника-
кая тарифная деятельность, начиная от 
составления заявки на тарифную смету 
и заканчивая отчетом монополиста, осу-
ществляться не может.

«Ничего подобного в подписанном за-
коне нет», – подчеркивает Петр Своик.

Взаимодействовать, по мнению экспер-
та, участники должны через обществен-
ные слушания – определенное подобие 
судебного разбирательства. Монополист 
как одна из сторон представит свои аргу-
менты – почему необходимо установить 
тариф на определенном уровне. Другая 
сторона – аудитор – даст информацию о 
«самочувствии» монополиста. Свое мне-
ние выскажет и институционализирован-
ный потребитель. А регулятор, «одевшись 
в судейскую мантию», вынесет решение 
о размере тарифа. Только так, по мнению 
эксперта, можно обеспечить объектив-
ность процесса.

Настоящее в будущем
законодательство в сфере естественных 
монополий будет совершенствоваться. 
Рустам Ахметов рассказал, что создана 
рабочая группа из пяти десятков субъек-
тов естественных монополий – обсужда-
ются проблемы и вопросы регулирова-
ния. Предложено дерегулировать сферу, 
сократить сроки утверждения тарифов и 
др. По поводу закона РК «О естественных 
монополиях» спикер сказал, что документ, 
появившийся в пору кризиса 1998 года, яв-
ляется рамочным – слишком много подза-
конных актов, слишком много поправок, 
поэтому в нем потеряна системность и 
появились противоречия между нормами. 
Все это привело к решению – принять но-
вый закон. Он, как предполагается, будет 
разработан до конца года, а в следующем 
году его отправят правительству на рас-
смотрение.

ольга Фоминских

На прошлой неделе Центральный 
банк Беларуси принял решение о 
приостановлении действия лицен-

зий некоторых банков страны. это косну-
лось тех финансовых институтов, которые 
не предоставили убедительных планов по 
пополнению собственного капитала до 
необходимого уровня. «Дочке» казахстан-
ского БТА, как и потенциальному покупа-
телю Трастбанку, было дано время для вы-
полнения этого требования. 

«Для улучшения конкурентоспособ-
ности белорусских банков, расширения 
их возможностей по оказанию кредит-
ной поддержки белорусской экономике, 
повышения надежности и устойчивости 
функционирования банковского секто-
ра Республики Беларусь Национальным 
банком Республики Беларусь в мае 2012 
года было принято решение об увели-
чении значения минимального размера 
нормативного капитала банков до суммы, 
эквивалентной 25 млн евро. Для банков, 
уровень нормативного капитала которых 
на момент внесения данных изменений не 
соответствовал новым требованиям, был 
предусмотрен переходный период, пред-
усматривающий необходимость увели-
чения нормативного капитала с 1 января 
2014 года до 15,0 млн евро, с 1 января 2015 
года – до 25,0 млн евро», – отмечается в со-
общении белорусского регулятора.

На 1 января 2015 года установленные 
требования по минимальному размеру 
капитала были соблюдены большинством 
банков. Однако 7 банков не смогли попол-
нить собственный капитал, одним из них 
стала и белорусская «дочка» казахстан-
ского БТА. Однако она оказалась в списке 
фининститутов наряду с Трастбанком и 
Банком ББМБ, предоставившими в Нац-

банк реалистичные планы по устранению 
в ближайшее время допущенного наруше-
ния. Им было дано дополнительное время 
для реализации запланированных меро-
приятий.

В отношении банков, не предоставив-
ших убедительных планов по наращива-
нию нормативного капитала (ИнтерПэй-
Банк, БИТ-Банк, Н.Е.Б. Банк и Евробанк), в 
январе 2015 года были приняты решения о 
приостановлении действия лицензий в ча-
сти осуществления отдельных операций. 
Одновременно собственникам этих бан-
ков было предложено рассмотреть вопрос 
о преобразовании банка в небанковскую 
кредитно-финансовую организацию. У 
акционеров был выбор – нарастить капи-
тал до требуемого уровня, сохранив бан-
ковский бизнес, либо сконцентрироваться 
на менее рискованных операциях, преоб-
разовавшись в небанковскую кредитно-
финансовую организацию.

«Предпринимаемые Национальным 
банком меры направлены на укрепление 
банковской системы Республики Беларусь 
и обеспечение ее безопасного функцио-
нирования. В целом стабильность банков 
и их способность надлежащим образом 
проводить платежи и исполнять свои обя-
зательства перед кредиторами и вкладчи-
ками не вызывает опасений», – отмечает 
белорусский регулятор.

Как рассказал Александр Муха, анали-
тик BusinessForecast.by, на фоне проблем с 
белорусским Дельта Банком Националь-
ный банк ужесточил подходы к регулиро-
ванию всего банковского сектора. В связи 
с этим отозваны или приостановлены ли-
цензии небольших белорусских банков, у 
которых нет перспектив по наращиванию 
собственного капитала до нормативного 
значения в размере не менее 25 млн евро. 

«Трем банкам были продлены сроки 

выполнения пруденциальных требова-
ний. Нацбанк сейчас более тщательно 
оценивает планы акционеров по наращи-
ванию собственного капитала, и я думаю, 
с учетом этого фактора планы финансовых 
институтов, в том числе и БТА, выглядят 
реалистичными», – отметил аналитик. 

Касательно белорусской «дочки» БТА 
он добавил, что речь идет не о слишком 
большой сумме для выполнения пруден-
циальных нормативов. По его данным, на 
1 мая 2015 года собственный капитал бе-
лорусского БТА Банка составлял 11,6 млн 
евро. К тому же аналитик предполагает, 
что речь идет не об одномоментном повы-
шении собственного капитала, а скорее о 
его положительной динамике. «Процесс 
пополнения собственного капитала БТА 
Банка может растянуться на несколько 
кварталов. Плюс у белорусского БТА Бан-
ка есть возможность частично повысить 
собственный капитал и за счет капитали-
зации прибыли отчетного периода и нако-
пленной прибыли», – полагает эксперт. 

Александр Муха не исключает как ми-
нимум трех сценариев «реалистичного» 
плана акционеров БТА, представленного 
в Нацбанк Беларуси. «Не стоит сбрасывать 
со счетов вариант слияния с другим бело-
русским банком, однако существуют, как 
я говорил ранее, и иные варианты – попол-
нение капитала за счет средств материн-
ской компании, и третий – привлечение 
в капитал белорусской «дочки» других 
акционеров, в том числе и иностранных», 
– оценивает эксперт. 

Однако из указанных сценариев ана-
литик BusinessForecast.by назвал приори-
тетным сохранение казахстанским БТА 
своей «дочки» или доли участия в ней. 
«Казахстанскому БТА целесообразнее 
было бы сохранить белорусскую «дочку». 
Учитывая, что этот банк мог бы обслужи-

вать торговые и инвестиционные потоки 
между двумя странами, возникает вопрос 
о том, стоит ли продавать этот актив в 
условиях ожидаемого углубления реги-
ональной экономической интеграции? В 
этом контексте наличие такого актива на 
территории Беларуси могло бы стать плю-
сом как для самого материнского банка, 
так и для казахстанских предпринимате-
лей, осуществляющих свою деятельность 
на рынке Беларуси», – уверен Александр 
Муха. 

По его словам, вариант сохранения 
белорусской «дочки» под контролем ны-
нешнего акционера (либо другого казах-
станского инвестора) выглядит предпо-
чтительным и выгодным для обеих стран. 
этот канал, считает аналитик, можно ис-
пользовать для развития двусторонних 
торгово-экономических и инвестицион-
ных отношений Беларуси и Казахстана. 
«Если казахстанская сторона выйдет из 
состава акционеров белорусского БТА 
Банка, то Казахстан вообще не будет пред-
ставлен на нашем рынке. В этом свете, я 
все же надеюсь на то, что речь идет не о 
продаже, а об объединении с другим бело-
русским банком», – полагает эксперт. 

В случае же, если сделка о продаже все 
же находится на стадии согласования, 
Александр Муха отметил, что на подготов-
ку таких сделок, как правило, уходит бо-
лее 6 месяцев. С другой стороны, эксперт 
не исключил и вариант того, что в связи с 
банкротством белорусского Дельта Банка 
Национальный банк может проводить бо-
лее жесткую политику в части проверки 
конечных бенефициаров. 

«Если в ближайшие месяцы мы не ус-
лышим об этой сделке, то к концу лета уз-
наем, почему Нацбанк Беларуси отказал в 
совершении данной сделки», – заключил 
аналитик BusinessForecast.by.

Елена Тумашова

На АзС «КазМунайГаз» подешевел 
АИ-95 – до 129 тенге за литр. Цену 
на эту марку снизила еще одна ком-

пания, «Газпром нефть-Казахстан» – до 130 
тенге. Вместе с тем на днях в виртуальном 
пространстве появилось сообщение, со-
гласно которому, якобы, готовится приказ 
о повышении предельной розничной цены 
на АИ-92/93 до 108 тенге.

эксперты поделились с «Капитал.kz» 
своим видением происходящего.

Элитная марка: в своей колее
Об изменении тарифа «ҚазМұнайГаз 
Өнімдері» объявила в прошлый четверг, 
14 мая. Что касается «Газпром нефть-
Казахстан», то, как сообщили деловому 
еженедельнику «Капитал.kz» в пресс-
службе компании, снижение произошло 
16 мая, до этого средняя стоимость марки 
на АзС этой сети составляла 136 тенге за 
литр.

«АИ-95 – это бензин, стоимость кото-
рого не регулируется государством. У нас 
предельные розничные цены устанавли-

ваются только на АИ-80, АИ-92 и дизель-
ное топливо. Поэтому повышать или по-
нижать стоимость нерегулируемых марок 
– дело самих сетей и даже заправок. Ниче-
го сверхъестественного не происходит», 
– поясняет Олег Егоров, главный научный 
сотрудник Института экономики МОН РК. 
В общем объеме производства автомо-
бильного топлива казахстанскими НПз на 
95-ю марку приходится не так много, запа-
сы этого горючего постоянно пополняют-
ся за счет импорта и, как считает эксперт, 
они достаточны.

Другие участники рынка также могут 
пойти на снижение, предполагает Олег 
Егоров: конкуренция есть конкуренция, 
если сети почувствуют уменьшение ко-
личества потребителей, то отреагируют 
таким же образом. С коллегой согласен 
Сергей Смирнов, эксперт в нефтегазовой 
сфере. «КазМунайГаз» имеет довольно 
крупную сеть автозаправок, и остальные, 
я думаю, вынуждены будут отреагиро-
вать», – комментирует он шаг этой сети.

Отметим, что, например, на АзС Helios 
цена АИ-95 держится на отметке 139 тен-
ге – по крайней мере, таковы данные сайта 

компании на 20.00 20 мая. Информация на 
сайте Sinooil, зафиксированная на указан-
ную дату и время, такова: АИ-96 и АИ-97 
– 136 тенге за литр.

ходовая марка: все сложно
Предположения о возможном повышении 
цены АИ-92 в министерстве энергетики 
прокомментировали для «Капитал.kz» 
следующим образом: «При изменении цен 
соответствующий приказ будет размещен 
на официальном сайте Министерства 
энергетики РК, а также в информационно-
правовой системе «Адилет». В ведомстве 
пояснили, что предельная розничная цена 
на нефтепродукты, на которые установле-
но государственное регулирование цен, 
определяется на основе таблицы значений 
предельной цены на розничную реали-
зацию нефтепродуктов в зависимости от 
мировой цены на нефть.

Однако, по мнению Сергея Смирнова, 
в Казахстане мировая стоимость черного 
золота очень слабо влияет на цену авто-
мобильного топлива. Фактор, который, 
по мнению эксперта, действительно име-
ет вес, – это деятельность оптовых по-

ставщиков, а точнее, то, что она никак не 
регулируется, и происходит монополиза-
ция рынка со стороны этих участников. 
«Структура переработки нефти у нас по-
строена так. Добывающая компания до-
бывает нефть, затем сырье через оптовую 
компанию, то есть посредника, поставля-
ется на нефтеперерабатывающий завод, 
он перерабатывает нефть в нефтепродук-
ты и получает деньги только за переработ-
ку-процессинг. Владельцем сырой нефти, 
поставляемой на завод, и нефтепродуктов 
является оптовая компания. Она продает 
топливо на АзС», – рассказывает анали-
тик. При этом, по его словам, оптовая цена 
на нефтепродукты формируется совер-
шенно непрозрачно, по какой цене сырая 
нефть поставляется на завод, по какой 
цене оптовая компания получает нефте-
продукты с завода – не афишируется. Тог-
да как на сайтах российских НПз такую 
информацию можно найти. «Крупных 
оптовых компаний у нас 5-8, и они всегда 
могут между собой договориться. Но их на 
предмет сговора никто никогда не прове-
ряет. Проверяют только розницу», – добав-
ляет собеседник.

Как рассказывает Олег Егоров, раньше 
определенный нефтепромысел был за-
креплен за определенным заводом, шло 
качественное горючее. Сегодня давальцы 
дают на разные заводы сырье разного ка-
чественного состава, но взамен получают 
свои доходы, продукцию для реализации. 
«Наплыв» промежуточных звеньев и от-
сутствие информации о формировании 
ими цены – в отрасли, по словам спикера, 
полный ералаш. «Возьмем добычу нефти 
в Казахстане. «КазМунайГаз» добывает 
примерно 22-24 млн тонн, но значитель-
ная часть идет на импорт. То есть наше 
же сырье продается, а мы вынуждены за-
возить из России, Китая, брать у частных 
компаний. Тут трудно говорить о каких-
то экономических расчетах, которые по-
зволяют утверждать, что, да, цены у нас 
экономически обоснованы», – ищет при-
чины сложившейся ситуации спикер. По 
его мнению, именно поэтому и существу-
ют волевые решения: установили опреде-
ленную цену – все, будьте добры выпол-
няйте.

Вместе с тем спикеры разошлись во 
мнениях, возможно ли повышение стои-
мости ходовых марок. Так, Сергей Смир-
нов уверен, что в ближайший месяц этого 
не произойдет: спрос сейчас невысокий, 
поскольку посевная уже закончилась, а 
до уборочной еще далеко. Однако давать 
прогнозы на более длительную перспек-
тиву он отказался. Олег Егоров, напротив, 
считает, что повышение вполне вероятно. 
«В свое время цена АИ-92 снизилась со 
128 до 99 тенге за литр. Я думаю, тогда на 
определенные уступки пошли под напо-
ром претензий со стороны пользователей 
– снизили резко, безо всяких объяснений. 
Так что теперь таким же методом могут и 
повысить».

Отметим, что в настоящее время дей-
ствуют цены от 10 февраля: АИ-80 – 89 
тенге/литр, АИ-92 – 99 тенге/литр, дизель-
ное топливо – 99 тенге/литр.

Валюту брал, инфляцию возьмет?
Нацбанк встал на новый путь

Неестественный закон монополий

Эксперт: БТА не стоит продавать 
«дочку» в Беларуси

Бензиновый ералаш
Что произошло с элитной маркой бензина и что произойдет  
с ходовой?
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НА пуТи К 
пРоДоВольСТВЕН- 
Ной БЕзопАСНоСТи

На брифинге в СЦК министр сельского 
хозяйства РК Асылжан Мамытбеков озвучил 
итоги 2014 года, согласно которым Казахстан 
наконец-то почти отказался от иностранной 
говядины. По уверениям главы Минсельхоза, 
импорт говядины снизился на 42,3%. Также 
жители Казахстана стали больше употре-
блять своего картофеля, яиц и огурцов. Так, 
импорт яиц снизился в 3 раза, картофеля – в 
2 раза, огурцов – в 4,8 раза. «Наращивается 
экспорт. Впервые мы вышли на такой объем 
экспорта. В прошлом году (было произведено) 
почти 12 тыс. тонн мяса и мясопродуктов, из 
них 7 тыс. тонн говядины было продано на 
экспорт», – рассказал Асылжан Мамытбеков. 
По его словам, наблюдается рост экспорта 
продуктов переработки мяса. экспорт колбас-
ных изделий и мясных консервов за 1 год уве-
личился в 9 и 2 раза соответственно. Почти в 
6 раз выросли поставки молока и сливок, в 1,6 
раза увеличился экспорт кисломолочных про-
дуктов. Кроме того, Асылжан Мамытбеков со-
общил, что радужная тенденция сохранится 
и в этом году, несмотря на сложность, связан-
ную с курсом валют. (Kapital.kz)

РоСТ ДолгоВ 
пРиВЕДЕТ К КРизиСу?

У имеющих более высокие кредитные 
рейтинги развитых стран есть возможность 
занимать деньги по более низким ставкам. 
Вследствие чего эти государства все глубже 
погружаются в долговую яму. «Я боюсь, что 
то, что произошло с Грецией – просто пере-
тасовка шезлонгов на Титанике. Реальная 
проблема для Греции – это огромные долго-
срочные долги, которые просто неустойчивы 
в контексте структуры и масштабов греческой 
экономики», – отметил Джеймс Биван, глав-
ный финансист CCLA Investment Management. 
В большинстве стран уровень госдолга по от-
ношению к ВВП значительно превысил значе-
ния кризисного 2008 года. На сегодняшний 
день у 9 стран этот показатель превышает 
300%, и все они принадлежат к стану «разви-
тых». (global-finances.ru)

БРК оДоБРил 
22 пРоЕКТА В 
оБРАБАТыВАющЕй 
пРоМыШлЕННоСТи

В рамках долгосрочного финансирова-
ния обрабатывающей промышленности за 
счет первого транша средств Нацфонда БРК 
одобрены 22 проекта на сумму 28,5 млрд 
тенге. Об этом на брифинге в Службе цен-
тральных коммуникаций при президенте РК 
сообщил председатель правления АО «Банк 
Развития Казахстана» (БРК) Болат Жами-
шев. При этом начато финансирование 16 
проектов на сумму свыше 14 млрд тенге. Как 
отметил глава БРК, в данный момент осва-
иваются оба транша из средств Нацфонда. 
«Что касается второго транша 50 млрд тенге, 
мартовского, то половина суммы предусма-
тривается на новые проекты, четверть – на 
оборотные средства, четверть – на рефинан-
сирование. здесь на последнюю дату одобре-
но банками 15 проектов на сумму 16,1 млрд. 
тенге», – проинформировал Болат Жамишев. 
(Kapital.kz)

AlmAz touRiSm 
ВозМЕСТиТ ущЕРБ 
ВСЕМ ТуРиСТАМ

Рассчитаться со всеми туристами в ин-
тервью центру деловой информации Kapital.
kz пообещала Айнур Багибаева, директор ту-
ристической компании Almaz Tourism. «Мы 
с себя обязательств не снимаем и уже макси-
мально доказали тот факт, что не мошенники: 
офис не закрывали, не переезжали, я не скры-
валась. Общий ущерб составил приблизитель-
но 80 млн тенге, около 50 млн тенге мы уже 
вернули. У нас с пострадавшими туристами в 
процессе медиации заключены соглашения, 
по которым мы выплачиваем деньги. Есть, ко-
нечно, задержки, но выплаты идут», – говорит 
Айнур Багибаева. Напомним, летом прошло-
го года казахстанских туристов выселили из 
отеля в Анталии из-за финансовых проблем 
между компанией Almaz tourizm с казахстан-
ской стороны и Trek travel с турецкой стороны. 
По словам Айнур Багибаевой, с ТОО «Трек 
Травел Интернационал лТД» они работали с 
2011 года и до 2014 года никаких проблем не 
возникало. (Kapital.kz)

40% СРЕДСТВ 
пРогРАММы 
АВТоКРЕДиТоВАНия 
оСВоЕНо

Освоены 40% средств, выделенных в 
рамках программы льготного автокреди-
тования. Об этом в ходе брифинга в Службе 
центральных коммуникаций при президен-
те РК сообщил председатель правления АО 
«Банк Развития Казахстана» Болат Жамишев. 
«1757 заявок одобрено. Сколько из этих физи-
ческих лиц уже получили свои автомобили 
– мне сказать сложно, поскольку, в целом, 
всем известно, что процедуры оформления 
автомобилей недолгие, создание специали-
зированных ЦОНов для оформления очень 
сильно упрощено. Поэтому, я полагаю, что 
количество заявок равно количеству про-
данных автомобилей. Наверное, с неким «ла-
гом» (запаздыванием – ред.). Причем неболь-
шим, но «лаг», безусловно, существует, так 
как от одобрения заявки до приобретения и 
оформления авто требуется время. Скорее 
всего, это несколько дней», – подчеркнул он. 
При этом Болат Жамишев отметил, банком 
оформлены заявки на сумму 5,6 млрд тенге. 
(Kapital.kz) 

НОвОСтИ НеДеЛИ
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Бизнес-афоризмы
Если хочешь заработать миллионы, сделай что-то для миллионов. 
Интересны массовые сервисы для миллионов.

Игорь Ашманов

Лидеры могут вызывать невероятное доверие  
к себе на основе предшествующих достижений, 
личных талантов и способности к убеждению. 

Джей Конгер

Когда фирме уже никто не бросает вызова,  
у нее очень мало шансов остаться динамичной.

Бартон Клейн

Единственное, чему учит нас опыт, 
– что опыт ничему нас не учит. 

Андре Моруа

ольга примак

В середине мая российский 
Национальный союз производителей 
молока «Союзмолоко» обратился к 

казахстанской и белорусской сторонам с 
просьбой «принять срочные меры по ста-
билизации ситуации, сложившейся на мо-
лочном рынке стран Таможенного союза».

Как пояснил председатель правления 
«Союзмолока» Андрей Даниленко, в объе-
динении  крайне обеспокоены снижением 
закупочных цен на молоко и прогнозами 
на их дальнейшее падение этим летом на 
фоне роста себестоимости производства 
молока на 40%. Ситуация якобы усугу-
бляется двукратным падением стоимости 
биржевых молочных продуктов на миро-
вом рынке, а также снижением индика-
тивных цен на молоко и молочные про-
дукты со стороны основного импортера 
– Республики Беларусь. 

Беспокоит российских молочников и 
дешевизна продуктов из ЕС и Новой зе-
ландии, импортная пошлина в 15% якобы 
не выполняет своей защитной функции.

Все эти негативные факторы, заявля-
ют в российском союзе, могут привести к 
резкому снижению объемов производства 
молока в России – на 1-2 млн т – и сокраще-
нию поголовья КРС.

Чтобы такого не произошло, по мне-
нию «Союзмолока», необходимо сделать 
торговые балансы «реальным инструмен-
том контроля за импортом внутри союза, 
гармонизировать средние индикативные 
цены для всех стран-участниц ТС, а также 
ввести временные заградительные пошли-
ны на молоко и молочную продукцию». 

Кроме этого, «Союзмолоко» предлагает 
ужесточить контроль за ввозом фальсифи-
ката и реэкспортом молочных продуктов 
из «санкционных» стран, увеличить штра-
фы и ввести квоты на поставки пальмово-
го масла в ЕАэС. Последнее активно ис-
пользуется для производства поддельных 
сыров, а также якобы позволяет обходить 
производителям из стран ЕС и Украины 
введенное продэмбарго.

Соответствующие обращения были на-
правлены в адрес министра по торговле 
ЕэК Андрея Слепнева, министра по про-
мышленности и агропромышленному 
комплексу ЕэК Сергея Сидорского, ми-
нистра сельского хозяйства РК Асылжана 
Мамытбекова, вице-премьера РБ Михаила 
Русого и главы Минсельхозпрода РБ лео-
нида зайца.

Рамки для свободной торговли
Претензии российских молокопроизво-
дителей относятся, конечно, в большей 
мере на счет белорусских коллег, нежели 
казахстанских. Едва ли россиян беспокоит 
конкуренция со стороны казахстанских 
фермеров, тем более что закупочные цены 
на молоко в Казахстане выше российских.

 Тема же белорусско-российской тор-
говли продовольствием – это неостываю-
щий котел, в котором постоянно бурлят 
вопросы согласования и выполнения тор-
говых балансов, качества продуктов пи-
тания, расчетов за поставки, а с прошлой 
осени еще и продэмбарго и контрабанды.

Прогнозные балансы по поставкам са-
хара, молочных и мясных продуктов из 
Беларуси в Россию каждый год тщательно 
согласовываются на уровне правительств 
и каждый год  оборачиваются взаимны-
ми упреками. Россияне обвиняют бело-
русов в превышении объемов поставок, в 
основном по сухому молоку, и в демпинге. 
Белорусы все отрицают и в свою очередь 
возмущаются сохранением атавизма: ну 
какие могут быть балансы внутри ЕАэС, 
интеграционная суть которого и заключа-
ется в свободной торговле между страна-
ми-партнерами?

«это наш общий рынок России, Казах-
стана и Беларуси, где наши товары, услуги, 
капитал и рабочая сила должны ходить сво-
бодно. Хотят в Москве покупать «Савуш-
кин продукт» – пусть покупают. Нравится 
мне покупать продукцию Великолукского 
мясокомбината – я буду покупать», – про-
шлой осенью публично ратовал за отмену 
продовольственных балансов между Мин-
ском и Москвой леонид заяц.

Тем не менее в марте прогнозный до-
кумент на текущий год был подписан. Со-
гласно ему, Беларусь в 2015 году поставит 
в Россию в пересчете на молоко 3,9 млн 
тонн молочных продуктов, в том числе 80 
тыс. тонн сухого обезжиренного молока, 
36 тыс. тонн сухого цельного молока, 60 
тыс. тонн концентрированного молока, 
430 тыс. тонн цельномолочных продуктов, 
176 тыс. тонн сыра и творога и т.д. Прак-
тически по всем позициям произошло 
увеличение объемов по сравнению с 2014 
годом – к удовлетворению белорусского 
Минсельхозпрода.

потребительские цены против 
закупочных
Однако начиная с прошлого года ситуация 
складывается сложнее и противоречивее 

обычного. С одной стороны, российские 
антисанкции подарили белорусам новые 
возможности нарастить экспорт продук-
тов питания. С другой стороны, деваль-
вация российского рубля обесценила 
усилия белорусов: физически наращивая 
поставки, они теряли в деньгах. По оцен-
кам Минсельхозпрода РБ, в 2014 году из-за 
обрушения рубля экспортеры продоволь-
ствия потеряли $362 млн.

Другими словами, белорусы были бы 
только счастливы, если бы удалось про-
давать свои продукты дороже и при том 
на них сохранился спрос. Но действи-
тельно ли готовы к этому россияне? Ког-
да прошлой осенью белорусские постав-
щики подняли рублевые цены на свою 
продукцию, российские региональные 
власти стали выражать этим озабочен-
ность.

Чиновникам хотелось невозможного: 
сдержать инфляцию, несмотря на дву-
кратную девальвацию, да еще и в условиях 
продэмбарго. Разрыв между закупочными 
и потребительскими ценами на молоко 
огромный. И если понижение первых со-
всем необязательно ведет к понижению 
вторых, то повышение всегда вызывает 
цепную реакцию. 

Но сейчас после «гармонизации деваль-
ваций» в двух странах и с началом сезо-
на большого молока маятник качнулся в 
другую сторону. По данным мониторинга 
МСХ РФ, в первые четыре дня мая надои в 
России увеличились на 3,4% по сравнению 
с аналогичным периодом 2014 года, до 
43,7 тыс. тонн. При этом средняя цена за-
купки сырого молока 1-го сорта базисной 
жирности за неделю снизилась на 2,3% и 
на 4 мая составила 18,94 руб./кг без НДС. 
Падение цен продолжается уже несколько 
недель и в общем-то совпадает с мировой 
тенденцией.

Проблемным индикатором молоко на-
звано и в Национальном докладе «О ходе 
и результатах реализации в 2014 году го-
спрограммы развития сельского хозяй-
ства на 2013-2020 годы».

«Снижение курса рубля и значитель-
ный рост процентной ставки по кредитам 
банков приведут к повышению цен на го-
товую молочную продукцию и падению 
потребительского спроса, – говорится в 
докладе. – Таким образом, в молочной по-
дотрасли складывается критическая ситу-
ация, которая позволяет прогнозировать  
усугубление отмечаемой тенденции сни-
жения закупочных цен, особенно в период 

«большого молока». это в свою очередь 
может вызвать в 2015 году сокращение по-
головья коров».

В 2014 году поголовье в РФ и так умень-
шилось на 2,5%, так что сохранить произ-
водство молока удалось только благодаря 
повышению продуктивности скота.

Сила внешнего фактора
Уменьшение экспортных цен на молоко 
при сохранении высоких затрат на его 
производство бьет и по белорусам. Еще 
больше усугубляет ситуацию проседание 
рынка в России, куда Беларусь поставляет 
95% своего продовольствия.

«Если в I квартале прошлого года мы 
поставили в Россию продукции на $765 
млн, то в I квартале этого – на $506 млн», 
– в конце апреля жаловался  журнали-
стам первый замминистра сельского 
хозяйства и продовольствия Беларуси 
леонид Маринич. Кстати, производство 
молока в Беларуси в I квартале 2015 года 
выросло на 7,2% по сравнению с прошло-
годним периодом и составило 1,6 млн 
тонн.

Республика не оставляет попыток ди-
версифицировать рынок и уже пытается 
поставлять свою продукцию в Китай и 
Грузию, но это, конечно, жалкие крохи.

Такими же непропорциональными ка-
жутся и усилия российских молокопроиз-
водителей решить глобальные проблемы 
отрасли за счет коллег из соседних стран. 
Согласно российской статистике, Россия 
обеспечивает себя молочными продук-
тами на 78%, то есть импортирует она 
меньше четверти. На долю Беларуси  при-
ходится пятая часть (113 тыс. т из 600 тыс. 
т) импортируемого Россией молока и око-
ло трети (120 тыс. т из 400 тыс. т) сыра. Не 
очень мало, но и не так уж много, чтобы 
завалить молочное животноводство такой 
большой страны. 

Кстати, в  I квартале этого года, по дан-
ным ФТС, импорт молочных продуктов 
в РФ сократился на 12,7%. То есть так на-
зываемый новозеландский фактор, по-
видимому, тоже не столь силен.

Вот пальмового масла, наоборот, со-
гласно официальной статистике, в январе-
феврале 2015 года завезли на 37% больше, 
чем годом ранее. И это дает основание 
подозревать, что бурный всплеск произ-
водства сыра в России связан именно с 
этим. Но как раз в вопросе оборота сыро-
подобных продуктов минсельхозы России 
и Беларуси проявляют солидарность. Его 
планируют вскоре ограничить.

Попытки же ужесточить контроль за 
импортом молочных продуктов внутри 
ЕАэС и уравнять средние индикативные 
цены приведут, скорее всего, к новой вол-
не дисгармонии.

Аманжол Сагындыков

Чиновники в очередной раз наш-
ли способ представить Казахстан 
в выгодном свете. Основная идея 

– безработица в РК ниже, чем в странах 
Евросоюза. Но чтобы подсчеты были кор-
ректными, необходимо сделать так, чтобы 
официальной статистике доверяли.

На прошлой неделе в ходе пресс-
конференции в Службе центральных 
коммуникаций вице-министр здраво-
охранения и социального развития РК 
Даулет Аргандыков отметил, что уро-
вень безработицы в Казахстане снизился 
с 6,6% в 2008 году до 5% в 2014 году. за 
этот же период численность экономиче-
ски активного населения увеличилась 
на 500 тыс. человек и составила 9 млн че-
ловек. Численность занятого населения 
возросла с 7,8 до 8,5 млн человек. «Для 
сравнения: по информации агентства 
«Евростат», в странах Евросоюза в 2014 
году безработица достигла 11,3%. Конеч-
но, данные варьируются в разрезе стран. 
Например, если в странах Восточной Ев-
ропы уровень безработицы достигает 
18%, то в Германии – ниже 5% по итогам 
прошлого года. Традиционно рекордсме-
ном остается Греция, где работу не может 
найти каждый четвертый гражданин тру-
доспособного возраста», – рассказал вице-
министр здравоохранения и социального 
развития РК.

психологическая составляющая
Впрочем, любым цифрам, которые ласка-
ют слух и зрение, есть вполне достаточно 
объективное объяснение. То же самое и с 
цифрами по безработице.

Во-первых, сумма пособия по безрабо-
тице низкая, из-за чего многие наши со-
граждане предпочитают найти новое ра-
бочее место самостоятельно. Во-вторых, 
процедуры регистрации, постановки на 
учет безработного такие сложные, что от-
пугивают любого потенциального безра-

ботного. В-третьих, набор профессий, на 
которые переучивают в соцслужбах, та-
кой, что человек с высшим образованием 
туда не пойдет. Поэтому граждане часто 
отказываются от официального статуса 
безработного и предпочитают искать ра-
боту самостоятельно.

Но кое-что власти все же делают. На-
пример, с 1 апреля 2015 года получать со-
цвыплаты безработным станет проще.

«С 1 апреля 2015 года в Казахстане на-
значение социальных выплат по потере 
работы из Государственного фонда соци-
ального страхования участникам систе-
мы обязательного соцстрахования будет 
осуществляться автоматически при их ре-
гистрации в качестве безработных», – го-
ворится в сообщении пресс-службы Мини-
стерства здравоохранения и социального 
развития РК.

людям, которые впервые регистриру-
ются в качестве безработных, не нужно 

будет дополнительно обращаться в под-
разделение государственного центра по 
выплате пенсий (ГЦВП) или ЦОН за на-
значением социальной выплаты на случай 
потери работы. Вместе с тем гражданин, 
который уже зарегистрирован в качестве 
безработного, может обратиться с заявле-
нием на назначение социальной выплаты 
на случай потери работы в подразделение 
ГЦВП или ЦОН.

Срок выплат пособия по потере работы 
составляет от одного до четырех меся-
цев. При этом размер выплат для каждого 
гражданина рассчитывается индивиду-
ально. Он определяется из расчета стажа 
и заработной платы, которую он получал 
ранее, но не ниже 21,364 тыс. тенге в ме-
сяц.

В принципе, изменения не столь суще-
ственные. Хотя бы потому, что обращение 
в ГЦВП и ЦОН были и раньше излишними. 
То есть устранена проблема, которой из-
начально не должно было быть. Еще один 
нюанс – это небольшой срок выплаты по-
собия. Интересно было бы узнать, кто из 
казахстанцев будет стоять в очередях дол-
гие часы, бегать по инстанциям, тратить 
время, чтобы 4 месяца получать по 21,364 
тыс. тенге. Желающих, как мне представ-
ляется, найдется немного. Поэтому и ста-
тистика по безработице такая оптимисти-
ческая.

Самозанятые?
Еще одной причиной низкого уровня 
безработицы в Казахстане является 
достаточно хитрая статистика. Так, в 
число безработных не попадают так 
называемые «самостоятельно занятые 
лица».

Согласно официальной статистике, 
именно «самозанятыми» у нас является 
более трети всего трудоспособного на-

селения. При этом 71,2% самозанятых 
приходится на сельскую местность. Не-
равнозначная картина и по уровню обра-
зования. Если среди городского самосто-
ятельно занятого населения 27% имеют 
высшее образование, треть – среднее спе-
циальное и чуть меньше половины закон-
чили только школу, то на селе аналогич-
ные показатели составляют 8%, 5%, 15% и 
более 76%.

Причем само понятие имеет двоя-
кое значение. С одной стороны, можно 
предположить, что львиная доля само-
занятых – это те, кто работает в малом 
и среднем бизнесе. Тогда возникает 
вопрос плохого администрирования. 
значит, львиная доля МСБ находится в 
теневом секторе, и потому сотрудники, 
которые у них работают, официально не 
учтены.

С другой стороны, можно предполо-
жить, что самозанятые и есть те же самые 
безработные, но которые по тем или иным 
причинам не хотят связываться с государ-
ственными органами. В таком случае их 
необходимо легализовать, поставить на 
учет и изменить в сторону резкого увели-
чения цифру безработных. 

И потом, далеко не все казахстанцы 
не хотят возиться с пособиями по без-
работице. это в большей мере касается 
крупных городов, где и шансы устроить-
ся на работу выше, и возможности найти 
достойно оплачиваемую работу. Так, на-
пример, то, что 71,2% самозанятых при-
ходится на сельскую местность, означа-
ет, что для большинства сельчан биржа 
– не площадка для поиска новой работы, 
а источник небольшого денежного посо-
бия. При этом реализация продукции с 
собственных огородов и подсобных хо-
зяйств для них является основным источ-
ником существования. Фактически они 
– самозанятые.

Анна Видянова

Национальный банк с каждым годом 
все сильнее ужесточает требования 
к банкам, занимающимся беззало-

говым кредитованием. Несомненно, ини-
циативы финрегулятора по ограничению 
роста необеспеченных ссуд негативно 
повлияли на финансовые потоки рознич-
ных банков. Корреспондент «Капитал.
kz» решил побеседовать с председателем 
правления ДБ АО «Банк ХоумКредит» Он-
држеем Кубиком о том, как меры регуля-
тора повлияли на прибыль банка, намерен 
ли фининститут пересматривать свою 
кредитную политику и как снижение рей-
тинга отразилось на отношениях с инве-
сторами.

- г-н ондржей Кубик, насколько ваш 
банк зависим от фондирования мате-
ринской структуры?  

- Хочу подчеркнуть, что Банк Хоум 
Кредит Казахстан является частью меж-
дународной Группы Хоум Кредит, рабо-
тающей в десяти странах мира. Со сторо-
ны материнской структуры ощущается 
надежная и адекватная поддержка. Доля 
фондирования от группы составляет ме-
нее 20% активов нашего банка. К тому 
же мы диверсифицируем источники фон-
дирования. Например, в 2013-2014 годах 
банк разместил на Казахстанской фондо-
вой бирже облигации на сумму более 13 
млрд тенге. При этом мы ведем активную 
работу по увеличению депозитного порт-
феля. 

В рамках Группы фондирование всег-
да осуществляется на рыночных усло-
виях.  Акционеры поддерживают свои 
структуры в стремлении к самостоятель-
ному фондированию через привлечение 
клиентских депозитов или средств меж-
банковского рынка и  всегда готовы ока-
зать поддержку своим «дочкам» в труд-
ных рыночных условиях. В настоящее 
время казахстанский рынок испытывает 
дефицит долгосрочной тенговой ликвид-
ности, эта тенденция повлияла на по-
литику нашей материнской структуры. 
В последние месяцы фондирование со 
стороны «головы» осуществлялось в ино-
странной валюте. 

- Беззалоговое кредитование – это 
большие риски, которые банк заклады-
вает в стоимость займов. В вашем банке 
ставка по необеспеченным кредитам 
может доходить до 50%. планируете ли 
вы в 2015 году ужесточить кредитную 
политику? Как вы думаете, как в даль-
нейшем будет развиваться ситуация со 
стоимостью фондирования в Казахста-
не, России, внешних рынках?   

- Кредитная политика нашего банка 
сформирована таким образом, что цена на 
кредит зависит от суммы и срока займа, 
кредитной истории заемщика и других 
параметров, определяющих риски воз-
вратности кредита. Например, стоимость 
займа в товарном кредитовании начина-
ется от 0%.

 В настоящий момент трудно одно-
значно говорить, как в дальнейшем бу-
дет развиваться ситуация со стоимостью 
денег на казахстанском, российском и 
международном финансовых рынках. 
Надеюсь, в ближайшее время она стаби-
лизируется.

- Ваш банк за-
нимается только 
беззалоговым роз-
ничным креди-
тованием. Между 
тем депозиты 
п р и в л е к а ю т с я 
от физических 
и юридических 
лиц. увеличился 
ли приток россий-
ских клиентов в 
ваш банк в связи с 
ситуацией в укра-
ине?  

- Если говорить 
о гражданах, посто-
янно проживающих 
в России, то в наш 
банк в Казахстане 
они практически не 
обращаются. Ощу-
тимого притока или 
оттока депозитов в 
связи с этой ситуа-
цией в нашем банке 
не наблюдается.

- На какую сум-
му было открыто 
счетов в вашем 
банке в рамках ле-
гализации капита-
ла, которая стар-
товала в сентябре 
2014 года? 

- На сегодняш-
ний день в рамках 
этой программы в 
банке не было от-
крыто ни одного 
счета. 

- Недавно ста-
ло известно, что 
международное рейтинговое агент-
ство Fitch Ratings понизило рейтинг ДБ 
«Банк хоум Кредит» с «В+» до уровня 
«B». прогноз остался «стабильным». Как 
снижение рейтинга повлияло на отно-
шение банка с инвесторами? 

- Данное изменение рейтинга связа-
но исключительно с ситуацией на рос-
сийском рынке, а именно с ситуацией на 
рынке кредитования, а не с результатами 
работы нашего банка в Казахстане. Fitch 
оценивает уровень поддержки дочерней 
структуры как высокий. эта поддержка, в 
случае если она потребуется нашему бан-
ку, будет необременительной для мате-
ринской структуры, так как активы банка 
в конце первого полугодия 2014 года со-
ставляли менее 7% активов Группы Хоум 
Кредит. Высокий уровень поддержки, по 
оценке Fitch, связан со 100% долей владе-
ния Банка в Казахстане, а также с репута-
ционными рисками ввиду наличия обще-
го бренда.

Отношения банка с инвесторами после 
действий Fitch остаются на прежнем, до-
статочно высоком уровне. 

- Сейчас многие банки испытывают 
нехватку тенговой ликвидности. В свя-
зи с этим некоторые из них приостанав-
ливают кредитование в тенге или более 
жестко подходят к оценке заемщиков. 
Как обстоят дела с тенговой ликвидно-
стью в вашем банке? Как вы оценивае-

те программу правительства РК по де-
долларизации экономики на 2015-2016 
годы?  

- Действительно, банковский сектор 
в настоящее время испытывает дефи-
цит тенговой ликвидности, и некоторые 
финансовые институты, возможно, при-
останавливают кредитование, преимуще-
ственно выдачу корпоративных займов. 
Но деятельность нашего банка направ-
лена только на розничное кредитование, 
которое не приостанавливалось. При этом 
хочу отметить, что валютные свопы яв-
ляются эффективным инструментом для 
притока ликвидности. Полностью под-
держиваю и высоко оцениваю программу 
Правительства Казахстана по дедоллари-
зации экономики. Мы выдаем кредиты 
только в тенге и намерены придерживать-
ся данной политики.    

- Давление на кредитную политику 
розничных банков также оказывают 
инициативы финрегулятора. В 2014 
году для банков был введен ряд огра-
ничений по необеспеченным займам. 
В частности, сумма кредита не должна 
превышать 50% дохода заемщика, к 
тому же ежегодный прирост беззало-
говых займов у каждого из банков не 
может быть выше 30%. Как эти меры по-
влияли на ваш банк?

- Сильного влияния данные изменения 
не оказали, так как бизнес-модель нашего 

банка основана на тщательных расчетах 
и ноу-хау международной Группы Хоум 
Кредит. Между тем чистая прибыль на-
шего банка по сравнению с 2013 годом 
снизилась на 33,1%, в 2014 году она соста-
вила 8,2 млрд тенге. В наибольшей степе-
ни уменьшение прибыли было связано со 
снижением объемов  кредитования из-за 
введения мер по ограничению выдачи по-
требительских займов. С начала года кре-
дитный портфель банка снизился на 5%. 
Пока мы не ожидаем роста портфеля.

Несмотря на это, мы поддерживаем 
инициативы регулятора и считаем, что в 
основе банковской деятельности должно 
быть ответственное кредитование. С од-
ной стороны, обозначенные в прошлом 
году меры Нацбанка по рынку беззалого-
вого кредитования дают возможность бо-
лее точно определить кредитоспособность 
клиента, не загонять его в кабалу, с другой 
– сохранять качество кредитного портфе-
ля на высоком уровне. 

- Сколько необеспеченных кредитов 
было выдано вашим банком в 2014 году, 
в 2013 году? 

- Повторюсь, кредитный портфель бан-
ка на 100% состоит из необеспеченных 
ссуд. В 2014 году кредитный портфель со-
ставлял 101,2 млрд тенге, в 2013 –  свыше 
101,6 млрд тенге. 

- Нацбанк РК в связи с введением 
стандартов «Базель-3» и интеграци-
онными процессами планирует уже-
сточить требования по собственному 
капиталу. Так, с 1 января 2016 года ка-
питал банков не должен быть менее 
30 млрд тенге, с 2017 года – 50 млрд, 
с 2018 года – 75 млрд, с 2019 года – 
100 млрд. В противном случае банки 
ограничат в привлечении депозитов. В 
настоящее время собственный капитал 
ДБ «Банк хоум Кредит» немного превы-
шает 27,5 млрд тенге. На сколько про-
центов банк планирует увеличить соб-
ственный капитал в 2015 году? за счет 
каких средств?

- На сегодняшний день депозитный 
портфель физических лиц составляет бо-
лее 38,5 млрд тенге. Банк готов к переходу 
на «Базель-3» с учетом новых требований 
по капиталу. Увеличение капитала плани-
руется за счет собственной прибыли бан-
ка. 

- В начале сентября в Нацбанке за-
явили, что с 2015 года все банки пла-
нируется ограничить в размещении 
за рубежом средств, привлеченных на 
внутреннем рынке. Несистемообразую-
щие банки с 1 октября 2014 года должны 
держать во внутренних активах не ме-
нее 70% собственного капитала, систе-
мообразующие с 1 января 2015 года – не 
менее 30% собственного капитала, а с 1 
октября 2015 года – не менее 70%. Как 
это требование повлияло на банк? 

- Наша политика не предусматривает 
размещения средств за рубежом. Наобо-
рот, мы привлекаем внешние ресурсы в 
страну. за 10 лет присутствия в Казахста-
не мы выдали кредитов почти на 500 млрд 
тенге. 

- На банковском рынке Казахстана 
наблюдаются интеграционные про-
цессы. планирует ли ваш банк объеди-
ниться с каким-либо фининститутом? 
поступали ли к вам предложения?  

- Никакие интеграционные процессы с 
другими банками не предусматриваются. 
Цель акционеров банка в настоящее время 
заключается в развитии группы, причин 
продавать наш банк нет. 

- планирует ли группа хоум Кредит 
увеличивать свое присутствие в Казах-
стане? Например, открыть страховую, 
инвестиционную компании? 

- О диверсификации бизнеса в настоя-
щее время речи не идет.

олег Ни

Важной частью совокупности процедур по раз-
государствлению экономики является прива-
тизация.

Напомним, что первая волна приватизации про-
водилась руководством страны в начале 90-х годов с 
целью создания основ рыночной экономики. Тем не 
менее определенное количество предприятий оста-
валось в государственной собственности, а многие 
компании создавались уже после того, как прошла 
первая волна приватизации. Сейчас передаются в 
частный сектор компании, которые создавались в 
рамках государственных инициатив по диверси-
фикации экономики и развитию новых отраслей. 
Вторая волна передачи государственных активов 
и активов квазигосударственного сектора в конку-
рентную среду в рамках второй волны приватизации 
началась в июне прошлого года. Как отмечают экс-
перты, нынешняя кампания отличается от предыду-
щей программы большей открытостью, прозрачно-
стью и вовлечением значительного количества лиц 
к приобретению государственных долей владения и 
акций выставляемых на торги компаний.

Отметим, что комплексная Программа прива-
тизации была принята Президентом РК в середине 
января 2014 года. В послании народу он поручил 
провести анализ всех компаний с государственным 
участием и определить перечень предприятий, под-
лежащих приватизации. Среди таких компаний – 
акционерное общество «Авиакомпания «Евро-Азия 
эйр», которое было образовано в 1997 году. В насто-
ящее время собственником акций авиакомпании яв-
ляется АО «Национальная компания «КазМунайГаз».

Сегодня «Евро-Азия эйр» – это крупнейшая верто-
летная авиакомпания в Казахстане, которая эксплу-
атирует парк вертолетной техники и пассажирские 
самолеты, оснащенные самым современным борто-

вым оборудованием в соответствии с международ-
ными требованиями.

Особенности территориального устройства на-
шего государства, сложный рельеф местности и от-
сутствие развитой транспортной инфраструктуры 
делают использование вертолетов и самолетов в 
экономике Казахстана важной частью транспортной 
инфраструктуры. К примеру, только авиаперевозки 
позволяют в полной мере решать задачи по обслужи-
ванию нефтегазовой отрасли республики в трудно-
доступных местах.

В авиапарке компании «Евро-Азия эйр» сейчас 
находятся 12 вертолетов модели Ми-8Т, 2 вертолета 
модели AS-365N3, 4 вертолета модели AgustaWestland 
139 и 2 самолета Challenger 850 (1) и Challenger 870 (1).

С 2007 года в авиакомпании приступили к про-
грамме переоснащения вертолетного парка и за это 
время приобрели 8 воздушных судов: 6 вертолетов 
и 2 самолета. Они являются собственностью компа-
нии и зарегистрированы в государственном реестре 
воздушных судов Республики Казахстан. Таким об-
разом, за 8 лет авиакомпания приобрела 8 собствен-
ных воздушных судов.

этот авиапарк позволяет компании оказывать 
широкий спектр авиационных услуг. Отметим, что 
на сегодняшний день «Евро-Азия эйр» – это един-
ственная авиакомпания, которая выполняет авиа-
полеты на морские буровые установки, обслуживает 
Кашаганское месторождение.

Авиакомпания все время следит за новейшими 
авиационными технологиями и продолжает реали-
зацию новых проектов по модернизации своего пар-
ка воздушных судов. 

Специфика бизнеса «Евро-Азия эйр» определяет 
необходимость централизации основных функций 
планирования и управления в головном офисе, рас-
положенном в Астане. Филиалы и представительства 
«Евро-Азия эйр» осуществляют взаимодействие с 

клиентами и партнерами по вопросам организации 
авиационного обслуживания.

География расположения филиалов и представи-
тельств определяется местоположением основных 
объектов крупнейших потребителей услуг авиаком-
пании, наличием в местах базирования соответству-
ющей инфраструктуры (аэропортов базирования, 
взлетно-посадочных полос, мест стоянок, источни-
ков энергопитания). С учетом этих факторов выбра-
на следующая дислокация структурных подразделе-
ний АО «Авиакомпания «Евро-Азия эйр»: филиалы 
организации расположены в городах Актау, Актобе, 
Атырау, Жезказган и Кызылорда; представительства 
– в городах Уральск, Павлодар.

«Евро-Азия эйр» также оперирует авиационно-
техническими базами, ангарами, учебно-трениро-
вочным центром с тренажером вертолета Ми-8Т, 
медико-санитарной частью для проведения врачеб-
но-летной экспертизы специалистов.

В авиакомпании по итогам первого полугодия за 
2014 год работает 386 человек, в том числе произ-
водственный персонал 289 и административный 97 
человек.

«Евро-Азия эйр» развивается, улучшая свои фи-
нансовые показатели. Так, по итогам 2014 года до-
ходы компании составили 10 млрд 983 млн 352 тыс. 
тенге, а итоговая прибыль – 337 млн 983 тыс. тенге.

Собственный капитал по состоянию на 31 декабря 
2014 года составляет 15 млрд 214 млн 283 тыс. тенге.

Компания стабильно развивается и с уверенно-
стью смотрит в будущее. К примеру, в прошлом году 
был заключен долгосрочный контракт на 5 лет на 
перевозку пассажиров, грузов и багажа с оператором 
Кашаганского месторождения. 

Напомним, что в декабре 2014 года АО «НК «Каз-
МунайГаз» объявило о продаже 100% пакета акций 
АО «Авиакомпания «Евро-Азия эйр» способом от-
крытого двухэтапного конкурса. Реализацию авиа-

компании планируется осуществить путем продажи 
всех акций без возможного дробления. На первом 
этапе планируется провести подачу и рассмотрение 
заявок на участие в торгах, включающих предва-
рительное предложение по предмету проводимого 
конкурса. В результате первого этапа комиссия при-
нимает решение о допуске или отказе к участию во 
втором этапе. Второй этап предполагает подачу и 
рассмотрение конкурсных предложений, на осно-
вании которых определяется победитель открытого 
двухэтапного конкурса. Срок подачи заявок на уча-
стие в конкурсе по покупке акций компании в рам-
ках Комплексного плана приватизации на 2014-2016 
годы закончился в январе 2015 года. Отметим, что 
оценочная стоимость АО «Авиакомпания «Евро-Азия 
эйр» на 30 апреля 2014 года составляла 19 млрд 741 
млн 770 тыс. тенге. Но тогда торги были признаны 
несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

Сейчас идет процесс повторной оценки авиаком-
пании. Оценка производится независимой оценоч-
ной компанией, а подготовкой к тендеру занимается 
акционер авиакомпании. Сразу после завершения 
работ по оценке будут объявлены повторные торги. 
Ориентировочно это может произойти в июне теку-
щего года.

Отметим, что в качестве потенциальных постав-
щиков могут рассматриваться любые лица, способ-
ные обеспечить гарантийный взнос и предоставить 
необходимый пакет документов. это могут быть как 
резиденты Казахстана, так и иностранные инвесто-
ры. Одно из условий – в течение двух лет инвестор 
должен сохранить имеющийся состав коллектива и 
существующий уровень заработной платы.

По словам председателя правления «Евро-Азия 
эйр» Аскара Джанжаркенова, инвестор, заинтересо-
ванный в компании, обязательно найдется. Компа-
ния интересна тем, что имеет возможность участво-
вать в довольно крупных проектах. Молочная дисгармония

Евросоюзу на зависть
Уровень безработицы в Казахстане в 2014 году снизился до 5%

ДБ «Банк хоумКредит»  
не планирует объединение  
с каким-либо банком

В рамках программы 
приватизации «Евро-Азия Эйр» 
выставляется на повторные торги

Статистику по безработным делают в Казахстане довольно просто. опрос граждан ведется 
методом интервью, путем прямого посещения интервьюерами домашних хозяйств. утвержденная 
статистическая форма заполняется данными на любое отдельно взятое домохозяйство, которое попало 
в выборку. участвуют в опросах 4 раза в год порядка 21 тыс. респондентов из разных регионов страны. 
На основании полученных данных информация обобщается. То есть каких-то фундаментальных 
статистических в полном смысле этого слова источников информации при подсчете нет
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К 2016 гоДу 
КАзАхСТАН пЕРЕйДЕТ 
НА оНлАйН-зАКуп  
С ЕАЭС

К 2016 году Казахстан должен полностью 
перейти на электронный формат закупок со 
странами ЕАэС. Об этом в ходе совещания по 
вопросам антимонопольного регулирования 
на трансграничных рынках союза сообщил 
министр по конкуренции и антимонополь-
ному регулированию ЕэК Нурлан Алдаберге-
нов. «Мы к 2016-2017 году ставим задачу перед 
разработчиками и исполнительными органа-
ми (в соответствии – ред.) с тем, чтобы дать 
возможность каждому предпринимателю - 
первое, участвовать в электронных закупках. 
Второе – заключать договора и подписывать 
в электронном формате в режиме онлайн, 
не выезжая в другую страну», – подчеркнул 
он. При этом он отметил, что данная задача 
повлечет за собой решение ряда вопросов. 
«Особенно важен вопрос юридической под-
писи, является ли подпись действительной. 
этот момент сейчас между Россией и Белару-
сью мы решили. В настоящее время вопрос 
решается между Казахстаном (и странами 
ЕАэС – ред.). Думаю, что в 2015 году разре-
шим этот момент, а в 2016 году мы полностью 
должны перейти. это широкая возможность, 
особенно для приграничных территорий», 
– уточнил он. По словам министра, в настоя-
щее время доля электронных закупок в общем 
объеме закупок между Казахстаном, Россией 
и Беларусью составляет порядка 42%, в 2015 
году планируется довести этот показатель до 
60%. «Сейчас в РФ существует 5 электронных 
площадок, у нас одна, в Беларуси – две. К при-
меру, мы участвуем в закупках, а нам начи-
нают ставить ограничения в требованиях по 
ценовой политике. это уже злоупотребление 
доминирующим положением. Поэтому, если 
будут факты дискриминационного доступа в 
электронные закупки, то это непосредствен-
но сфера нашей деятельности. Мы готовы 
вместе с вами (НПП РК – ред.) проработать», 
– добавил Нурлан Алдабергенов. (Соб.инф)

РоССия ТяНЕТ СВоих 
СоСЕДЕй ВНиз

Европейский банк реконструкции и разви-
тия (ЕБРР) отметил на своей ежегодной встре-
че в Тбилиси улучшение экономической ситуа-
ции в России, пишет обозреватель австрийской 
газеты Die Presse Якоб Цирм. Вместо спрогно-
зированной в начале текущего года рецессии 
в 4,8% российская экономика упала, как при-
знали в ЕБРР, только на 4,5%. Причина этого 
не в последнюю очередь кроется в «небольшом 
повышении цены на нефть и в перспективе 
ослабления санкций, которая улучшила на-
строения иностранных инвесторов. А вот для 
соседей России, продолжает журналист, пока 
что есть только плохие новости: «Последствия 
экономического кризиса в России бьют по этим 
странам намного сильнее, чем предполагалось 
ранее». «Наиболее сильно страдают Украина, 
Беларусь, Молдова, Армения и Грузия», – зая-
вила директор регионального отделения ЕБРР 
Пирошка Надь в беседе с Die Presse.  Кроме того, 
вследствие тесных экономических связей с Рос-
сией серьезно ухудшится ситуация в государ-
ствах Балтии и в Финляндии. этим странам, по 
словам Надь, также не удастся избежать рецес-
сии. Какое влияние окажет российский кризис 
на государства Центральной Европы? Трудно 
сказать, говорит Надь: эти страны очень силь-
но зависят от экономического развития в ев-
розоне и, прежде всего, в Германии. Но на дан-
ный момент всем им прогнозируют довольно 
высокий экономический рост. Так, к примеру, 
польская экономика подрастет на 3,4%. Между 
тем России, как прогнозируют в ЕБРР, все же 
не удастся избежать серьезного и длительного 
экономического спада. «Частное потребление 
и реальные заработные платы уже сократились 
на 10%. К тому же в борьбе со слабым рублем 
тают валютные резервы России, – продолжает 
Надь. – Всего с начала года они сократились с 
510 до 353 млрд долларов. Помимо этого, до 
конца 2016 года России необходимо выплатить 
дополнительные 180 млрд долларов в погаше-
ние долгов». (inopressa.ru)

уКРАиНА РЕШилА 
поКупАТь 50% гАзА  
В ЕС

Украина будет закупать минимум полови-
ну необходимого объема газа в Евросоюзе, что-
бы не попасть в ловушку Российской Федера-
ции, заявил премьер-министр страны Арсений 
Яценюк в Верховной Раде, отвечая на вопросы 
депутатов. «Я понимаю, что Россия хочет раз-
ложить для нас ловушки, чтобы мы отказались 
от европейского газа, который иногда по цене 
может быть на несколько процентов выше, что-
бы мы перешли исключительно на российский 
ресурс, а потом в самый сложный момент для 
Украины сказать: «Покупаете 100% газа по 
цене, которую мы вам будем диктовать», - за-
явил он. «Мы не повторим ошибку, которая 
была сделана несколько лет назад. Именно по-
этому правительство приняло решение: мини-
мальный баланс газа – это 50 на 50», – заявил 
Яценюк. «Минимум, который мы будем заку-
пать у Европейского Союза, – это 50% газа», – 
подчеркнул он. Он добавил: «После последних 
переговоров во Франции – я не могу говорить 
о подробностях этих переговоров – мы сейчас 
покупаем газ у пяти европейских компаний: 
RWE, Statoil, GDF Suez, E.ON, Royal Dutch Shell. 
Мы надеемся, что объемы приобретения газа 
и цена европейского газа будут еще более 
конкурентны, чем на сегодняшний день». Се-
годня Украина закупает у Европейского союза 
70% газа, цитирует «РБК-Украина» слова Яце-
нюка. Украинский премьер рассказал о том, 
как важно, чтобы «в украинскую газотран-
спортную систему зашли европейские инве-
сторы». По принятому Радой закону, только 
американские и европейские компании могут 
совместно с Украиной быть со-инвесторами 
компании по управлению ГТС. «Уважаемые 
европейские друзья, мы у вас не просим денег. 
Мы вам говорим: заходите сюда, инвестируйте 
в украинскую газотранспортную систему. Да-
вайте вместе делать прибыльный украинско-
европейской бизнес. И это будет самым луч-
шим ответом российской агрессии», – заявил 
Яценюк. (newsru.com.)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КаЗаХСтаН

МоСКВА и КиЕВ: 
РЕВизия пРАВил  
зСТ

Россия и Украина намерены провести 
ревизию правил, которые действуют в зоне 
свободной торговли (зСТ) СНГ, говорится 
в коммюнике Еврокомиссии по итогам трех-
сторонней министерской встречи по импле-
ментации экономической части соглашения 
об ассоциации Украины и ЕС. «Украина и Рос-
сия обязуются провести ранее инициирован-
ную (Украиной – ред.) ревизию изначальных 
правил, которые действуют в зСТ СНГ», – го-
ворится в заявлении. Хотя Украина заявила 
о своем намерении выйти из СНГ, она до сих 
пор пользуется льготами его зоны свободной 
торговли. Именно поэтому подписание ассо-
циации Украины и ЕС вызывает опасения РФ, 
которая пытается защитить отечественных 
производителей, свой рынок и рынок партне-
ров от неконтролируемого наплыва беспош-
линных европейских товаров. зона свободной 
торговли между Украиной и ЕС должна зара-
ботать в полном объеме 1 января 2016 года. 
(РиА «Новости»)

глАВы СТРАН СНг 
оБСуДяТ РАзВиТиЕ 
ЭКоНоМиКи

Совет глав правительств на заседании, 
которое состоится 29 мая в поселке Бурабай, 
обсудит совместные действия стран СНГ по ре-
шению финансово-экономических вопросов. 
В общей сложности планируется рассмотреть 
более 20 проектов документов по различным 
направлениям сотрудничества в СНГ. «В сфе-
ре экономики будут обсуждены совместные 
действия по решению актуальных вопросов в 
финансово-экономической сфере, ход реали-
зации уже принятых документов, регламен-
тирующих инновационное сотрудничество, 
и намечены мероприятия на 2015-2016 гг. по 
реализации межгосударственной программы 
инновационного сотрудничества на период до 
2020 г.», – отметили в пресс-службе. Главы пра-
вительств определят основные направления 
сотрудничества в области лесного хозяйства 
и лесной промышленности на ближайшие 10 
лет. Будут также рассмотрены проекты Кон-
цепции межрегионального и приграничного 
сотрудничества стран СНГ на период до 2020 
года. (БЕлТА)

БЕлоРуССКАя 
ЭКоНоМиКА 
пРоДолжАЕТ 
пАДЕНиЕ

Валовой внутренний продукт Беларуси 
снизился в январе-апреле на 2,6% по сравне-
нию с аналогичным периодом 2014 года – до 
254 трлн белорусских рублей. это следует 
из информации Национального статисти-
ческого комитета. Таким образом, белорус-
ская экономика в апреле продолжила свое 
падение после снижения в январе на 0,4%, 
за январь-февраль – на 0,6%, за январь-март 
– на 2%. Объем выпуска промышленной про-
дукции снизился за четыре месяца текущего 
года на 7,5% по сравнению с январем-апре-
лем 2014 года и составил 229,812 трлн рублей. 
При этом запасы готовой продукции соста-
вили 39,1 трлн рублей – 84,6% к среднеме-
сячному объему производства. Выпуск сель-
скохозяйственной продукции хозяйствами 
всех категорий собственности вырос на 4,8% 
– до 25,6 трлн рублей. Оптовый товарооборот 
снизился на 0,9% – до 189,9 трлн рублей. Роз-
ничный товарооборот увеличился на 1,3% и 
составил 105,6 трлн рублей. Инвестиции в ос-
новной капитал сократились на 5,9% – до 60,7 
трлн рублей. (tut.BY)

СНг гоТоВо 
уРЕгулиРоВАТь 
СиТуАЦию  
НА уКРАиНЕ

СНГ готово содействовать урегулирова-
нию ситуации на Украине. Такое заявление 
в Минске сделал исполнительный секретарь 
организации Сергей лебедев. «Именно вот 
этот широкий диалог и со странами запада, 
Соединенными Штатами Америки, и внутри 
Украины, что очень важно, может способ-
ствовать скорейшему разрешению кризиса. 
Такая заинтересованность со стороны стран 
Содружества есть, и мы искренне готовы со-
действовать решению этой острой проблемы», 
– сказал лебедев журналистам во вторник в 
Минске. Сергей лебедев напомнил, что укра-
инскую тему активно обсуждали на уровне 
глав государств на последнем неформальном 
саммите СНГ в Москве накануне Дня Победы. 
Напомним, силовая операция в Донбассе про-
должается с апреля 2014 года. («Мир 24»)

БЕлАРуСь: жЕСТКАя 
полиТиКА

Правительство Беларуси реализовало вы-
нужденные жесткие меры по макроэкономи-
ческой стабилизации. Об этом заявил пре-
мьер-министр Андрей Кобяков на заседании 
Совета министров. «за прошедший период 
правительство и Национальный банк по-
следовательно реализовали вынужденные 
жесткие меры по макроэкономической стаби-
лизации. По сути, в сжатые сроки пришлось 
адаптировать бюджет, банковскую систему, 
реальный сектор страны к работе в новых 
экономических условиях, вызванных обвалом 
цен на нефть, резкой девальвацией российско-
го рубля, евро, гривны и других валют, рецес-
сией мировой экономики и сжатием спроса у 
наших ключевых торговых партнеров», – от-
метил премьер-министр. По его словам, жест-
кие меры балансировки не могли не сказаться 
на темпах развития экономики, прежде всего 
на реальном секторе и его финансовом состо-
янии. (БЕлТА)
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// мнение // акцент

Адина Байкинова

Отечественный горно-металлурги-
ческий комплекс (ГМК) находит-
ся не в самой лучше форме. Мало 

того, что крупнейшие импортеры сырья, 
которыми для Казахстана по-прежнему 
остаются Китай и Россия, стали сокра-
щать объемы импорта, так еще и цена на 
энергоносители стала снижаться вместе с 
уменьшением спроса и сужением рынков 
сбыта. Местным игрокам на фоне развора-
чивающихся событий приходится искать 
помощи от государства и разворачивать 
экспортные направления в противопо-
ложную и весьма неожиданную для от-
ечественного рынка сторону – от Китая к 
Ирану.

Нерадужные перспективы
Чтобы хоть как-то оптимизировать из-
держки, исполнительный директор Ре-
спубликанской ассоциации горнодо-
бывающих и горно-металлургических 
предприятий (АГМП) Николай Радосто-
вец предложил поменять географию по-
ставок продукции горно-металлургиче-
ского сектора, переориентировав его в 
сторону Ирана. 

«Мы надеемся, что Иран будет более 
открытым государством в части того, что 
будут сняты санкции. Мы рассчитываем 
продвинуться и в арабские страны, и в 
другие государства, но, надо признать, что 
новые рынки требуют того, чтобы с этих 
рынков кто-то ушел. В мире все поделено, 
это жесткая конкурентная борьба», – за-
явил Радостовец на брифинге в Службе 
центральных коммуникаций в апреле.

Выбор направления эксперты рынка 
сочли излишне радужным и оптимистич-
ным, так как Иран по-прежнему остается 
«закрытой» страной в плане импорта това-
ров извне, а надеяться на снятие санкций 
к концу текущего года не приходится и во-
все. 

«Николай Радостовец настроен слиш-
ком оптимистично. Снятие санкций с 
Ирана – дело не одного дня, и вряд ли они 
будут полностью сняты к концу текуще-
го года. Вообще, предложения Николая 
Радостовца часто вызывают недоумение. 
Так, в связи с сокращением Россией им-
порта экибастузского угля он заявил о на-
мерении начать широкие поставки угля 
в Японию и Польшу. Однако везти казах-
станский уголь по огромной территории 
России дорого, особенно учитывая то, что 
экибастузский уголь имеет низкую те-
плотворную способность и высокую – до 
44% – зольность. А Польша и так распо-
лагает большим угольным потенциалом. 
Для Японии наиболее выгодны поставки 
угля более дешевым морским путем из Ав-
стралии», – говорит эксперт рынка Сергей 
Смирнов. 

Аналитики сходятся в одном: поменять 
в одночасье потребителей отечественного 
сырья не удастся. Из-за высокой конку-
ренции на рынке остальные поставщики 
не отдадут просто так республике свои 
доли в других странах. По словам веду-
щего эксперта УК «Финам Менеджмент» 
Дмитрия Баранова, «этот рынок отличает-
ся высокой конкуренцией. Безусловно, ре-
спублика может начать попытки выхода 
на новые рынки, но это потребует от ком-
паний значительных усилий, финансовых 
средств, организации новой логистики, 
обеспечения сертификации и лицензиро-
вания своей продукции в других странах, 
а главное – ведения длительных перего-
воров с потенциальными покупателями, 
которые (переговоры) не всегда будут 
удачными. Так что поменять географию 
поставок возможно, но вряд ли это про-
изойдет быстро».

пик угля
Будучи одними из крупнейших импор-
теров отечественного угля, страны Тамо-
женного союза экспортировали сырья на 
$367,8 млн, что делает их (в частности, 
Россию) абсолютным лидером с долей в 
66% от общей доли экспорта в 2014 году. 
Китай в свою очередь занимает лишь 1%, 
или $7 млн за прошлый год. Добыча угля 
за прошлый год в Казахстане снизилась на 
5,7 млн тонн, или на 4,8% . 

До 2013 года Поднебесная активно на-
ращивала импорт угля повсеместно, в 
том числе и из Казахстана, попутно ин-
вестируя средства в угольные проекты. 
Например, в указанный год китайская 
государственная компания Shenhua Group 
Corpration вложилась в разработку угля в 
Карагандинской области, инвестировав 
в проект $8 млрд. Приблизительная мощ-
ность переработки – 6 млн тонн угля в год. 
заинтересованность зарубежными акти-
вами только подтверждает, что пик добы-
чи угля не за горами. 

Вследствие замедления экономики и 
сокращения объемов импорта Китаю при-
шлось сбавить обороты. Отметим, что 
в энергетическом балансе Поднебесной 
уголь по-прежнему занимает ведущую по-

зицию. Порядка 70% энергии в стране вы-
рабатывается за счет угля.

На вопрос о том, стоит ли ожидать, что 
китайские инвестиции придут в угольную 
промышленность Казахстана, Баранов от-
ветил, что «у китайских инвесторов есть 
огромное количество вариантов для вло-
жения средств как внутри страны, так и за 
ее пределами, и вряд ли угольная отрасль 
Казахстана стоит в этом списке на одном 
из первых мест. Кто-то из инвесторов из 
Поднебесной может, конечно же, заинте-
ресоваться такой возможностью, но это не 
будет массовым явлением, а лишь отдель-
ными точечными инвестициями». 

Надеяться на то, что Китай распахнет 
свои двери перед отечественным углем, не 
приходится, так как страна сама по себе 
обладает крупными залежами угля. Так, 
за десятилетие (2000-2010) Поднебесная 
почти утроила производство (+188%). Со-
гласно планам, Китай намечает нарастить 
добычу до 3,9 млрд тонн угля в год. Пик до-
бычи ожидается в 2025 году, когда страна 
сможет добывать до 5,1 млрд тонн угля в 
год. 

«Китай сам обладает богатыми запа-
сами угля, но серьезные экологические 
проблемы вынуждают его переходить на 
чистые источники энергии, в частности, 
газ. Сегодня в энергобалансе Китая на газ 
приходится около 5%, но планируется уве-
личение его доли по меньшей мере до 30%. 
И это вполне реально. Только в прошлом 
году потребление газа в КНР возросло на 
8,6%. Поэтому надеяться на то, что Китай 
откроет свой рынок для низкокачествен-
ного казахстанского угля, не стоит», – при-
водит данные Сергей Смирнов.

Как бы активно Китай не пытался про-
извести рокировку угля на газ в энергоба-
лансе страны, тот еще долго будет оста-
ваться основным источником энергии и 
будет расти вместе со спросом. Вопрос 
только в темпах наращивания импорта и 
производства. 

Есть куда падать
Горно-металлургические предприятия 
просят помощи у государства в виде длин-
ных и дешевых средств. Пока непонятно, 
пойдет ли само государство им навстречу. 
К концу прошлого года предприятия стол-
кнулись с проблемой падения цен, несмо-
тря на то, что производство в ГМК в целом 
выросло. Например, цена на медь в январе 
этого года достигла минимальной отмет-
ки в $5,7 тыс. за тонну за последние пять 
лет. Примерно в той же плоскости лежат и 
цены на железную руду.

«Если у Казахстана есть соответству-
ющие финансовые ресурсы, и ГМК респу-
блики важен для национальной экономи-
ки, то средства могут быть предоставлены. 
Но стоит иметь в виду, что они не будут 
предоставлены на какой угодно срок и на 
самых льготных условиях. У государства 
есть и другие статьи расходов, поэтому 
представителям ГМК не стоит рассчи-
тывать, что они получат денег столько, 
сколько запросят, что ставки будут ми-
нимальны, и что они смогут их вернуть 
когда захотят. Объем средств, которые 
могут быть предоставлены, будет ограни-
ченным, а условия достаточно жесткими», 
– отмечает Баранов.

Представители ГМК пытаются внести 
в повестку Национальной комиссии по 
модернизации вопросы госпомощи отрас-
ли, но пока непонятен вопрос в источнике 
заимствований. Как отмечает Смирнов, 
ранее Радостовец предлагал использовать 
для финансирования ГМК деньги пенси-
онного фонда. «Такое вложение средств 
ЕНПФ приведет к крайне печальным по-
следствиям для самих пенсионеров», – го-
ворит эксперт.

Пока что общая проблема ГМК уклады-
вается в две плоскости. Первая – регуля-
тивного характера, вторая – монетарный 
аспект. 

«После реформирования ЕНПФ (раз-
мещение средств на основе тендеров) 
банки не могут привлекать длинный ре-
сурс пенсионных средств под низкие про-
центы. Тем не менее валютные депозиты 
нацкомпаний при конвертировании на 
поддержку БВУ вполне могут быть вложе-
ны с условиями ретроспективного финан-
сирования угольных проектов», – говорит 
Евгений Тищенко, эксперт.

Что же до регулятивного, то тут ситуа-
ция такая: в Казахстане ярко выраженная 
отраслевая принадлежность. Например, 
существуют АГМП, а также Республикан-
ская отраслевая ассоциация вторичной 
металлургии. Сейчас Национальная па-
лата предпринимателей (НПП) начинает 
дублировать и подменять собой действия 
основных стейк-холдеров, продолжает 
Тищенко. «Кто будет на организованной 
и синдикативной основе обращаться к 
государственным институтам развития 
за помощью в таком случае? Отдельные 
игроки, сегменты, отраслевые ассоциации 
или НПП»? – спрашивает он.

Спикер опасается, что может получить-
ся так, как в ситуации с продавливанием 
запрета на экспорт лома черных металлов 
в интересах крупных игроков. «здесь мож-
но упомянуть действия того же комитета 
горнорудной и металлургической про-
мышленности НПП, который отстаивает 
интересы крупных игроков. Почему бы не 
развивать угольный сектор малыми фор-
мами?» – говорит Евгений Тищенко.

Виктория говоркова

На казахстанском 
туристическом рынке 
вновь неспокойно. До 

сих пор идут активные споры 
вокруг поправок в закон «о 
туристской деятельности в РК», 
вступивших в силу 1 января 
этого года. часть игроков 
поддерживает их введение, 
другая часть, в частности, 
Казахстанская туристская 
ассоциация (КТА) категорически 
с ними не согласна. о том, 
почему внести изменения в 
закон было необходимо, уже 
не раз высказывались члены 
недавно созданной Ассоциации 
туристских агентств Казахстана. 
обычно открытая для общения 
с прессой глава КТА Рашида 
Шайкенова до сих пор хранила 
молчание по этому вопросу. 
озвучить свою позицию и 
объяснить, почему члены КТА 
выступают за отмену внесенных в 
закон изменений, она согласилась 
в эксклюзивном интервью 
нашему изданию

 - поправки буквально раскололи ка-
захстанский туристический рынок. Как 
вы можете прокомментировать сложив-
шуюся ситуацию? почему они так неод-
нозначно восприняты?

- Мы, к сожалению, проект внесения из-
менений в закон до их вступления в силу 
не получали и не участвовали в обсуж-
дении этой нормы закона. Хотя в составе 
КТА есть большая рабочая группа профес-
сионалов, которые по 18-20 лет работают 
на рынке и имеют большой опыт и автори-
тет среди коллег. Поправка, которая была 
внесена в закон летом прошлого года, про-
шла через какие-то согласования в НПП, 
комитете индустрии туризма (сейчас – де-
партамент туризма Министерства по ин-
вестициям и развитию Казахстана – прим. 
ред.), а потом вдруг 31 декабря 2014 года 
появилась в законе, а уже 1 января 2015 
года вступила в силу. Хотя в соответствии 
с законом о частном предприниматель-
стве и правоустанавливающими докумен-
тами НПП любая законодательная акция, 
меняющая ситуацию на рынке, должна 
проходить отраслевую экспертизу.

Внесенные поправки мы рассматрива-
ем как кардинальное изменение. И это не 
относится к разграничению деятельности 
туроператора и турагента. В результа-
те очень многих встреч, дебатов, споров 
мы не увидели моментов, которые могут 
повлиять на структурирование рынка. 
Казахстанская туристская ассоциация 
написала очень много писем в НПП, мы 
обратились к депутатам с обращением о 
том, что этот закон родился спонтанно, 
непродуманно и ухудшает ситуацию на 
рынке.

Сейчас мы даем свою редакцию и обо-
снование этого законодательного акта. 8 
мая мы пригласили заместителя предсе-
дателя правления Национальной палаты 
предпринимателей Гульнар Курбанбае-
ву  и провели заседание совета и рабочей 
группы КТА, чтобы еще раз озвучить свою 
позицию. Мы считаем, что эта норма явля-
ется ограничением на пути развития МСБ 
в сфере туризма и, несмотря на то, что це-
лью внесения поправок предполагалось 
структурирование рынка, очевидно, что 
эта поправка не решает вопрос.

Мы все малый бизнес, нас не надо ре-
гулировать. О дерегулировании малого 
бизнеса говорил и президент страны, вы-
ступая недавно на Совете иностранных 
инвесторов. У НПП вообще должен быть 
иммунитет на все то, что может ограничи-
вать предпринимательскую деятельность.

 - Так каковы же основные аргументы 
против введенных поправок?

 - Их несколько. Во-первых, на рынке 
работает очень много туроператоров, ко-
торые формируют и продают индивиду-
альные туры, это так называемые нише-
вые туроператоры. Давным-давно прошли 
те времена, когда мы работали, ориенти-
руясь на группы, сегодня мы имеем дело 
с опытным туристом, который знает, что 
такое качественная услуга, знает, чего он 
хочет, и требует особого внимания. это не 
массовый турист. Так вот эта статья зако-
на ограничивает предпринимательскую 
деятельность нишевых туроператоров. 
Существует понятие оптовой и рознич-
ной торговли, по сути, нам запретили 
заниматься розничной торговлей. Нише-
вые туроператоры долго обучали своих 
сотрудников, вкладывали в них сред-
ства, формировали команду, а это очень 
большая работа, так как в целом вопрос 
подготовки кадров в индустрии туризма 
на сегодняшний день оставляет желать 
лучшего. Туроператоры, работающие по 
организации индивидуальных туров, го-
дами нарабатывали клиентскую базу, а 
теперь получается, что, сформировав свой 
турпродукт, который они обычно прода-
вали сами, должны отдать его какому-то 
турагентству.

Есть еще и такой момент – договоры на 
оказание услуг деловых поездок для кор-
поративных клиентов. Они, как известно, 
заключаются на основании тендеров, где 
в техническом задании оговариваются 
все требования к поставщику услуг. Су-
ществует достаточно большой сегмент 

корпоративных клиентов, которые вы-
носят на тендер свои услуги. И компании 
должны работать именно с теми, кто вы-
играл тендер, условия тендера нельзя на-
рушить. А получается, что турагентство 
ни при каких обстоятельствах не сможет 
продать турпродукт корпоративному кли-
енту, потому что турагент не формирует 
турпродукт.

Кроме этого, присутствует искусствен-
ное завышение потребительской цены 
для конечного клиента. Получается, что 
туроператор сформировал турпродукт, 
продал турагенту за определенную цену, 
а турагент в свою очередь начисляет свою 
комиссию, тем самым повышая стоимость 
турпродукта для конечного потребителя 
в не самые лучшие времена для потреби-
тельского рынка.

Чтобы не оказаться в роли нарушите-
лей закона, туроператоры вынуждены соз-
давать второе юридическое лицо в форме 
турагентства, а это влечет за собой допол-
нительные финансовые затраты. Теперь 
создано огромное количество юридиче-
ских лиц, которые по сути не являются са-
мостоятельными представителями МСБ. 
А чтобы создать турагентскую компанию, 
нужны деньги, онлайн-системы брониро-
вания, кассовый аппарат, надо повысить 
зарплату бухгалтеру, у которого увеличи-
вается нагрузка. Все это может стоить от 
$10 тыс. до $15 тыс.

У меня остается вопрос: так что же 
улучшают эти поправки?

- Как я понимаю, разграничивают от-
ветственность между туроператором, 
который не может работать напрямую 
с физлицом, и турагентом. Теперь на 
туроператоре лежит больше ответ-
ственности. получается, в итоге от не-
приятных инцидентов, которые были 
на рынке в прошлом году, застрахован 
турист.

 - Нет, эти поправки не имеют никакого 
отношения к страховке.

 - Тогда в чем смысл, польза внесен-
ных поправок для рынка или для непо-
средственно туриста?

 - Так мы тоже всем задаем этот вопрос. 
Причем закон называется «Об улучшении 
предпринимательской среды», мы же уви-
дели ее реальное ухудшение. Мы просим 
НПП: расскажите, покажите нам, убедите, 
что это благо для нашего рынка. Ни одно-
го весомого, реального аргумента мы не 
услышали.

 - получается, что фактически толь-
ко разграничены понятия «турагент» и 
«туроператор»?

 - Так они и так были разграничены: 
туроператор лицензируется, а турагент 
нет. Турагент не имеет права напрямую 
работать с зарубежным партнером, такое 
право имеет только туроператор.

 
- от внесенных поправок больше 

всего пострадали нишевые операторы. 
Мне хотелось бы понять масштаб про-
блемы. Сколько, к примеру, среди чле-
нов КТА таких туроператоров?

 - На нашем рынке всего несколько ту-
роператоров-чартеродержателей, я могу 
их всех перечислить. это KOMPAS, Tez 
tour, TRAVELSYSTEM, Kazunion. Следую-
щий сегмент операторов – это так называ-
емые блочники, которые выкупают блоки 
мест на бортах у основных туроператоров, 
и, наконец, самый большой сегмент – это 
нишевые туроператоры. К примеру, из 
164 действительных членов КТА 90% – это 
именно нишевые туроператоры.

- Это понятно, что вы, как глава от-
раслевой ассоциации, должны защи-
щать интересы своих членов. Но кто за-
щитит туриста?

-  А что даст туристу то, что вы придете 
покупать путевки не к туроператору, а к 
турагенту?

- Какие меры предлагаете вы, чтобы 
обезопасить предстоящий горячий се-
зон?

 - Сейчас и в НПП, и в департаменте ту-
ризма активно обсуждается идея создания 
некоего фонда по защите туристов, в кото-
рый все турфирмы должны будут перечис-
лять определенную сумму.

- Это же принципы работы производ-
ственного кооператива «Байтак» и от-
раслевой ассоциации «АТАК».

 - Фонд защиты туристов должен быть 
независимой структурой, его учредите-
лем может быть туристский страховой 
бизнес, управление фондом осуществля-
ется избранным советом директоров, в 
нем должны быть широко представлены 
госорганы, депутаты, НПП, отраслевые 
объединения, туроператоры и турагенты. 
В частный фонд люди не пойдут, так как 
главный вопрос здесь – доверие. Доверие 
вызовет только тот фонд, в котором есть 
представители различных инстанций, где 
решения принимаются коллегиально, а 
структура прозрачна.

Сумма взносов в фонд должна опреде-
ляться советом директоров в соответствии 
с реальной обстановкой на предприятиях 
малого бизнеса в сфере туристских услуг.

Таким образом, я вижу два инструмен-
та стабилизации ситуации на туристском 
рынке: страхование и создание такого 
фонда.

-  поддержите ли вы идею о том, что 
страховать надо не объект туризма, а 
субъект, то есть непосредственно тури-
стов?

 - В этом нет ничего революционного, 
страховщики предлагают всем нам страхо-
ваться. Существуют два вида страхования 
– гражданско-правовой ответственности 
турагента и туроператора и медицинское 
страхование для туристов. Наши туристы 
в обязательном порядке оформляют стра-
ховку только, когда подают документы 
на получение Шенгенской визы, причем 
берут самую дешевую. это вопрос нашей 
низкой страховой культуры, и мы давно 
говорим об этом страховому рынку.

Если говорить о страховании рынка, 
гражданско-правовой ответственности, 
то мы на подходе к тому, чтобы увели-
чить страховую суму для туроператоров 
и турагентов. Существует масса цивили-
зованных инструментов повышения от-
ветственности игроков рынка, и в первую 
очередь это страховой инструмент. Мы не 
против увеличения, но хотим в ответ ви-
деть повышение ответственности страхо-
вых компаний. Опыт тех компаний, кото-
рые «грохнулись», показал, что страховой 
рынок хочет только зарабатывать, а не 
возвращать. это взаимоотношения двух 
бизнесов: страхового и туристского, здесь 
важно прийти к консенсусу через договор. 
Государство может повысить самый низ-
кий страховой полис, а это в свою очередь 
повысит ответственность туроператора.

Страхование туристов – это тоже ин-
струмент, но это должен быть доброволь-
ный инструмент. Не должны происходить 
ситуации, когда нас не выпускают из стра-
ны из-за отсутствия страхового полиса, 
эту норму нельзя вводить в закон. Необ-
ходимо разрабатывать разные страховые 

продукты, которые можно предложить на 
выбор туристам. это вопрос безопасности 
туриста и ответственности рынка. Но, по-
вторюсь, что к изменениям в законе это не 
имеет никакого отношения.

 - На какой стадии ваша работа по от-
мене этих поправок находится сейчас?

 - Состоялось заседание в департаменте 
индустрии туризма, там есть несколько 
членов с правом голоса, по-моему, из 13 
или 14, семеро из них проголосовали про-
тив этой нормы.

У нас есть еще одна проблема. В Аста-
не не всегда слышат голос алматинского 
рынка, а между тем Алматы сегодня – это 
70% доходов от туризма в республикан-
ский бюджет, это самое большое количе-
ство турфирм. Скидывать со счетов этот 
сегмент рынка нельзя, поэтому мы при-
гласили сюда заместителя председателя 
правления НПП и сейчас по итогам со-
вместного заседания готовим протокол 
и намереваемся добиваться отмены этих 
изменений.

Мы вообще привыкли работать систем-
но. Последние события на рынке сыграли 
очень плохую роль для выездного туриз-
ма в Казахстане. Мы теряем доверие по-
требителей, и нас это очень беспокоит. А 
комментировать неразумные выпады в 
наш адрес, полоскать наше «грязное бе-
лье» перед всем народом, тем самым соз-
давая имидж туристского рынка как мало-
культурного, мы не хотим, и воду на эту 
мельницу лить не будем. У нас и без этого 
огромное количество нерешенных про-
блем.

- и в заключение традиционный во-
прос о ваших прогнозах по рынку на 
предстоящий сезон?

  - Сецчас происходит падение спроса на 
туристские услуги. Рынок выездного ту-
ризма до сих пор был наиболее динамично 
развивающимся, ежегодно мы имели уве-
личение на 25-28%. Сегодня же мы видим 
падение спроса на 18-20%.

Среди причин этого февральская де-
вальвация, потом ожидание второй де-
вальвации, общая финансовая нестабиль-
ность на рынке, а также утрата доверия 
со стороны потребителя к туристскому 
рынку. У нас есть очень серьезный кон-
курент – интернет. Молодое поколение 
уходит туда, бронирует самостоятельно, 
возможностей сейчас там много. Интер-
нет дает возможность снизить стоимость 
турпродукта. Хотя это не всегда работает, 
например, туроператор, который много 
лет качественно работает на рынке, име-
ет серьезные скидки от турецких отелей. 
Но спрос падает, конечно, не столько из-
за цены, а все-таки из-за утраты доверия 
к рынку. 

В целом я не думаю, что этот сезон бу-
дет отличаться от других. Самыми попу-
лярными направлениями остаются Тур-
ция и озеро Иссык-Куль в Кыргызстане, 
несмотря на то, что там по туристской 
статистике цифры занижены, но это про-
исходит потому, что большое количество 
казахстанцев ездит туда не через турфир-
мы. Традиционно популярны Болгария 
и Греция, куда в этом году будут летать 
чартеры. Пляжные европейские страны 
системно утверждаются на нашем рынке. 
Есть чартер на Барселону. Повышается 
спрос на свежие, новые впечатления, мы 
ищем эти новые рынки и ставим на них 
чартеры, дающие возможности уменьше-
ния цены. Большим интересом у более 
обеспеченных людей пользуется западная 
Европа. Примерная география на летний 
туризм такая.

На затухающих углях
Металлурги и горняки просят огня у государства

Рашида Шайкенова: 
«изменения, внесенные 
в закон, ухудшают 
ситуацию на рынке»

источник: BP
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«ЭйР АСТАНА» 
СозДАлА учЕБНый 
ЦЕНТР

Инженерный департамент авиакомпании 
завершил работу по созданию собственного 
инженерного учебного центра по стандар-
там EASA P147. Сертификация центра была 
проведена совместно казахстанскими и ев-
ропейскими авиационными властями. Центр 
позволит готовить специалистов по 26 инже-
нерно-техническим программам, включая 
полный курс подготовки по обслуживанию 
самолетов Airbus-320. это в значительной 
степени снимает зависимость авиакомпании 
от иностранных учебных центров. Кроме 
того, услуги центра будут доступны и другим 
казахстанским авиакомпаниям, а также ави-
акомпаниям СНГ. Центр является первым и 
единственным в центральноазиатском регио-
не и одним из пяти существующих на террито-
рии СНГ, признанным в европейских странах. 
Следующим этапом авиакомпания планирует 
создание собственной авиационной школы 
по стандарту EASA P66 для самостоятельной 
подготовки инженерных специалистов на-
чального уровня. Школа будет размещаться в 
Главном техническом центре авиакомпании, 
который будет построен в аэропорту Астаны в 
ближайшее время. (Соб.инф.)

поДВЕДЕНы иТоги 
КоНКуРСА

20 мая 2015 года в Медицинском универ-
ситете Астаны состоялось вручение грантов 
победителям конкурса образовательного 
проекта «Академическая программа SANTO». 
Организатором конкурса является лидер 
фармацевтического рынка Казахстана – АО 
«Химфарм» с торговой маркой Santo Member 
of Polpharma Group. Конкурс был проведен 
в рамках образовательного проекта компа-
нии «Академическая программа SANTO», 
запущенного в 2013 году для реализации го-
сударственно-частного партнерства в сфере 
здравоохранения. Медицинский университет 
Астаны является стратегическим партнером 
«Академической программы SANTO». Все-
го на конкурс было представлено 7 научных 
работ от студентов. Оценку работ проводила 
конкурсная комиссия в лице: д.м.н., профес-
сора, заведующего кафедрой общей фармако-
логии  Дамира Мухамбетова, Медицинский 
университет Астаны; д.м.н., профессора, за-
ведующего кафедрой общей и биологической 
химии Талгата Сейтембетова, Медицинский 
университет Астаны; д.м.н., профессора, за-
ведующей кафедрой фармацевтических 
дисциплин Алмы Шукирбековой, Медицин-
ский университет Астаны; к.м.н., доцента, 
начальника отдела науки Амангали Аканов, 
Медицинский университет Астаны и Елены 
Арышевой, директора по внешним делам и 
связям с общественностью компании SANTO. 
(Соб.инф.)

МиРоВой РЕКоРД 
БАРАКА оБАМы

Президент США Барак Обама установил 
мировой рекорд, набрав за самый короткий 
промежуток времени один миллион подпис-
чиков в личном Twitter-аккаунте @POTUS. 
Об этом сообщается на сайте Книги рекордов 
Гиннесса. Такое число читателей Обаме уда-
лось заполучить менее чем за 5 часов после 
создания профиля. К этому событию акка-
унт Twitter Government (@gov) опубликовал 
специальную анимационную карту, пока-
зывающую, в каких странах и как быстро @
POTUS набрал свою популярность. Американ-
ский лидер также имеет другой аккаунт – @
BarackObama, у которого в настоящий момент 
почти 60 миллионов фолловеров. Его ведут 
помощники президента, тогда как лично на-
писанные твиты Обамы появлялись редко. 
Пока опубликованы только три записи, одна 
из которых отсылает к шутливой переписке 
с бывшим президентом США Биллом Клин-
тоном. 18 мая Барак Обама завел личный ак-
каунт в Twitter под псевдонимом POTUS, что 
представляет собой полное названия долж-
ности американского лидера и расшифровы-
вается как President of the United States (прези-
дент США). Предыдущий рекорд по скорости 
сбора подписок в Twitter принадлежал голли-
вудскому актеру Роберту Дауни-младшему. 
Один миллион читателей он получил за 23 
часа и 22 минуты в апреле прошлого года. 
(lenta.ru)

SAmSuNg МожЕТ 
МЕНьШЕ зАплАТиТь 
APPlE 

В патентной тяжбе Apple и Samsung, для-
щейся с 2012 года, суд признал корейскую 
компанию виновной и обязал ее выплатить 
разработчику смартфонов iPhone около $1 
млрд в качестве возмещения ущерба. Однако 
теперь выплата более чем трети этой суммы 
под вопросом. В понедельник апелляционный 
суд в Вашингтоне постановил, что суд первой 
инстанции в Сан-Хосе должен пересмотреть 
свое решение в части, касающейся внешнего 
вида iPhone. Суд первой инстанции признал 
справедливым заявление Apple о нанесении 
ей «невосполнимого ущерба» в результате 
копирования элементов оформления iPhone 
в продуктах Samsung. Он обязал корейскую 
компанию компенсировать этот ущерб в раз-
мере $382 млн. Но апелляционный суд счел, 
что указанные элементы дизайна – скруглен-
ные края корпуса и плоская стеклянная пе-
редняя панель – не могут являться объектом, 
защищаемым торговой маркой. При этом суд 
оставил в силе остальные пункты обвинения 
Samsung в недобросовестном использовании 
интеллектуальной собственности Apple, в 
частности сенсорной технологии для измене-
ния масштабов изображения. На суде в 2012 
г. представители Apple заявили, что их победа 
в тяжбе станет важной вехой в деле юриди-
ческой защиты инвестиций Кремниевой до-
лины в инновационные технологии. В ответ 
представители Samsung обвинили Apple в ис-
кажении идеи конкуренции и попытке «моно-
полизировать право на параллелепипед со 
скругленными углами». (vedomosti.ru)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КаЗаХСтаН

у EtihAd AiRwAYS В 
КАзАхСТАНЕ НоВый 
РуКоВоДиТЕль

Etihad Airways, национальная авиакомпа-
ния Объединенных Арабских эмиратов, на-
значила Роберта Даги Дагласа генеральным 
менеджером в Казахстане. Господин Даглас 
вступит в новую должность с 1 июля 2015 года 
и возглавит офис авиакомпании Etihad Airways 
в Алматы. В рамках новой должности он будет 
отвечать за развитие отношений авиакомпа-
нии Etihad Airways с местными туристически-
ми агентствами и корпоративными клиен-
тами. Карьера в авиации господина Дагласа 
насчитывает более трех десятилетий и 10 лет 
из них только в Etihad Airways. До этого он 
работал с авиакомпанией British Airways и ее 
партнерами более чем в 10 странах, включая 
и Казахстан. Свою деятельность в авиакомпа-
нии Etihad Airways он начал в Нью-Дели в 2005 
году в качестве менеджера по Северной Индии 
и Непалу, затем в течение 7 лет был генераль-
ным менеджером Etihad Airways в Индонезии 
до назначения на должность генерального 
менеджера в Армении. Денни Баррэнджер, 
вице-президент авиакомпании Etihad Airways 
по глобальным продажам, сказал: «Даги яв-
ляется экспертом в вопросах управления раз-
витием авиакомпании, хорошо знает Казах-
стан и его богатый опыт, и эти знания будут 
способствовать дальнейшему укреплению 
нашего присутствия на казахстанском рын-
ке». В настоящее время авиакомпания Etihad 
Airways выполняет ежедневные рейсы между 
Абу-Даби и Казахстаном, 5 рейсов в неделю из 
Алматы и два рейса в неделю из Астаны. Оба 
маршрута выполняются на аэробусе А320 с 
двумя классами обслуживания, 16 мест в са-
лоне бизнес-класса и 120 мест в салоне эконо-
мического класса. (Соб.инф.)

utc МожЕТ пРоДАТь 
БизНЕС по ВыпуСКу 
ВЕРТолЕТоВ

Американский инжиниринговый концерн 
United Technologies Corp. (UTC) ведет перего-
воры с потенциальными покупателями своего 
подразделения по выпуску вертолетов Sikorsky 
Aircraft. Как пишет The Wall Street Journal со 
ссылкой на источники, это увеличивает веро-
ятность его скорого выделения из компании 
и продажу. В число компаний, которые изуча-
ют возможность приобретения вертолетного 
бизнеса UTC полностью или частично, входят 
Boeing Co., Airbus Group NV и Lockheed Martin 
Corp., отмечают источники. «Как сообщалось 
ранее, UTC изучает стратегические альтерна-
тивы для Sikorsky, включая выделение в отдель-
ную компанию или продажу, – заявил офици-
альный представитель концерна Джон Моран. 
– Мы по-прежнему ожидаем, что исследование 
будет завершено к середине года». Выручка 
Sikorsky, который является одним из крупней-
ших в мире производителей вертолетов, по 
итогам 2014 года составила $7,5 млрд. По оцен-
ке ряда экспертов, в целом компания при про-
даже может быть оценена примерно в $10 млрд. 
UTC объединяет ряд компаний, поставляющих 
продукцию и услуги для аэрокосмической и 
строительной отраслей: производителя лиф-
тов и эскалаторов Otis, авиадвигателей Pratt & 
Whitney, систем жизнеобеспечения Hamilton 
Sundstrand, кондиционеров и отопительных 
систем Carrier, подразделение разработки 
средств пожарной безопасности UTC Fire & 
Security, энергомашиностроительное подраз-
деление UTC Power. Предприятия компании 
работают примерно в 70 странах. Капитализа-
ция UTC составляет около $105,5 млрд. (aex.ru)

«яНДЕКС» НАучилСя 
пЕРЕВоДиТь ТЕКСТы 
С КАРТиНоК

Сервис «Яндекс.Переводчик» для 
устройств iOS (iPhone и iPad) научился перево-
дить тексты с картинок и фотоснимков, сооб-
щила компания. «Можно сфотографировать, 
например, вывеску на незнакомом языке или 
меню зарубежного ресторана, и приложение 
сразу подскажет, что там написано», – гово-
рится в сообщении. Распознавание текстов ра-
ботает для 11 языков: английского, немецкого, 
французского, итальянского, испанского, пор-
тугальского, польского, чешского, русского, 
украинского и турецкого. Переводить с изо-
бражений можно на любой из 46 языков, кото-
рыми владеет «Яндекс.Переводчик», сообщает 
компания. Но для того, чтобы воспользовать-
ся этим сервисом, пользователю необходимо 
подключение к интернету. При этом прило-
жение умеет переводить как отдельные слова, 
так и строки, и целые абзацы – это удобно, на-
пример, если нужно прочитать статью в ино-
странном журнале, говорится в сообщении.   
(vedomosti.ru)

AiRBuS оБНАРужил 
НЕполАДКи В 
ДВигАТЕлях

Французская авиастроительная компания 
Airbus Defence and Space в ходе тестовых по-
летов зафиксировала возможные технические 
неисправности в двигателях военно-транс-
портных самолетов модели A400M, говорится 
в заявлении компании, распространенном во 
вторник. В документе отмечается, что руко-
водство Airbus разослало странам, эксплуати-
рующим самолеты A400M, предупреждение 
о необходимости провести «специальные 
проверки электронного блока управления на 
каждом из моторов». Результаты испытаний 
самолета этой модели были также направ-
лены группе специалистов, проводящих рас-
следование авиакатастрофы самолета Airbus 
400M в Испании. 9 мая Airbus 400M потерпел 
крушение в районе Севильи. В результате 
четыре человека погибли и двое получили 
ранения. После этой авиакатастрофы Велико-
британия, Германия, Испания, Турция и Ма-
лайзия приостановили полеты этих самолетов 
до выяснения причин крушения. Франция, 
имеющая шесть Airbus 400M, планирует про-
должать использовать эти самолеты, но толь-
ко в экстренных случаях. (vedomosti.ru)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КаЗаХСтаН

ирина Калашникова ,  
судья Верховного суда РК

Возникновение и развитие института 
административной юстиции в зна-
чительной мере связано с воплоще-

нием в жизнь теории разделения власти. 
Благодаря этому постоянно возрастала 
роль судебной власти при рассмотрении 
правовых споров между администрацией 
и гражданами.

В настоящее время во многих странах 
мира (Германия, Франция, Швеция и др.) 
институт административной юстиции по-
лучил свое законодательное закрепление. 
зарубежный опыт функционирования 
этого важного юридического институ-
та позволяет выделить два его основных 
вида: 1) осуществление административ-
но-юрисдикционной деятельности об-
щими судами; 2) осуществление такой 
деятельности специальными администра-
тивными судами.

Административная юстиция – это си-
стема специальных органов по контролю 
за соблюдением законности в сфере госу-
дарственного управления, а также в более 
узком смысле особый процессуальный по-
рядок разрешения административно-пра-
вовых споров между гражданином либо 
организацией с одной стороны и органом 
государственной власти  с другой.

Основная черта административной 
юстиции проявляется в ее организацион-
ном обособлении от органов и структур, 
которые выполняют исполнительные 
функции. Административная юстиция 
– это правосудие, судебная ветвь власти. 
Вместе с тем это отдельная администра-
тивная ветвь правосудия. 

В условиях масштабного и динамично-
го обновления законодательства в различ-
ных отраслях права введение института 
административной юстиции является 
одним из основных направлений админи-
стративной реформы в Республике Казах-
стан.  

Концепцией правовой полити-
ки Республики Казахстан на период  
с 2010 до 2020 года, утвержденной указом 
Президента РК от 24 августа 2009 года № 
858, заложены основополагающие нормы 
по формированию административной 
юстиции, которая должна стать полно-
правной формой осуществления правосу-
дия, наряду с уголовным и гражданским 
судопроизводством.

Глава государства на VI съезде судей 
республики обозначил, что в юрисдик-
ции системы административной юстиции 
судебной власти должны быть вопросы 
разрешения споров, возникающих между 
гражданином и государством.

В реализацию указанных положений 
предусмотрена разработка проекта Адми-
нистративного процессуального кодекса 
(АПК) Республики Казахстан, которой в 
настоящее  время  занимается Верховный 
суд.

В соответствии с Концепцией АПК 
предметом регулирования администра-
тивно-процессуального законодатель-
ства будет являться порядок разрешения 
конфликтов публично-правового ха-
рактера, обособленного от порядка раз-
решения споров, вытекающих из граж-
данских (частных) отношений, который 
будет обеспечивать контроль за закон-
ностью деятельности государственных 
органов и их должностных лиц, проверку 
качества исполнения установленных для 
должностных лиц обязанностей, соблю-
дение прав, свобод и законных интере-
сов граждан, прав и законных интересов 
юридических лиц и восстановление на-
рушенных прав, применение предусмо-
тренных законодательными актами мер 
ответственности государственных орга-
нов и их должностных лиц за неисполне-
ние либо ненадлежащее исполнение сво-
их обязанностей.

Указанные споры будут рассматривать-
ся административными  судами, а не суда-
ми общей юрисдикции.

Процесс в административных судах 
будет строиться наподобие общего судеб-
ного процесса, но и будет иметь свои  осо-
бенности.

Рассмотрим задачи и принципы адми-
нистративного  производства, заложен-
ные в проекте АПК.

В соответствии со статьей 8 проекта 
АПК задачами административного судо-
производства являются: защита нарушен-
ных или оспариваемых прав, свобод и за-
конных интересов физических лиц, прав 
и законных интересов юридических лиц 
путем справедливого, беспристрастного и 
своевременного рассмотрения и разреше-
ния административных дел; обеспечение 
контроля за законностью деятельности 
органов государственного управления и 
их должностных лиц; проверка качества 
исполнения установленных для должност-
ных лиц обязанностей; восстановление 
нарушенных прав; укрепление законно-
сти и предупреждение нарушений в сфере 
административно-правовых (публично-
правовых) отношений.

В проект АПК (статья 9) заложены об-
щие принципы административного су-
допроизводства, такие как: законность, 
независимость судей, осуществление 
правосудия только судом, равенство всех 
перед законом и судом, уважение чести и 
достоинства личности, гласность судеб-
ного разбирательства, обеспечение прав 
на квалифицированную юридическую 
помощь, обязательность судебных актов, 
свобода обжалования судебных актов, ко-
торые сходны с принципами  гражданско-
го судопроизводства.

Вместе с тем  проектом (статья 10) пред-
усмотрены специальные принципы адми-
нистративного судопроизводства: 1) со-
стязательность и равноправие сторон при 
активной роли суда; 2) соблюдение разум-
ного срока; 3) недопустимость вмешатель-
ства суда в деятельность компетентного 
органа; 4) обязанность по доказыванию.

Наибольший интерес ввиду их суще-
ственного  отличия от  существующего 
порядка рассмотрения дел указанной ка-
тегории (глава 27 ГПК) представляют 1 и 
4 из указанных принципов.

Частью первой статьи 11 проекта пред-
усмотрены принципы, общие как для 
гражданского, так и для  административ-
ного процесса: стороны пользуются рав-

ными процессуальными правами и несут 
равные процессуальные обязанности, из-
бирают в ходе административного судо-
производства свою позицию, способы и 
средства ее отстаивания самостоятельно 
и независимо от других участвующих в 
деле лиц.

Отличительной особенностью данной 
нормы является то, что суд, сохраняя не-
зависимость, объективность и беспри-
страстность, осуществляет руководство 
судебным процессом, не ограничиваясь 
объяснениями, заявлениями и предло-
жениями участников процесса, представ-
ленными сторонами доводами и доказа-
тельствами, на основании материалов, 
имеющихся в деле, выясняет все обстоя-
тельства, имеющие значение для правиль-
ного разрешения спора, по собственной 
инициативе. Суд не связан предоставлен-
ными ему фактами, правовыми доводами 
лиц, участвующих в деле, и их ходатай-
ствами об исследовании доказательств 
и может требовать от сторон представле-
ния дополнительных доказательств, под-
тверждающих факты.

Судья обязан содействовать устране-
нию допущенных в исках формальных 
ошибок, разъяснению и уточнению не-
ясных исковых требований, последствий 
совершения или не совершения процес-
суальных действий, постановке надлежа-
щих целесообразных заявлений, допол-
нению неполных фактических сведений, 
а также в представлении объяснений, 
имеющих значение для определения и 
оценки обстоятельств (часть 2 статьи 11 
проекта).

Таким образом, в отличие от граж-
данского процесса, который  строится на 
принципах диспозитивности, равнопра-
вия и состязательности сторон, где роль 
суда не является  активной, в администра-
тивном процессе суд должен быть очень 
активен на всех  стадиях судебного про-
цесса, начиная со стадии принятия иска 
к производству суда, определения круга 
обстоятельств, имеющих существенное 
значение для дела, истребования необ-
ходимых  доказательств. В этом состоит 
существенное отличие роли суда в адми-
нистративном процессе от процесса граж-
данского.

Также интерес представляет особен-
ность 4-го принципа – обязанности по до-
казыванию.

В соответствии со статьей 12 проек-
та орган государственного управления 

(должностное лицо), вынесший оспари-
ваемый административный акт, обязан 
доказать наличие фактических условий, 
делающих необходимым вынесение дан-
ного акта. По искам о защите от неза-
конного вмешательства, не связанного 
с вынесением административного акта 
органом государственного управления 
(должностным лицом) и непосредствен-
но нарушающего права и свободы лица, 
обязанность по доказыванию наличия 
фактических условий, делающих необ-
ходимым такое вмешательство, лежит 
на соответствующем органе. По искам 
по требованиям о вынесении админи-
стративного акта (о принуждении) обя-
занность по доказыванию наличия фак-
тических условий, делающих вынесение 
данного акта необходимым, лежит на 
истце. Однако, если орган государствен-
ного управления (должностное лицо) 
ссылается на наличие фактических ус-
ловий, исключающих вынесение в кон-
кретном случае желаемого истцом ад-
министративного акта, обязанность по 
доказыванию лежит на соответствую-
щем органе.

Таким образом, в соответствии  с ука-
занным  принципом обязанность по дока-
зыванию в основном ложится на  государ-
ственный орган, должностное лицо, чьи 
действия (бездействие) оспариваются, и 
лишь в случае заявления  иска о  понуж-
дении обязанность по доказыванию необ-
ходимости  вынесения  соответствующего 
акта ложится на истца, что также является 
отличительной особенностью от суще-
ствующего порядка рассмотрения адми-
нистративных споров.

значение принципов администра-
тивного судопроизводства очень велико, 
поскольку нарушение основных и специ-
альных принципов административного 
судопроизводства в зависимости от его ха-
рактера и существенности влечет отмену 
вынесенных судебных актов.

Подводя итог, хотелось бы отметить, 
что в Казахстане будет сформирована 
система административных судов, при-
званная обеспечить правосудие по адми-
нистративным делам, реальную защиту 
и охрану прав, свобод и законных инте-
ресов граждан и юридических лиц в ходе 
их взаимоотношений с государственными 
органами и их должностными лицами, в 
соответствии с приведенными  выше  за-
дачами и принципами административно-
го процесса.

утверждены правила проведения 
обязательных медицинских 
осмотров

 
приказом и. о. министра национальной 
экономики Республики Казахстан от 24 
февраля 2015 года № 128 утверждены 
правила проведения обязательных ме-
дицинских осмотров

Выполнение настоящих Правил обяза-
тельно к исполнению юридическими и 
физическими лицами, а также субъек-
тами здравоохранения независимо от 
ведомственной принадлежности и форм 
собственности.

Обязательные периодические меди-
цинские осмотры проводятся 1 раз в 
год.

Обязательные медицинские осмотры, 
лабораторные исследования проводят ме-
дицинские организации, имеющие госу-
дарственную лицензию на указанный вид 
медицинской деятельности.

Обязательные медицинские осмотры 
включают:

1) осмотр врачами: терапевтом, дерма-
товенерологом, гинекологом;

2) лабораторные исследования:
на туберкулез (флюорографическое об-

следование грудной клетки - заключение 
врач-рентгенолога);

бактериологическое обследование на 
носительство возбудителей кишечных ин-
фекций;

обследование на наличие гельминтов;
обследование на сифилис, гонорею;
мазок из зева и носа на носительство 

патогенного стафилококка.
Настоящий приказ вводится в действие 

по истечении десяти календарных дней со 

дня его первого официального опублико-
вания.

утверждены правила выдачи, 
учета и ведения личных 
медицинских книжек

 
приказом и.о. министра национальной 
экономики Республики Казахстан от 24 
февраля 2015 года № 126 утверждены 
правила выдачи, учета и ведения лич-
ных медицинских книжек (не введен в 
действие)

Правила выдачи, учета и ведения личных 
медицинских книжек разработаны в соот-
ветствии с пунктом 10 статьи 155 Кодекса 
Республики Казахстан «О здоровье народа 
и системе здравоохранения».

Приобретение личной медицинской 
книжки осуществляется представителем 
декретированной группы населения у фи-
зических и юридических лиц, реализую-
щих их по форме, согласно приложению 1 
к настоящим Правилам.

Ответственный специалист субъ-
екта здравоохранения выдает личную 
медицинскую книжку представителю 
декретированной группы населения по 
результатам медицинского осмотра и ла-
бораторных исследований.

Учет личной медицинской книжки про-
изводится в журнале учета личной меди-
цинской книжки субъектов здравоохра-
нения, где осуществляется медицинский 
осмотр по форме согласно приложению 2 
к настоящим Правилам.

Медицинская книжка состоит из 13 
разделов в которые заносятся результаты 
обязательных медицинских осмотров с от-
меткой о допуске к работе. 

Фотография владельца в личной меди-
цинской книжке закрепляется печатью 
субъекта здравоохранения, где осущест-
вляется медицинский осмотр. 

В случае выявления неправильной или 
неточной записи сведений исправления 
производятся специалистом, которым 
была внесена соответствующая запись.

Исправленные сведения в личной ме-
дицинской книжке заверяются подписью 
специалиста и печатью субъекта здраво-
охранения.

Приказ вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней со дня его 
первого официального опубликования.

 
Введены ограничения и запреты 
на пользование рыбными 
ресурсами и другими водными 
животными

 
приказом министра сельского хозяй-
ства Республики Казахстан от 8 апреля 
2015 года № 18-04/323 введены ограни-
чения и запреты на пользование объ-
ектами животного мира, их частями и 
дериватами, установлены места и сроки 
их пользования

Введен запрет на рыболовство:
1) с применением колющих орудий 

лова (острога, пика, капкан), самоловных 
орудий лова (самоловы, перетяги, переме-
ты), взрывчатых и отравляющих веществ, 
а также огнестрельного оружия;

2) методами и способами, орудиями 
лова, применение которых не предусмо-
трено правилами рыболовства, и не вклю-
ченными в перечне разрешенных к при-
менению промысловых и непромысловых 
видов орудий и способов рыболовства, 

утвержденные приказом Министра сель-
ского хозяйства Республики Казахстан от 
16 января 2015 года № 18-04/17 (зареги-
стрированный в Реестре государственной 
регистрации нормативных правовых ак-
тов № 10266);

3) с применением орудий лова с ячеей 
меньших размеров, предусмотренных в 
правилах рыболовства и разрешениях на 
пользование животным миром, по форме 
согласно Правилам выдачи разрешения на 
пользование животным миром, утвержден-
ные приказом и.о. Министра сельского хо-
зяйства Республики Казахстан от 19 декабря 
2014 года № 18-04/675 (зарегистрирован-
ный в Реестре государственной регистра-
ции нормативно правовых актов № 10168);

4) в зимовальных ямах в зимний пери-
од, на нерестилищах во время нереста и в 
иных участках, в сроки и местах, установ-
ленных настоящими ограничениями и за-
претами;

5) в местах концентрации и на путях 
миграции рыбных ресурсов и других во-
дных животных в период их размножения, 
установленный настоящими ограничени-
ями и запретами;

6) способом багрения, гоном при помо-
щи бряцания и ботания;

7) с изъятием рыбных ресурсов и дру-
гих водных животных менее промысловой 
меры, установленной правилами рыболов-
ства.

Также приказом установлены места и 
сроки пользования рыбными ресурсами и 
другими водными животными, их частей 
и дериватов.

Настоящий приказ вводится в действие 
по истечении десяти календарных дней 
после дня его первого официального опу-
бликования. 

задачи и принципы административного 
производства в проекте 
Административного процессуального 
кодекса Республики Казахстан

// ракурс // законодательство

Арман Карин

Стабильность Казахстана 
и относительно высокий 
уровень жизни стали 

основными драйверами роста 
числа желающих получить 
казахстанское гражданство

Как заявила недавно пресс-служба Акорды 
со ссылкой на госсекретаря РК Гульшару 
Абдыкаликову, гражданство Республики 
Казахстан за годы суверенитета приняли 
более 956 тыс. человек, причем значитель-
ная часть – в последние годы. 

В ходе заседания Комиссии по вопро-
сам гражданства при президенте РК гос-
секретарь подчеркнула, что неуклонно 
увеличивающееся количество людей 
из разных стран мира, желающих стать 
гражданами РК, – «это убедительное сви-
детельство стратегически выверенной, 
социально привлекательной и пользую-

щейся международным признанием го-
сударственной политики Нурсултана На-
зарбаева».

Сообщается, что на заседании были 
рассмотрены вопросы принятия казах-
станского гражданства и отказа из него. 
После подписания главой государства 
соответствующего указа новыми гражда-
нами Казахстана станут 570 представи-
телей различных национальностей, при-
бывших из стран ближнего и дальнего 
зарубежья.

Казахстан можно назвать магни-
том для переселенцев из других стран 
Центральной и Средней Азии. Причем 

основными факторами притока новых 
граждан была не только переселенческая 
программа, но и относительно высокий 
уровень жизни населения. Достаточно 
посмотреть на цифры по минимальному 
размеру заработной платы в разных стра-
нах. К примеру, в Узбекистане с 15 дека-
бря 2014 года минимальный размер зара-
ботной платы составил 118,4 тыс. сумов в 
месяц. По официальному курсу Центро-
банка Узбекистана – это около $50, тогда 
как по курсу черного рынка, где в основ-
ном и происходят обменные операции – 
чуть больше $30. А в Кыргызстане мини-
мальная зарплата в 2014 году составила 

840 сомов, или $15,29 по курсу Нацбанка. 
Между тем в Таджикистане минимальная 
зарплата в 2014 году составила $47,08. 
Для сравнения: в 2014 году минимальная 
зарплата в Казахстане составила 19,966 
тыс. тенге, или $109,49.

Росту привлекательности Казахстана 
способствуют интеграционные процес-
сы внутри постсоветского пространства. 
Предпринимателям из России и Беларуси 
очень выгодно получить казахстанское 
гражданство. С одной стороны, тем самым 
они смогут избежать каких-то санкций со 
стороны запада, которые, если Россия не 
выполнит свои обязательства по минским 
соглашениям, будут ужесточены, с другой 
стороны, получают налоговые послабле-
ния.

эксперты прогнозируют, что чис-
ло желающих получить казахстанское 
гражданство будет и в дальнейшем ра-
сти. Причем вместе с новыми граждана-
ми Казахстан может получить и активы, 
которые будут работать на казахстан-
ский бюджет. 

Адина Байкинова, жаннель Бейсенбаева

Рынок переработки шин в стране раз-
вивается спонтанно и неорганизо-
ванно. Хотя это перспективная от-

расль, желающих открыть бизнес в данной 
сфере можно пересчитать по пальцам.

понять и простить
Крупнейший завод по переработке шин 
Kazakhstan Rubber Recycling, открывший-
ся в середине 2009 года, столкнулся с про-
блемой загруженности. Напомним, что в 
2008-2010 годах Банк развития Казахста-
на выделил заводу заем на сумму $6,7 млн 
на открытие и запуск производства, но 
из-за низкой загруженности, всего на чет-
верть, завод приостановил деятельность, 
вогнав себя в долги перед банком.

В период временной остановки дея-
тельности специалисты предприятия 
инициировали ряд дополнений в стандар-
ты и в экологическое законодательство 
страны. В этом году между заводом, кото-
рый, к слову сказать, находится в Астане, и 
национальным управляющим холдингом 
«Байтерек» было подписано мировое со-
глашение о возобновлении производства 
и реструктуризации долга. В качестве мер 
финансового оздоровления заводу было 
списано 327 млн тенге. Теперь он намерен 
довести уровень переработки и утилиза-
ции вновь образующихся отходов до 50% 
к 2030 году. Пока что это производство 
является единственным предприятием с 
максимальной загрузкой в 32 тыс. тонн в 
год. «Угроза остановки предприятия всег-
да и у всех существует. Нормативно-право-
вая база в РК в сфере обеспечения эколо-
гической безопасности очень сильная, 
так как подготовлена по образцу мировой 
практики. Она пошагово отслеживает 
путь от нового изделия до применения 
вторичной продукции из отходов этого из-
делия. Единственная и главная проблема 
– исполнение законодательных норм, ко-
торое, можно сказать, отсутствует», – объ-
ясняет ситуацию Ермек Абдиев, директор 
Kazakhstan Rubber Recycling.
Двигатель процесса
Согласно исследованиям АО «Объединен-
ная химическая компания», в Казахстане 
ежегодно образуются порядка более 300 
тыс. тонн отходов шин, из которых даже 
при максимальной загрузке предприятий 
утилизировать можно только 40-45 тыс. 
тонн резины. Сами же игроки проблемой 
рынка считают плохо организованную 
сдачу отходов и нехватку перерабатываю-
щих мощностей по стране в целом. Напро-
тив, увеличивающийся автомобильный 
парк медленно толкает отрасль вперед. 

«Ежегодно образуется 300 тыс. тонн от-
ходов. При этом семь заводов, которые есть 
в Казахстане, более мелкой мощности – 2-4 
тыс. тонн не загружены отходами. Хотя, в 
той же Восточно-Казахстанской области об-
разуется 20 тыс. тонн отходов, а завод стоит 
без сырья только потому, что уполномочен-
ные органы не отслеживают собственников 
вредных отходов и не заставляют их ис-
полнять закон. Отрасль не работает. это не 

очень заметно в силу того, что у нас огром-
ные территории», – говорит Абдиев.

Другой спикер, директор ТОО 
«ТемiрЖас-Group» Нурлан Керимбердиев, 
объясняет сложившуюся ситуацию тем, 
что из-за нехватки средств на покупку 
оборудования предприятия не могут уве-
личивать объемы и мощности. «Оборудо-
вание для переработки крупногабарит-
ных шин стоит примерно от $1 млн, для 
обычных шин от легковых авто – порядка 
$200 тыс. Поэтому мы вынуждены пока 
накапливать и хранить эти отходы. Как 
только будет финансирование, мы при-
ступим к переработке. Пока компании не 
начнут проверять экологические службы, 
они не будут добровольно что-либо пред-
принимать для законной утилизации. 
Обычно проверки проводят в конце года 
– тогда хоть какой-то объем старых шин 
к нам поступает, а первые полгода мы во-
обще без работы сидим», – оценивает си-
туацию специалист.

Толчок, хоть и несущественный, от-
расль получает за счет увеличения авто-
парка, который является основным ис-
точником вновь образующихся отходов. 
Согласно данным комитета по статисти-
ке МНэ РК, на 1 апреля текущего года в 
стране зарегистрировано 4,3 млн единиц 
легковых автомобилей, из которых более 
271 тыс. – в Астане, а 554,7 тыс. – в Алматы. 
Кроме этого, огромное количество трак-
торов, спецтехники, прицепов на резино-
вом ходу. Также на территории областей 
в различной концентрации имеются от-
ходы, возникшие за истекшее время  – на-
ходящиеся на ответхранении открытым и 

закрытым способами, на хранении у об-
разователей отходов, на официальных и 
стихийных свалках. 

«В Алматы более 500 тыс. легковых 
автомобилей – это более 2 млн шин, что 
составляет несколько тыс. тонн. Вот та-
кое количество шин скапливается еже-
годно где-то у нас на просторах, под зем-
лей или сожжены. Представьте, они на 
протяжении минимум 120 лет выделяют 
токсические вещества, которые влияют 
на наши подземные воды, почву, воздух. 
это проблема, грозящая нам техногенной 
катастрофой, которую мы пока не видим. 
Одного закона в этой сфере мало. Если го-
сударство создаст программу, поддержит 
участников, даст возможность контроли-
ровать оборот, выделит возвратные сред-
ства для закупки оборудования, то про-
блема утилизации решится в считанные 
годы», – делится Керимбердиев.

По его словам, вся поддержка со сторо-
ны государства, которую получают игро-
ки, заключается в плановых проверках. 
БВУ также не дают кредиты под необхо-
димое оборудование, так как оно является 
специфичным, а в случае неуплаты креди-
та банки не могут его продать. Инвесторы, 
для которых, к слову, существует програм-
ма по возмещению 30% вложений, пока не 
заинтересованы в том, чтобы вкладывать-
ся в производство, окупаемость которого 
достигает отметки в 15 лет. 

«Если государство ввело бы для нас 
льготное кредитование по аналогии с под-
держкой автопрома, уже легче бы стало. 
К примеру, у компаний, обязанных ути-
лизировать шины, всегда есть отговор-

ка – некому сдавать. здесь такой момент, 
что закон их обязывает сдавать покрышки 
только тем организациям, у которых есть 
оборудование для переработки, а оно есть 
не у всех, поскольку дорогостоящее. Вот и 
получается замкнутый круг. Я, как постав-
щик сырья на переработку, должен опла-
тить за то, чтобы у меня приняли шины, 
покрыть свои транспортные расходы. 
Поэтому даже если остается маленькая 
маржа, она себя съедает из-за отсутствия 
постоянного потока сырья. А содержать 
постоянный штат невыгодно», – объясняет 
Керимбердиев.

Функционал не работает
Фактором для развития рынка также явля-
ется расширение полномочий и обязанно-
стей государственных органов по вопро-
сам утилизации и переработки отходов. 
это постоянный процесс по дополнению и 
совершенствованию законодательно-нор-
мативной базы РК. К тому же в Казахстане 
образована общественная организация – 
казахстанская ассоциация по управлению 
отходами KazWaste, которая занимается 
вопросами мониторинга в этой области 
и оказывает содействие созданию специ-
ализированных предприятий, занимаю-
щихся утилизацией отходов.

«Для обеспечения функционирования 
отрасли по утилизации отходов нужно 
добиться неукоснительного исполнения 
законодательства РК в данной сфере со 
стороны уполномоченных органов – служ-
бы противопожарной и санитарно-эпиде-
миологической безопасности, природоох-
ранной полиции, Комитета экологии Мэ 
(бывшее Министерство охраны окружаю-
щей среды), акиматов всех уровней. Также 
общий контроль со стороны прокуратуры, 
что, несомненно, привлечет предприни-
мателей РК в данную отрасль, которая на 
сегодня не является инвестиционно при-
влекательной, несмотря на наличие и об-
разование большого количества отходов 
шин и нормативно-законодательной базы 
РК», – заключил директор ТОО «Kazakhstan 
Rubber Recycling» Ермек Абдиев. 

На первый взгляд может показаться, 
что наличие нормативно-правовой базы в 
сфере утилизации, регламентирующей по-
рядок хранения, транспортировки, утили-
зации и переработки имеющихся твердых 
опасных резиносодержащих отходов, так-
же способствует развитию рынка. Однако 
на деле закон либо надлежащим образом 
не исполняется, либо и вовсе не работает. 
Нурлан Керимбердиев считает, что, несмо-
тря на то, что законодательно закрепили 
ответственность за теми, кто образует от-
ходы, к сожалению, должного контроля 
нет. На утилизацию отечественные компа-
нии сдают отходы только тогда, когда у них 
начинаются плановые проверки. 

«Предлагаю внести в законодательство 
понятие «контроль за оборотом автомо-
бильных шин». Всех продавцов автошин, 
начиная от розничных продавцов на рын-
ке, заканчивая крупными компаниями, 
обязать продавать их только при наличии 
у покупателя документа об утилизации 
старых шин. Тогда контролирующим ор-
ганам не придется работать в усиленном 
режиме. Ведь проще контролировать 
крупных продавцов, которые в свою оче-
редь спрашивали бы с мелких реализато-
ров. Стоимость утилизационного сбора 
должна включаться в стоимость шин. Для 
потребителя на цене это практически не 
скажется. зато эффект будет мощный как с 
точки зрения экологии, так и экономики», 
– считает спикер.

Количество людей из разных 
стран мира, желающих стать 
гражданами РК, растет

Шинная возня
Что тормозит развитие утильотрасли?

В январе 2015 года в материале Википедии под названием 
«Список стран Европы по средней месячной зарплате» 
были приведены интересные данные. По информации 
составителей топ-50, средняя зарплата в Казахстане без 
уплаты налогов составляет 441 евро, или 96,629 тыс. 
тенге, как указано в графе «брутто». В аутсайдерах списка 
находятся Украина (178), Молдова (190) и Армения (232). 
Отметим, что средней зарплате в Казахстане удалось 
обогнать Беларусь (419 евро), Россию (410) и Азербайджан 
(402).
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СЕМь игРоКоВ 
оСТАлоСь  
В «БлЭКпулЕ» 

В команде идет жесткое противо-
стояние болельщиков и руководства. 
Еще три игрока определятся с будущим 
в ближайшее время. В «Блэкпуле» на 
данный момент нет ни одного врата-
ря и отсутствует тренер. По итогам 
сезона-2014/15 «Блэкпул», который 
еще четыре года назад выступал в пре-
мьер-лиге, вылетел из чемпионшипа. 
По окончании сезона команду покинул 
тренер ли Клaрк, капитан Тони Мак-
махон и еще 16 игроков, последним 
из которых стал экс-хавбек «Тоттен-
хэма» Джейми О’Харa, сообщает The 
Guardian. В начале мая болельщики 
«Блэкпула» сорвали матч чемпионшипа 
с «Хаддерсфилдом». Около двух тысяч 
фанатов выбежали на поле и отказа-
лись его покидать. этот демарш стал не 
первой акцией болельщиков, направ-
ленной против владельцев клуба – се-
мьи Ойстонов. Фанаты требуют про-
дажи «Блэкпула» на протяжении трех 
последних лет. (eurosport.ru)

ЕМЕльяНЕНКо 
ВЕРНЕТСя В СпоРТ 
поСлЕ ТюРьМы

Боец смешанного стиля Александр 
Емельяненко продолжит карьеру после 
выхода из тюрьмы. Об этом «Р-Спорту» 
сообщил промоутер спортсмена Олег 
Раевский. «Александр не намерен за-
вершать карьеру. Даже если ему оста-
вят приговор без изменения, то ему 
осталось сидеть 3,5 года. На момент 
освобождения ему будет 36-37 лет. 
это нормальный возраст для бойца», 
– сказал промоутер. Также, по словам 
Раевского, защита Емельяненко будет 
обжаловать приговор, вынесенный во 
вторник, 19 мая, Симоновским судом 
Москвы. Спортсмен получил 4,5 года 
колонии общего режима за изнасилова-
ние, при этом один год он уже отсидел. 
Емельяненко – чемпион мира и Европы 
по боевому самбо, участвовал в боях по 
смешанным правилам под эгидой про-
моутерской компании ProFC и в 2010 
году завоевал чемпионский титул в тя-
желой весовой категории. Последний 
бой провел в январе 2014 года в Санкт-
Петербурге, проиграв украинцу Дми-
трию Сосновскому. Является младшим 
братом Федора Емельяненко, однако 
спортсмены уже долгое время не обща-
ются. В августе Емельяненко-младше-
му исполнится 34 года. (lenta.ru)

«КРАСНоДАР» поД 
САНКЦияМи

«Быки» наказаны за нарушение фи-
нансового fair play. Ранее сообщалось, 
что по мировому соглашению с УЕФА 
«Краснодар» выплатит 4 млн евро, кото-
рые будут удержаны из любых доходов 
клуба за выступление в еврокубках, 
начиная с сезона-2014/15. Из этой сум-
мы 3 млн будут считаться условными и 
могут быть возвращены клубу при со-
блюдении рекомендаций УЕФА. «УЕФА 
наложил на нас санкции, и теперь в те-
чение двух трансферных периодов мы 
не имеем права заявлять купленных 
футболистов для участия в еврокубках. 
В заявку мы сможем включать только 
тех, кто придет к нам в статусе свобод-
ного агента, или взятых в бесплатную 
аренду, да и вообще не сможем совер-
шать дорогостоящих приобретений, 
чтобы соответствовать рамкам финан-
сового fair play», – цитирует Галицкого 
официальный сайт клуба. «Краснодар» 
впервые в истории клуба гарантировал 
себе медали чемпионата России. за два 
тура до конца премьер-лиги «быки» 
делят второе место с ЦСКА и претен-
дуют на попадание в лигу чемпионов. 
(eurosport.ru)

СыгРАюТ Во 
ВлАДиВоСТоКЕ

Матч второго круга первой группы 
Евро-африканской зоны Кубка Дэви-
са по теннису, в котором встретятся 
сборные России и Испании, пройдет 
во Владивостоке. Об этом президент 
Федерации тенниса России (ФТР) Ша-
миль Тарпищев сообщил ТАСС. «Играть 
команды будут на харде, идентичное 
покрытие используется во время Кубка 
Кремля», – сказал Тарпищев, добавив, 
что матч состоится с 17 по 19 июля. Пре-
зидент ФТР отметил, что вопрос про-
ведения встречи во Владивостоке был 
согласован на уровне губернатора При-
морского края и Министерства спор-
та России. Теперь место проведения 
встречи должна утвердить Междуна-
родная теннисная федерация. Встречу 
проведут в концертно-спортивном ком-
плексе «Фетисов-Арена». Российские 
теннисисты дважды (в 2002 и 2006 го-
дах) становились победителями Кубка 
Дэвиса. (lenta.ru)

ФиФА пРоСиТ 
пЕРЕиМЕНоВАТь 
СТАДиоН

Стадион «Центральный», где прой-
дут матчи чемпионата мира по футболу 
в 2018 году, будет переименован по ре-
комендации Международной федера-
ции футбола (ФИФА). Об этом ТАСС со-
общил министр физической культуры, 
спорта и молодежной политики Сверд-
ловской области леонид Рапопорт. «Мы 
получили рекомендации от комиссии 
ФИФА о переименовании стадиона 
«Центральный». Название спортив-
ного объекта должно быть короткое и 
емкое, как выстрел. «Центральный» в 
латинице не совсем будет понятно для 
иностранцев. Процесс по выполнению 
рекомендаций ФИФА уже запущен», 
– заявил Рапопорт. Главный стадион 
Екатеринбурга носит название «Цен-
тральный» с июня 1957 года. До этого 
арена называлась «Металлург Восто-
ка». Екатеринбург примет матчи груп-
пового турнира ЧМ-2018 по футболу. 
В настоящий момент в городе идет ре-
конструкция стадиона для проведения 
официальных матчей. Мундиаль прой-
дет с 14 июня по 15 июля в 11 городах на 
12 аренах. (lenta.ru)

полиТиКА МожЕТ 
поМЕШАТь

Руководитель промоутерской ком-
пании «Мир бокса» Андрей Рябин-
ский заявил о нежелании проводить 
бой-реванш между российским тяже-
ловесом Александром Поветкиным и 
украинцем Владимиром Кличко. Об 
этом он сказал на пресс-конференции, 
посвященной поединку Поветкина с 
кубинцем Майком Пересом, сообщили 
«ленте.ру» представители «Мира бок-
са». «Реванш с Кличко – не самая луч-
шая идея в настоящий момент. Хотим 
избежать данного поединка, чтобы не 
усугублять и без того напряженные от-
ношения между Россией и Украиной», – 
сказал Рябинский. В октябре 2013 года, 
когда Кличко в Москве победил По-
веткина судейским решением, между 
Россией и Украиной «не было такого 
оголтелого политического противо-
стояния, а мы наслушались такого», по-
яснил промоутер. По его словам, спорт 
должен объединять, а не разъединять.  
Первая встреча между Поветкиным и 
Кличко состоялась в октябре 2013 года 
в Москве. Тогда победу по очкам одер-
жал украинский тяжеловес, отстояв-
ший титулы чемпиона мира по версиям 
Международной боксерской органи-
зации (IBO), Всемирной боксерской 
организации (WBO), Международной 
боксерской федерации (IBF) и пояс су-
перчемпиона Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA). Поветкин выйдет 
на ринг 22 мая в Москве. Соперником 
35-летнего россиянина будет кубинец 
Майк Перес. На кону – звание обяза-
тельного претендента на бой с чемпио-
ном по версии Всемирного боксерского 
совета (WBC) Деонтеем Уайлдером. 
39-летний Кличко в своем последнем 
поединке одержал победу над амери-
канцем Брайантом Дженнингсом, а 
сейчас готовится к бою против британ-
ца Тайсона Фьюри. этот бой пройдет, 
предположительно, осенью текущего 
года. (lenta.ru)

КАпЕлло 
оБъяСНил 
пРичиНы 
пРоБлЕМ

Главный тренер сборной России 
Фабио Капелло поделился соображе-
ниями по поводу основных проблем 
национальной команды и всего отече-
ственного футбола. Об этом сообщает 
официальный сайт Российского фут-
больного союза. «Российская сборная 
– одна из немногих в мире, у которой 
нет собственной базы. На протяжении 
всего периода работы в России я не 
устаю подчеркивать важность такого 
центра. Увы, но этот проект на сегод-
няшний день не реализован. Считаю, 
вся вертикаль российских сборных 
должна иметь собственное место для 
подготовки», – посетовал итальянец. 
Также специалист выразил непонима-
ние, почему в такой большой стране нет 
достаточного количества спортшкол. 
эталоном центра подготовки Капелло 
считает школу в Краснодаре, которую 
он назвал лучшей в мире. Основной 
причиной нежелания отечественных 
футболистов играть за рубежом, по 
мнению Капелло, являются высокие 
зарплаты в российском чемпионате. В 
Европе, отметил итальянец, зачастую 
не готовы платить россиянам такие 
деньги, в связи с чем получается диссо-
нанс между ценой и качеством. 14 июня 
сборная России проведет очередной 
отборочный матч к чемпионату Евро-
пы-2016. Ее соперником станет лидер 
группы G, команда Австрии, от которой 
команда Капелло, расположившаяся на 
третьей строчке, отстает на пять очков. 
Матч состоится в Москве на «Открытие-
Арене». (lenta.ru)

БЕНиТЕС 
оТКАзыВАЕТ 
«ВЕСТ хЭМу»  
РАДи «РЕАлА»

Помимо тренера «Наполи» «сли-
вочные» рассматривают кандидатуры 
Хулена лопетеги и Юргена Клоппа. 
Контракт 55-летнего испанского спе-
циалиста с «Наполи» истекает в конце 
июня этого года и, как ожидается, не 
будет продлен. По информации Sky 
Sports, «Вест Хэм» сделал предложение 
Бенитесу, но он его отклонил, после 
того как на него вышли представите-
ли «Реала». Ранее Sky Sports сообщил, 
что «Реал» провел переговоры с Хуле-
ном лопетеги («Порту»), покидающим 
дортмундскую «Боруссию» Юргеном 
Клоппом, Бенитесом и Жозе Моуринью 
(«Челси»), который категорически отка-
зался от возвращения в Мадрид. Позд-
нее Radio Deutschland сообщило, что 
Клопп подписал контракт с «Реалом» 
до 2018 года с заработной платой 8 млн 
евро за сезон. Бенитес уже работал в 
«Реале» в качестве ассистента главного 
тренера в сезоне-1993/94. Кроме того, 
он возглавлял испанскую «Валенсию», 
английские «ливерпуль» и «Челси», 
итальянский «Интер». (eurosport.ru)

СВАДьБА ФуТБолу 
поМЕхА

Мэр города Тыргу-Кэрбунешти вы-
дал дочь замуж на стадионе клуба чет-
вертого румынского дивизиона «Джи-
лортул». В городе не нашлось ресторана 
на тысячу гостей для свадьбы. Мэр Тыр-
гу-Кэрбунешти использовал для цере-
монии поле стадиона, на котором была 
постелена ковровая дорожка и накры-
ты столы для банкета. У «Джилортула» 
на день свадьбы была запланирована 
домашняя игра, но команде пришлось 
искать другое место для проведения 
матча. В итоге «Джилортул» сыграл в 39 
километрах от родной арены, сообщает 
The Guardian. (eurosport.ru)

«РЕАл» гоТоВ 
пРоДАТь 
чЕРыШЕВА

Руководство мадридского «Реала» 
не рассчитывает на российского полу-
защитника Дениса Черышева в пред-
стоящем сезоне. Об этом сообщает As. 
«Сливочные», ранее планировавшие 
сохранить Черышева в своем составе, 
приняли решение продать или обме-
нять футболиста. Контракт россияни-
на с «королевским» клубом истекает 
летом 2017 года. Ранее интерес к Черы-
шеву проявлял ряд российских команд 
и английский «ливерпуль». По оцен-
кам Transfermarkt.de, рыночная стои-
мость 24-летнего хавбека, являющего-
ся воспитанником футбольной школы 
«Реала», составляет 10 млн евро. В те-
кущем сезоне полузащитник на правах 
аренды выступает за «Вильярреал». В 
составе «подводников» он провел 40 
матчей, в которых забил 7 мячей, отдал 
11 результативных передач. Также на 
его счету семь матчей за сборную Рос-
сии. (lenta.ru)

В голлАНДии 
опРЕДЕлили 
лучШЕго

защитник ПСВ Андрес Гуардадо 
опередил в борьбе за звание самого 
ценного игрока сезона партнера по ко-
манде люка де йонга и хавбека «Фейе-
ноорда» йорди Класи. Средняя оценка 
Гуардадо в чемпионате составила 6,85, 
Класи набрал 6,74 балла, Де йонг – 6,63. 
«Вслед за чемпионством эта награда 
стала свидетельством моего вклада в 
успех команды, так что горжусь этим и 
надеюсь в следующем году помочь ко-
манде защитить трофей. Думаю, этот 
сезон стал наиболее стабильным для 
меня», – прокомментировал получение 
награды Гуардадо, которого цитирует 
Deportes.televisa.com. ПСВ по итогам 
сезона-2014/15 выиграл золотые меда-
ли чемпионата Голландии, опередив 
ближайшего преследователя – «Аякс» 
– на 17 очков. Гуардадо сыграл в 28 
матчах ПСВ, забив один мяч. лучшим 
бомбардиром команды стал Мемфис 
Депай, который по завершении чемпи-
оната подписал контракт с «Манчестер 
Юнайтед». (eurosport.ru)

МЭйуЭзЕР 
оТКАзАлСя  
оТ ТиТулА

Американец Флойд Мэйуэзер от-
казался от титула чемпиона мира по 
версии Всемирной боксерской органи-
зации (WBO) в весовой категории до 
66,68 килограмма. Об этом сообщает 
World Boxing News со ссылкой на пре-
зидента организации Пако Валкарселя. 
Боксер уже объявил о проведении боя 
за вакантный пояс, который разыграют 
27 июня в Карсоне (штат Калифорния) 
американцы Тимоти Брэдли и Джесси 
Варгас. Мэйуэзер объединил три пояса 
(по версиям WBO, Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA) и Всемирного 
боксерского совета (WBC), победив 3 
мая в лас-Вегасе (США, штат Невада) 
филиппинца Мэнни Пакьяо едино-
гласным решением судей. Сразу после 
этого он заявил, что откажется от всех 
чемпионских титулов. В активе 38-лет-
него Мэйуэзера значатся 48 побед (28 
нокаутом) на профессиональном ринге 
и ни одного поражения. Следующий 
поединок, который американец прове-
дет 12 сентября, станет последним в его 
карьере. Место проведения боя и сопер-
ник пока неизвестны. После поединка 
с Пакьяо американец согласился на ре-
ванш с филиппинцем, но затем заявил, 
что передумал. (lenta.ru)

поМощь  
НЕ оЦЕНили

Доброта Кларка, отдавшего колесо 
Порту на финише 10-го этапа «Джиро 
д’Италия», не была оценена судьями. за 
шесть километров до финиша 10-го эта-
па «Джиро д’Италия» идущий в тройке 
общего зачета австралиец Ричи Порт 
проколол переднее колесо. Ему на по-
мощь пришел соотечественник Саймон 
Кларк – он отдал свое колесо и помог бы-
стро устранить неисправность. Как со-
общает France Presse, оба гонщика были 
наказаны двухминутным штрафом. По 
итогам этапа Порт проиграл лидеру 
генеральной классификации испанцу 
Альберто Контадору из Tinkoff-Saxo 47 
секунд и опустился на четвертое место, 
но отставание могло быть больше, если 
бы на выручку капитану Sky не пришел 
Кларк. Из-за наказания за помощь гон-
щику другой команды Порт опустился 
на 12-е место в генеральной классифи-
кации и отстает от Контадора на 3 ми-
нуты 9 секунд. (eurosport.ru)

НоВыЕ 
поДозРЕНия В 
ДогоВоРНых 
МАТчАх В иТАлии

Итальянская полиция арестовала 
50 человек по подозрению в организа-
ции и проведении договорных футболь-
ных матчей. Об этом сообщает Corriere 
della Sera. В числе арестованных – игро-
ки, бывшие и действующие менеджеры 
и президенты клубов, участвующих в 
лиге Про (четвертый по силе дивизи-
он итальянского футбола) и серии D 
(высшая лига любительского чемпио-
ната). Также среди арестованных есть 
иностранцы и один полицейский. Рас-
следование проводит отдел по борьбе 
с организованной преступностью ита-
льянского города Катандзаро. Право-
охранительные органы обыскивают 
офисы футбольных клубов, дома их ме-
неджеров, тренеров и футболистов. По 
версии следствия, в договорных матчах 
в общей сложности принимали участие 
более 30 команд. Операция проводится 
в десяти областях страны: Венето, лом-
бардии, Тоскане, Калабрии, лигурии, 
эмилии-Романьи, Марке, Абруццо, 
Апулии и Кампании. (lenta.ru)

ВАН пЕРСи 
иНТЕРЕСуЕТ 
«РоМу»

В свою очередь, у «красных дьяво-
лов» есть устойчивый интерес к хавбе-
ку римлян Кевину Стротману. Ранее 
стало известно, что «джаллоросси» мо-
гут расстаться с форвардом Сейду Дум-
бия, а «МЮ» – с Ван Перси в связи с омо-
ложением состава. Согласно Sportitalia, 
«Рома» рассматривает 31-летнего гол-
ландца в качестве усиления линии на-
падения наряду с кандидатурами Кри-
стиана Бентеке («Астон Вилла»), луиса 
Адриано («Шахтер») и Джексона Мар-
тинеса («Порту»). По данным источни-
ка, «Рома» уже вступила в переговоры с 
агентами Ван Перси. (eurosport.ru)

Главное внимание экспертов и 
болельщиков в мужском тен-
нисе традиционно приковано 

к турнирам «Большого шлема», 
что в корне неверно. Соревнования 
следующей по уровню престижа 
категории – ATP Masters 1000, дают 
не меньше пищи для размышле-
ний. А бывает, даже значительно 
больше.

Прошедший на прошлой не-
деле в Риме совмещенный турнир 
Internazionali BNL d’Italia был для 
топ-игроков последней проверкой 
в преддверии главного старта грун-
товой части сезона – Открытого 
первенства Франции.

Именно в столице Италии со-
стоялось возвращение в Тур лидера 
мирового серба Новака Джокови-
ча, пропускавшего «Мастерс» в Ма-
дриде. В первых матчах на турнире 
на действиях серба явно сказыва-
лось отсутствие игровой практики. 
Он не без труда переиграл испанца 
Николаса Альмагро и бразильца 
Томаза Беллуччи, заставив понерв-
ничать своих поклонников. Однако 
по ходу соревнований серб начал 
набирать форму и на заключитель-
ном этапе продемонстрировал тот 
теннис, который болельщики и 
специалисты ждут от него в Пари-
же. Сначала в четвертьфинале Но-
вак обыграл японца Кеи Нишико-
ри, а в полуфинальном матче он со 
счетом 6:4, 6:4 обыграл опытного 
грунтового бойца испанца Давида 
Феррера.

В одной половине с Новаком по 
результатам жеребьевки оказался 
шотландец энди Маррей, в этом 
сезоне неожиданно ярко проявив-
ший себя на грунтовых кортах. Од-
нако это покрытие не зря считается 
самым требовательным к физиче-
ским данным игроков. Усталость, 
накопившаяся у энди за время вы-
ступления в Мюнхене и Мадриде, 
не позволила ему достойно сыграть 
в Риме. Переиграв в стартовом мат-
че француза Жереми Шарди, шот-
ландец снялся с соревнований. 

В нижней части сетки болель-
щики и специалисты ожидали 
увидеть очередную дуэль между 
испанцем Рафаэлем Надалем и 
Роджером Федерером. К слову, в 
официальных матчах легендар-
ные теннисисты не встречались 
уже больше года – их последний 
матч состоялся еще на Australian 
Open-2014. Бывшие лидеры миро-
вого рейтинга могли встретиться 

на стадии полуфинала, но в итоге 
до него добрался только Федерер. 
Надаль же, проиграв Стэну Вав-
ринке в четвертьфинале, потерпел 
уже пятое поражение на грунте в 
текущем сезоне. Более того, Рафа-
эль впервые в карьере не завоевал 
ни одного титула на европейских 
грунтовых соревнованиях в пред-
дверии «Ролан Гаррос».

Швейцарское дерби в этот раз 
осталось за Федерером, который и 
сразился с Джоковичем в финаль-
ном матче. Набравший отличный 
ход Новак сломил сопротивление 
Роджера в двух сетах. Победа в 
Риме сполна подтвердила притя-
зания серба на чемпионство в Па-
риже. Однако, надо признать, что 
в этом году круг претендентов на 
победу на «Ролан Гаррос» значи-
тельно шире, чем во все последние 
сезоны.

В женской половине турнира 
Internazionali BNL d’Italia главное 
внимание было приковано к рос-
сиянке Марии Шараповой и аме-
риканке Серене Уильямс. Преды-
дущие четыре розыгрыша данных 
соревнований неизменно остава-
лись именно за ними. В этот раз 
россиянка могла сыграть с амери-
канкой в полуфинале, но Серена 
снялась с турнира уже после побед-
ного для себя матча второго круга 

против Анастасии Павлюченковой.
В отсутствии Серены главной 

соперницей Шараповой по сетке 
неожиданно для всех стала Дарья 
Гаврилова, проведшая лучший на 
данный момент турнир в карьере. 
Гаврилова смогла обыграть в Риме 
швейцарок Тимеа Башински и Бе-
линду Бенчич, а также сербку Ану 
Иванович. В четвертьфинале ей 
удалось взять верх над американ-
кой Кристиной МакХэйл. Но вот 
повторить свой подвиг на турнире 
в Майами и еще раз одолеть Шара-
пову Дарья не смогла. 

Что касается Шараповой, то она 
шла по турнирной сетке более чем 
уверенно и до финала не отдала со-
перницам ни одного сета. Отдель-
но стоит отметить ее победу над 
белоруской Викторией Азаренко 
в четвертьфинале – Мария отдала 
Вике только пять геймов.

В нижней половине сетки ос-
новное внимание было приковано 
к румынке Симоне Халеп и чешке 
Петре Квитовой, однако главным 
ньюсмейкером здесь в итоге ста-
ла испанка Карла Суарес Наварро. 
Она не без труда прошла во второй 
раунд, переиграв немку Мону Бар-
тель, а затем взяла верх над британ-
кой Хизер Уотсон. Потом испанка 
играла исключительно с игроками 
из топ-10 мирового рейтинга. Она 

последовательно нанесла пораже-
ния канадке эжени Бушар, Квито-
вой и в полуфинале Халеп. 

Решающий матч получился на-
пряженным. Суарес Наварро вы-
играла первый сет, перехватив 
инициативу после удачного старта 
со стороны россиянки. Во второй 
партии шла скорее борьба нервов, 
испанка ни разу не вела в счете, но 
Мария слишком много ошибалась. 
Однако в самой концовке Шара-
пова смогла собраться и взяла два 
гейма подряд при счете 5:5. Реша-
ющий сет прошел под диктовку 
Марии. Суарес Наварро сделала 
быстрый брейк, но затем на ее дей-
ствиях начала сказываться уста-
лость, чем умело воспользовалась 
Шарапова.

Для Марии это уже третий титул 
в Риме и 35-й в профессиональной 
карьере. Стоит отметить, что по-
степенно россиянка нащупывает 
свою игру, но ей все еще не хватает 
стабильности, без которой рассчи-
тывать на титул в Париже сложно. 

Теперь лидеры мирового Тура 
будут восстанавливать силы и го-
товиться к старту Открытого пер-
венства Франции, до начала кото-
рого осталось меньше недели.

Денис Кузнецов 
gotennis.ru

покер Джоковича  
и хет-трик Шараповой
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MLS считается лигой, куда 
ради достойной пенсии 
стремятся футболисты за 

тридцать. Но есть люди, для кото-
рых попадание в чемпионат США 
и Канады – вопрос жизни и смерти. 
Один из таких парней родился в 
1996 году в одной из жутких клоак 
планеты – городе Сан-Педро-Сула, 
Гондурас.

Родина Дэйби Флореса – самое 
опасное место в Гондурасе и одна 
из самых криминогенных точек 
мира: в 2013 году каждый пятисо-
тый житель (из зарегистрирован-
ного миллиона) был убит, 83% всех 
смертей пришлось на огнестрел, 
70% нелегального оборота оружия 
в Гондурасе приходится на Сан-
Педро-Сулу. В городе нет бесплат-
ного высшего образования: мест-
ные колледжи известны на всю 
страну, но позволить их себе могут 
лишь обеспеченные семьи.

В таких условиях и рос Дэйби, 
средний из пяти братьев и сестер. 
Единственным развлечением 
мальчика и его друзей был фут-
бол: Сан-Педро-Сула считается 
теплицей футбольных талантов 
Гондураса, в нынешней сборной 
сразу четыре игрока родом из этого 
города. Друзья мечтали, что смо-
гут выступать за один из местных 
клубов: «Депортиво Марафон» или 
«Реал эспанья». Когда нескольких 
приятелей Дэйби застрелили, он 
задумался о достижении большой 
цели, которая вырвет его из жизни 
под пулями.

В 12 лет он собрал вещи и ушел 
из дома. Дэйби самостоятельно на-
прашивался на просмотры в клубы, 
оборванцу с улицы часто отказыва-
ли – у нищего ребенка, конечно же, 
еще не было никакого агента, – но 
он продолжал свой путь от порога 
к порогу, ночуя на улицах (хорошо, 
что средняя температура не опуска-
ется в Гондурасе ниже 22 градусов).

Обойдя клубы Сан-Педро-Сулы, 
Дэйби дошел до соседнего города 
Чолома, но и местный «Атлети-
ко» послал его дальше. 12-летний 
мальчик, преодолев большую 
часть пути пешком, добрался до 

города Пуэрто-Кортес в 50 кило-
метрах от его малой родины. Поло-
вина маршрута совпадала с лесной 
дорогой без поселений, и Дэйби 
вполне мог стать жертвой как ди-
ких животных, так и не менее ди-
ких людей.

Только в Пуэрто-Кортес Фло-
рес попал в академию местного 
«Платенсе». Один из тренеров на-
шел для ребенка жилье, помогал 
ему деньгами и советами. Дэйби 
провел пять лет в клубе, успешно 
играл в молодежных командах и 
впечатлил скаутов «Мотагуа» – вто-
рого по числу чемпионств клуба в 
Гондурасе и одного из самых титу-
лованных клубов КОНКАКАФ.

В 17-летнем возрасте Дэйби под-
писал первый в жизни профессио-
нальный контракт. Теперь он мог 
подумать об образовании, помочь 
многочисленной семье, добиться 
цели, на которую его сподвигла 
смерть друзей. Через год от болез-
ни скончался отец футболиста. 
Дэйби оказался на грани возвра-

щения в Сан-Педро-Сулу, чтобы за-
ботиться о матери и младших бра-
тьях, все его деньги уходили семье, 
и светлое будущее, мечта о переез-
де из Гондураса снова отдалились, 
как в 12 лет.

В то же самое время скауты ван-
куверского «Уайткэпс» следили за 
полузащитником Флоресом, кото-
рый в 17-летнем возрасте сыграл за 
«Мотагуа» в 12 матчах чемпиона-
та и выиграл серебро чемпионата 
Гондураса. В феврале-2015 Дэйби 
пригласили на просмотр, на ко-
тором стороны понравились друг 
другу еще больше. Флорес был со-
гласен на любые условия, и ему 
предложили годичную аренду с 
правом выкупа.

Дэйби собрался, договорился с 
родными, но Канада отказала ему 
в визе, и футболист остался в Гон-
дурасе. В марте начался сезон в 
MLS, на Флореса больших надежд 
не возлагали, поэтому его никто 
особо не ждал. Ожидая повторного 
решения по разрешению на работу, 

Дэйби сидел на чемоданах месяц, 
пока Канада не позволила ему при-
близиться к мечте.

28 марта, через несколько дней 
после приезда в Ванкувер, Фло-
рес попал в заявку на матч против 
«Портленда». «Уайткэпс» уверенно 
начали встречу, забили гол. Гонду-
расец дебютировал в середине вто-
рого тайма: за девять минут до кон-
ца «Портленд» отыгрался, а затем 
вовсе придавил канадцев. Когда ка-
залось, что ничья – это максимум, 
Дэйби взял игру на себя, начал ата-
ку тонким пасом, который в итоге 
стал предголевым. Человеку, ко-
торый начал футбольную карьеру 
пешим трипом по Гондурасу, даже 
предголевой пас в дебютном матче 
за успешный клуб покажется хет-
триком.

С тех пор Дэйби, который поч-
ти не знает английского, сыграл в 
каждом матче «Уайткэпс», два раза 
из трех появившись на замену, а в 
последнем мачте – в стартовом со-
ставе. Парня заметили в сборной 
Гондураса до 20 лет, и он попал в 
заявку на чемпионат мира, кото-
рый пройдет в июне. Но Флорес 
ничего не принимает как должное 
и говорит, что работать до само-
го конца для него самое главное: 
«Моя главная цель в том, чтобы 
стать лучшим в Канаде. это всего 
лишь вопрос усердия и борьбы за 
место в стартовом составе. Когда я 
приеду в сборную, я буду делать все 
то же самое – биться за место, а за-
тем, надеюсь, это поможет команде 
достигнуть высшей цели».

Карьера Дэйби только начина-
ется. Но еще будучи ребенком он 
понял, чтобы у него был шанс на 
счастливую и спокойную жизнь, 
нужно пахать. Ночуя на улицах, он 
мечтал спастись из нищеты с по-
мощью футбола, и сделал это. Во 
время чемпионата мира до 20 лет 
Флоресу исполнится 19, и если в 
этот день он выйдет на поле, будет 
чертовски сложно не поболеть за 
этого парня.

Артем Мазилкин 
Eurosport.ru

Вячеслав Селезнев  
Фото: fcbarcelona.com, enca.com

В минувшие выходные в евро-
пейском футболе произошло 
много интересных и знаковых 

событий. В целом ряде первенств, 
таких как испанское, французское, 
украинское, российское и порту-
гальское были определены чемпи-
оны. А в английской премьер-лиге 
центральным событием стал по-
следний матч Стивена Джеррар-
да в форме «ливерпуля» на поле 
«энфилда». Также продолжаются 
баталии в национальных кубках. 
Большинство финалов состоятся в 
конце следующей недели. лишь об-
ладатель Кубка Италии был опре-
делен раньше. В среду «Ювентус» 
и «лацио» на «Стадио Олимпико» в 
Риме выявили обладателя трофея. 
Однако из-за позднего окончания 
результат матча не был отображен 
в обзоре. В Кубке Украины фина-
листы были определены вчера ве-
чером, когда номер был подписан 
в печать.

попрощались с легендой
Стивен Джеррард стал для «ли-
верпуля» целой эпохой. На протя-
жении своей карьеры он бессмен-
но играл за свой родной клуб. А в 
минувшую субботу Стиви Джи в 
последний раз предстал перед фа-
натами «мерсисайдцев» на газоне 
«энфилда» в форме «ливерпуля», в 
которой он играл без малого 17 лет. 

К сожалению, «красные» не су-
мели должным образом обставить 
проводы своего капитана с «эн-
филда», уступив в матче 37-го тура 
«Кристал Пэласу» со счетом 1:3, 
в поединке с которым по иронии 
судьбы в прошлом сезоне «ливер-
пуль» лишился шансов на чемпи-
онство. Тем не менее результат, 
несмотря на свою важность, ото-
шел на второй план. Болельщики 
устроили  Джеррарду красочный 
и запоминающийся перфоманс. 
А его одноклубники и соперники 
после матча облачились в форму 
с номером «8», чтобы отдать дань 
уважения кавалеру ордена Британ-
ской Империи.

парад чемпионов
В Испании «Барселона» досрочно 
выиграла первенство, одолев в вос-
кресенье на выезде мадридский 
«Атлетико» со счетом 1:0. Един-

ственный победный гол на счету 
лео Месси. Каталонцы за тур до 
финиша (93 очка) стали недосяга-
емыми для «Реала», который обы-
грал в воскресенье в гостях «эспа-
ньол» – 4:1 и идет вторым с 89-ю 
набранными очками. «Барселона», 
к слову, в прошлом сезоне позволи-
ла «Атлетико» стать чемпионом на 
«Ноу Камп». Теперь долг был воз-
вращен. При этом у команды луиса 

энрике есть шанс выиграть Кубок 
Испании, в финале которого 30 мая 
«Барса» сыграет с «Атлетиком», а 6 
июня в Берлине «сине-гранатовые» 
имеют шанс стать победителями 
лиги чемпионов, для этого им надо 
обыгрывать туринский «Ювентус». 

В чемпионате Украины победу 
в минувший уик-энд за два тура 
до конца отпраздновало киевское 
«Динамо», одолевшее с минималь-

ным счетом «Днепр» (1:0). Киевлян 
к титулу привел главный тренер 
Сергей Ребров, который в бытность 
игроком клуба выигрывал с ним 
чемпионат Украины. Киевляне с 
2009 года не побеждали в первен-
стве. Однако это у них 14-е чемпи-
онство, что является рекордом. На 
втором месте по данному показа-
телю идет донецкий «Шахтер», по-
беждавший девять раз.

Питерский «зенит», сыгравший 
в воскресенье вничью выездной 
поединок против «Уфы» в Санкт-
Петербурге, за два тура до финиша 
впервые с 2012 года гарантировал 
себе чемпионство. Для команды с 
берегов Невы это четвертый титул 
в истории. 

Во Франции чемпионом в тре-
тий раз подряд стал «ПСЖ». Пари-
жане в матче 37-го тура обыграли 
на выезде «Монпелье» – 2:1 и на-
брали 80 баллов, опережая за тур 
до финиша на 8 очков «лион».  

лиссабонская «Бенфика» за тур 
до окончания чемпионата Пор-
тугалии оформила чемпионство. 
Для этого лиссабонскому клубу 
хватило сыграть на выезде вничью 
с «Гимарайншем» – 0:0. Сейчас у 
«Бенфики» 82 очка, а у «Порту», 
который идет вторым – 79. Кстати, 
для лиссабонцев нынешнее чем-
пионство тридцать четвертое, что 
является рекордом Португалии. 
«Порту» по этому показателю за-
нимает второе место – 27 побед в 
национальном первенстве. 

Беги, Флорес. Как беспризорник 
стал надеждой клуба mlS
Дэйби Флорес мог умереть на улицах Гондураса, но вместо этого нашел 
путь в Голливуд

Джеррард покинул 
«Энфилд», «Барселона» 
вернула чемпионство
На минувших выходных в некоторых первенствах Старого света 
определились чемпионы, а в Англии последний матч на «энфилде»  
в составе «ливерпуля» сыграл Стиви Джи

В тени «кленовых 
листьев»
Сборная Канады по хоккею после восьмилетнего перерыва завоевала 
золотые награды чемпионата мира

Данияр Балахметов 
Фото: s-ports.ru, static.reuters.com 

Сборная Канады на чемпиона-
те мира, который завершился 
в Чехии, одержала убедитель-

ную победу, разгромив в воскресе-
нье в финале действующую на тот 
момент лучшую сборную планеты 
команду России. «Кленовые ли-
стья» на завершившемся первен-
стве планеты катком прошлись по 
всем соперникам, показав высокую 
результативность. На групповой 
стадии «кленовые листья» в семи 
поединках забросили 49 шайб, по-
бедив во всех матчах в основное 
время. В преддверии финала ка-
надцы отличились еще 11 раз, от-
правив 9 безответных шайб в во-
рота белорусов в четвертьфинале 
и дважды огорчив хозяев турнира 
чехов в 1/2 финала, при этом сохра-
нив свои ворота в неприкосновен-
ности. Сборная России, финиширо-
вавшая в группе на третьем месте, 
в четвертьфинале обыграла Шве-
цию – 5:3, а в полуфинале не оста-
вила шансов команде США – 4:0. 
Попутно подопечные Олега знарка 
взяли реванш у американцев за по-
ражение в группе. Американцы в 
итоге довольствовались бронзовы-
ми наградами, обыграв в поединке 
за третье место чехов – 3:0. 

Стоит отметить, что по итогам 
четвертьфинала обошлось без 
сюрпризов. Турнир досрочно по-
кинули упомянутые выше бело-
русы и шведы, а также сборные 
Швейцарии и Финляндии. Венча-
ло первенство противостояние ка-
надцев и россиян. Финал на льду 
O2-Арены в Праге стал третьим 
между этими сборными за по-
следние 7 лет. В 2008 году сборная 
России обыграла родоначальников 
хоккея в Квебеке со счетом 5:4. А 
год спустя россияне взяли верх над 
«кленовыми листьями» в Берне 
(2:1). Реванш канадцев за те пора-
жения получился сверхубедитель-
ным и эффектным. В Праге уже в 
первом периоде Кросби и компа-
ния вели со счетом 1:0. Во втором 
периоде канадцы отметились еще 
тремя заброшенными шайбами. В 
заключительной двадцатиминут-
ке «кленовые листья» организова-
ли два взятия ворот, доведя разни-
цу до угрожающей – 6:0. И только 
после этого россияне сумели раз-
мочить счет. На 53-й минуте за-
брошенной шайбой отметился Ев-

гений Малкин. Его ассистентами 
выступили Сергей Мозякин и Дми-
трий Куликов. Подопечные Олега 
знарка, который в прошлом году 
после провала на Олимпиаде, воз-
главил сборную России и выиграл 
с ней золотые награды мирового 
первенства в Минске, сложила с 
себя полномочия лучшей команды 
планеты. Следующий чемпионат 
мира состоится в 2016 году в Рос-
сии. Матчи мирового первенства, 
где также будет представлена сбор-
ная Казахстана, примут Москва и 
Санкт-Петербург. 

Между тем финальный матч 
в Праге был омрачен демаршем 
россиян, которые, не дождавшись 
исполнения гимна Канады, поки-
нули лед. Об этом инциденте было 
много сказано и написано. Одно 
точно ясно, что это не самый луч-
ший пример в спорте, где уважение 
к сопернику и умение проигрывать 
является не менее важным факто-
ром, чем красивые победы и дости-
жение поставленных целей. 
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АРу поДАл В СуД 
НА хЕНДЕРСоНА

Итальянский велогонщик Фабио 
Ару вместе с командой «Астана» подал 
в суд на новозеландца Грега Хендер-
сона из Lotto-Soudal по делу о клевете. 
Напомним, что Хендерсон в твиттере 
обвинил Ару в использовании допинга. 
Позднее он принес итальянцу извине-
ния и удалил сообщения. По словам ад-
вокатов Ару, дело возбуждено для того, 
чтобы защитить репутацию велогон-
щика. Команда «Астана» поддержала 
решение итальянца. (sports.ru)

олиМпийСКиЕ 
чЕМпиоНы 
поСЕТяТ 
КАРАгАНДу

С 26 по 28 мая в Караганде в Центре 
бокса имени Серика Сапиева состоится 
ежегодный турнир памяти олимпий-
ского чемпиона А.М. Храпатого. В со-
ревнованиях ожидается участие более 
60 спортсменов из всех регионов ре-
спублики, в том числе представителей 
сборной РК по тяжелой атлетике. Вход 
бесплатный. «Перед каждым крупным 
континентальным или мировым пер-
венством мы обязательно устраиваем 
«проходку» для спортсменов. В ходе 
турнира имени Анатолия Михайлови-
ча Храпатого мы проведем «проходку» 
атлетов для участия в чемпионате Азии 
по тяжелой атлетике, который пройдет 
в июле в Катманду. Чемпионат Азии – 
это важнейшее континентальное пер-
венство, поэтому будем отбирать силь-
нейших», – отметил главный тренер 
сборной РК по тяжелой атлетике Алек-
сей Ни. Анатолий Михайлович Храпа-
тый (20.10.1962-11.08.2008) – олимпий-
ский чемпион (Сеул, 1988), серебряный 
призер Олимпийских игр (Атланта, 
1996), пятикратный чемпион мира, че-
тырехкратный чемпион Европы, заслу-
женный мастер спорта СССР. за время 
спортивной карьеры Анатолий Храпа-
тый установил 5 мировых рекордов. 
Последние пять лет жизни Анатолий 
Храпатый работал в Спортивном коми-
тете ЦСКА Министерства обороны Ка-
захстана. («Новости Караганды»)

гАззАЕВ 
РАССКАзАл о 
РАБоТЕ СыНА

Известный российский тренер Ва-
лерий Газзаев в интервью Championat.
con ответил на вопросы касательно ра-
боты Владимира Газзаева в «Актобе». 
– Вы довольны работой Владимира в 
качестве главного тренера ФК «Акто-
бе»? – Вполне. Работая в «Алании», он 
вывел команду в премьер-лигу, играл в 
финале Кубка России, сейчас работает 
в «Актобе». В прошлом году с «Актобе» 
занял второе место в чемпионате Ка-
захстана, вышел в финал Кубка этой 
страны. В нынешнем сезоне «Актобе» 
убедительно лидирует в чемпионате. 
По тренерским меркам Володя совсем 
молодой, 34 года, и при этом уже есть 
серьезные успехи. – Каким-то образом 
помогаете сыну, даёте ценные советы? 
– Слушайте, ну очень надоел этот во-
прос... Вот скажите, если у кого-то из 
вас сын захочет стать журналистом, 
неужели вы не будете с ним общаться 
по поводу работы? – Наверняка будем. 
– Вы хотите, чтобы я вообще с сыном не 
разговаривал? Конечно же, мы обсуж-
даем футбол! При этом он абсолютно 
самостоятельный человек, тренер и 
вдумчивый специалист. Уверяю вас – 
будь его фамилия не Газзаев, а, условно, 
Целых, его бы называли лучшим моло-
дым тренером России! Но этого не про-
исходит. А зря. (championat.com)

КАзАРяН МожЕТ 
ВЕРНуТьСя  
В КАзАхСТАН

По сведениям «Чемпионата», пред-
ставители 27-летнего хавбека, у кото-
рого летом завершится срок действия 
контракта с пирейским клубом, ведут 
переговоры с клубами из России, а 
также Казахстана. С января 2015 года 
Казарян на правах аренды выступает 
в составе греческой «Керкиры», а все-
го в этом сезоне в 29 матчах забил два 
мяча и отдал четыре голевые передачи. 
Отметим, что Казарян мог появиться в 
чемпионате России еще в 2011 году, но 
после того, как прошел сборы с «Куба-
нью», принял предложение донецкого 
«Металлурга». (championat.com)

«БАРыС» МогуТ 
оСТАВиТь БЕз 
Кхл?

Глава профсоюза игроков КХл Ан-
дрей Коваленко сообщил, что суще-
ствует проблема невыплаты долгов по 
зарплате в ХК «Барыс» (Астана), а также 
в клубе ВХл «Кубань» (Краснодар). По 
поводу ситуации «Барыса» в случае не-
погашения долгов до положенного сро-
ка профсоюз намерен обращаться в КХл 
с требованием не допускать команду до 
участия в чемпионате следующего сезо-
на. «Руководство «Барыса» обмануло не 
только хоккеистов, профсоюз игроков, 
но и КХл, которая направляла гаран-
тийное письмо о том, что они погасят 
все долги до середины мая. К сожале-
нию, на сегодняшний день хоккеисты 
получили только 80% от общей зарпла-
ты всего за один месяц, за январь. И 
больше никто ничего им пока не выпла-
чивает. Поэтому мы в ближайшее время 
будем ставить вопрос перед КХл о недо-
пуске ХК «Барыс» к чемпионату в случае, 
если все долги не будут погашены до 30 
мая, как прописано в регламенте. А есть 
опасения, что долги в «Барысе» не по-
гасят. На словах руководители говорят 
одно, на деле – ситуация другая. «Барыс» 
уже более пяти лет в КХл, и я считаю, 
что такие безобразные вещи для перво-
го клуба страны просто неприемлемы. 
Также есть некоторые проблемы по 
«Кубани». По нашей информации, в ХК 
«Сочи» выплатили зарплату игрокам за 
январь-февраль. Они немножко задер-
жались, но начали выплаты, и руковод-
ство заверило, что долги будут погаше-
ны в срок. К сожалению, руководство ХК 
«Кубань» Краснодар, выступающего в 
высшей лиге, почему-то считает, что не 
должно платить зарплату хоккеистам. 
Мы сейчас собираем заявления и будем 
помогать игрокам отстаивать свои пра-
ва, подадим документы в инспекцию по 
труду и в прокуратуру. По остальным 
клубам таких жестких ситуаций нет, 
по крайней мере, игроки не обращают-
ся в профсоюз. Бывает, что хоккеисты 
молчат и ждут, как в «Югре» в прошлом 
году, в результате мы узнали о сложной 
ситуации только весной, и, когда мы 
включились в работу, долги были пога-
шены в полном объеме», – сказал Кова-
ленко. (championat.com)

поБЕДНАя 
поСТупь НА 
ТАйВАНЕ

В Тайбэе продолжается женский 
чемпионат мира среди молодежи 
и юниорок. Казахстанка Сандугаш 
Абильхан (48 кг) проиграла боксерше 
из Индии Соние, а Жанна Серикова (54 
кг) другой индианке Сакши. Другие же 
юниорки вышли в полуфинал. Владис-
лава Кухта (57 кг) выиграла у тайки 
Саксре, а ляйля Кусаинова (63 кг) у ин-
дианки Джани. Выступающая в весовой 
категории Гюзаль Садыкова одержала 
победу над полячкой Плащеской, а На-
дежда Рябец (66 кг) не оставила ни еди-
ного шанса монголке Батболд. Таким 
образом, четверо казахстанок из числа 
юниорок продолжат борьбу за главные 
награды. Добавим, что на чемпионате 
мира сборную Казахстана представля-
ют 10 боксерш из молодежной сборной 
Казахстана и 13 из юниорской. Казах-
стан представлен во всех весовых кате-
гориях. В турнире принимают участие 
все сильнейшие боксерши мира двух 
возрастов. Перед полетом в Тайбэй ка-
захстанки под руководством старшего 
тренера Ерика Аягабека провели сбор в 
Астане с 29 апреля по 13 мая и дали при-
сягу на площади «Отан қорғаушылар». 
Команда отправилась в Тайбэй за три 
дня до начала соревнований и как сле-
дует акклиматизировались к местным 
условиям, проведя несколько трениро-
вок. Ерик Аягабек называет главными 
соперницами китаянок, итальянок, 
американок и армянских спортсменок. 
Ранее сборная Казахстана завоевывала 
«золото» чемпионата мира среди юни-
орок в 2011-м и золотую медаль среди 
молодежи в 2013 году. (kfb.kz)

РЕйТиНг 
КуКуШКиНА

Казахстанский теннисист Михаил 
Кукушкин за истекшую неделю потерял 
строку в обновленном рейтинге Ассо-
циации теннисистов-профессионалов 
(ATP). По состоянию на 18 мая, когда был 
опубликован новый рейтинг, Кукушкин 
остается лучшим представителем Ка-
захстана в этом рейтинге и занимает 57 
строку, Александр Недовесов во второй 
сотне поднялся на строку – на 116 место, 
Андрей Голубев опустился на 15 пози-
ций и стал 137-м. Возглавляет рейтинг 
одиночного разряда серб Новак Джоко-
вич, вторым идет швейцарец Роже Фе-
дерер, на третьем месте – британец энди 
Маррей. В рейтинге парного разряда 
лучшим из казахстанцев остается Голу-
бев, отыгравший строку и ставший 68-м, 
во второй сотне Недовесов отыграл две 
строки и стал 147-м. Кукушкин остался 
на 196 месте. Возглавляют рейтинг пар-
ного разряда по-прежнему американцы 
Боб и Майк Брайаны, на третьем месте 
– бразилец Марсело Мело. (newskaz.ru)  

// сПорт

Данияр Балахметов 

Казахстанский боксер-профес-
сионал в минувшее воскре-
сенье заставил любителей 

бокса прильнуть к экранам телеви-
зоров. Повод был более чем важный 
и долгожданный. Головкин встре-
чался в поединке с американским 
боксером Вилли Монро-младшим, 
который до этого поединка провел 
20 боев, выиграв в 19-ти (6 раз но-
каутом) и проиграв однажды. Ста-
тистика Головкина была куда более 
впечатляющей. В 32-х поединках 
казахстанец ни разу не проиграл, 
выиграв 29 раз нокаутом, причем 
с внушительной серией, состоящей 
из 19-ти кряду досрочных побед, 
что равнялось рекорду знаменито-
го Майка Тайсона. В преддверии 
боя оба боксера прошли процедуру 
взвешивания. Головкин уложился 
в положенные нормативы (до 160 
фунтов). В итоге его вес составил 
159 фунтов (72,1 кг), Монро – 160 
фунтов. Американец, впрочем, за-
ранее уведомил о том, что не будет 
принимать участие в обязатель-
ных по правилам WBC процедурах 
взвешивания за 30 и за 7 дней до 
боя, поэтому титул WBC для него 
не рассматривался. Для Монро это 

был пока самый главный поединок 
в карьере.

17 мая, когда в Казахстане уже 
было утро, на ринг арены «Фо-
рум» в Инглвуде, штат Калифор-
ния (США), вышли оба боксера. 
Первый раунд не стал откровени-
ем ни для одного, ни для другого. 
Головкин не торопил события и 
планомерно устанавливал пре-
имущество, проводя разведку 
боем. Монро подобный ход со-
бытий явно устраивал, и он без 
особой нужды не лез на рожон, 
прекрасно понимая, что силы ему 
пригодятся в следующих раундах. 
Относительно спокойную первую 
трехминутку компенсировал вто-
рой раунд, где оба боксера раскры-
лись. Для Монро это имело едва ли 
не фатальные последствия. Дваж-
ды по ходу раунда американец 
оказывался на настиле ринга. И 
оба раза вставал на ноги, для того 
чтобы продолжить бой. Казалось, 
что Головкин в ближайшее время 
снимет все вопросы о победите-
ле. Однако казахстанец уже вто-
рой бой кряду решил не убивать 
интригу так рано, дав любителям 
бокса насладиться боем подольше 
и даже ненадолго дать им помеч-
тать о лихо закрученном сюжете. 

Так в относительном спокойствии 
прошли 3, 4 и 5-й раунды. В не-
которых эпизодах осмелевший 
Монро предпринял попытки атак, 
выдержав общую канву боя. В пя-
том раунде американец с позво-
ления Головкина нанес несколько 
ударов. Казахстанец недвусмыс-
ленно призывал соперника бить 
по корпусу. Впрочем, Головкин, 
дав проявить себя Монро, решил 
не затягивать бой до последнего, 
как это случилось в предыдущем 
поединке против британца Мар-
тина Мюррея, и уже в шестом ра-
унде завершил бой в привычной 
для себя манере. Монро после се-
рии сокрушительных ударов ока-
зался на настиле ринга. И снова 
было вскочил, однако сделал это 
с окончанием отсчета судьи. Ре-
фери в итоге принял решение пре-
кратить бой досрочно, присудив 
Головкину победу техническим 
нокаутом. Казахстанец в своем 
тридцать третьем бою одержал 
тридцать третью победу, и все это 
в возрасте 33-х лет. этот успех по-
зволил Головкину превзойти Май-
ка Тайсона по количеству побед, 
одержанных нокаутом подряд (20 
против 19-ти). Благодаря успеху 
в поединке с  Монро Головкин за-

щитил титулы  чемпиона мира по 
версиям WBA (Super), IBO и WBC 
(Interim) в среднем весе.

Во вторник американский про-
моутер Головкина Том леффлер в 
интервью Boxingscene.com заявил о 
том, что высока вероятность встре-
чи его подопечного с чемпионом 
мира по версии WBA (Regular) в 
первом среднем весе 32-летним 
кубинцем эрисланди ларой. «Если 
лара поднимется в средний вес, то 
мы рассмотрим такой вариант, – 
заявил леффлер. – Я не знаю, каких 
денег он захочет, но определенно 
это один из вариантов, если удаст-
ся проработать все детали. Если 
будет шанс договориться с эконо-
мической точки зрения, то мы рас-
смотрим возможность этого боя», 
– сказал леффлер. 

Сам лара, по информации рос-
сийского портала allboxing.ru, не 
был впечатлен победой Головкина 
и заявил о том, что казахстанец 
не согласится драться с ним. «Учи-
тывая последнее выступление, Го-
ловкин никогда не будет драться 
со мной, – написал в своем микро-
блоге лара. – И я не виню его за это, 
так как заставил бы его выглядеть 
еще хуже, чем Канело», – цитирует 
кубинца  allboxing.ru.  

 «Шерше ля фам»?

Как ggg превзошел 
достижение Тайсона
Казахстанский боксер Геннадий Головкин одержал очередную победу 
в профессиональной карьере

Болельщики «МЮ» после вос-
кресного матча были вдвойне 
в плохом настроении. Мало 

того, что команда упустила победу 
в игре с «Арсеналом», так еще и сага 
с будущим Давида Де Хеа приоб-
рела негативный окрас. это стало 
поводом поговорить на заданную 
тему.

Впервые за последние месяцы, 
на протяжении которых длит-
ся история с новым контрактом 
Давида Де Хеа и «МЮ», на публи-
ку прозвучали конкретные сло-
ва о возможном уходе испанца. 
«Проболтался» главный тренер 
«красных дьяволов» луи ван Гаал, 
который на послематчевой пресс-
конференции по мотивам битвы 
с «канонирами» прямым текстом 
сказал: да, у Давида есть предложе-
ние из Мадрида и да – в клубе уже 
морально готовятся к тому, что с 
основным вратарем придется рас-
статься.

луи не стал скрывать и причи-
ны возможного ухода Давида. Во-
первых, от предложений «Реала» 
просто так не отказываются, во-
вторых, испанец Де Хеа не соврет, 
если скажет, что на родине ему бу-
дет житься комфортнее, в-третьих 
– семья звездного стража ворот 
тоже имеет огромное влияние на 
выбор будущего испанцем. И осо-
бенно в этом плане важно мнение 
любимой женщины Давида, эдурне 
Гарсии. Популярная испанская мо-
дель и певица, участница грядуще-
го конкурса «Евровидение-2015», 
уже неоднократно высказывалась 
в прессе относительно того, что не 
прочь в ближайшее время перее-
хать в родные края, а одна из цитат 
эдурне даже вызвала небольшой 
скандал в британских СМИ. это 
там, где Гарсия прошлась по ужас-
ной погоде на Туманном Альбионе 
и вялой светской жизни в Манче-
стере. И хотя позже Давид и его воз-
любленная открестились от части 
приписанных девушке слов, обще-
ственности стало многое понятно 
– как бы хорошо не играл испанец 
за клуб, какой бы любовью его не 
окружали на «Олд Траффорд» и ка-
кие бы комплименты в прессе не 
выписывали, а мнение родного че-
ловека всегда будет стоять особня-
ком. Потому что футбол футболом, 
а личная жизнь и отношения всег-
да важнее. Классическое «шерше ля 
фам», короче говоря.

А тут еще и перспективы стать 
основным в «Реале» как никогда 
безоблачны. Икера Касильяса на 
«Бернабеу» уже не любят так же, 
как прежде. Если не сказать катего-
ричнее – легенду даже освистывать 
смеют. Разговоры об уходе ветера-
на в перчатках ближайшим летом 
все громче, и тут бы Флорентино 
Пересу как раз и сделать ход конем. 
Конкуренция со стороны Кейлора 
Наваса, думается, Де Хеа вряд ли 
испугает, к тому же, костариканец 
не особо доволен судьбой и сам де-
лает все, чтобы на него рассчиты-
вали все меньше в будущем, напри-
мер – пропускает такие голы, как 
в игре с «эспаньолом». Другими 
словами, если Давид переберется 
летом в Мадрид, быть ему первым 
номером в любом случае, и в этом 
плане переживаний и сомнений у 
молодого человека быть не должно.      

Переход в «Реал» для Де Хеа – это 
еще и мощнейшее заявление о сво-
их претензиях на место основного 
кипера в сборной Испании. замена 
Касильяса в Мадриде станет своео-
бразным символичным событием, 
которое подведет черту под много-
летним этапом властвования Ике-
ра сразу в двух «рамках»: столич-
ной и общенациональной. И хотя 
к тому, что Давид займет место ве-
терана в воротах «Фурии», и так все 

шло и продолжает идти, трансфер 
в «Реал» может максимально уско-
рить данный процесс.

Получается, переход испанца в 
стан испанского же гранда – со всех 
сторон удачный ход как для само-
го голкипера, так и для его новой 
команды. А что же «МЮ»? Оста-
нется у разбитого корыта и с Валь-
десом, который пропустил спустя 
уже несколько минут после своего 
официального дебюта за «дьяво-
лов»? Ни в коем случае! Во-первых, 
«разбитым корытом» точно никто 
не назовет сумму трансфера, ко-
торую мадридцы выплатят англи-
чанам. это будут очень большие 
деньги, можете не сомневаться. 
Во-вторых, трансфер Де Хеа может 
стать частью грандиозной сделки, 
по условиям которой в обратном 
мадридскому направлении просле-
дует Гарет Бэйл, которому сейчас 
живется несладко на Пиренеях, и 
который жаждет поскорее уехать 
от злых и сердитых фанатов в Ис-
пании поближе к тем краям, где 
его все еще любят и боготворят. 
Ну, и с заменой вратаря проблем 
у команды ван Гаала возникнуть 
не должно. Сам луи уже сказал о 
том, что список потенциальных 
сменщиков Де Хеа у него давно 
готов, а СМИ даже сумели каким-
то образом заглянуть в заветный 

листочек и узнать, что среди стар-
товых номеров там значатся такие 
товарищи как Самир Ханданович 
и Уго льорис. Не самые последние 
люди во вратарском цеху, правда 
же? А представьте, как будет круто 
и символично, если вместо Де Хеа в 
Манчестер пожалует сам Икер Ка-
сильяс!

Как бы там ни было, считать 
трагедией потенциальный уход из 
команды своего первого номера 
болельщики с «Олд Траффорд» не 
должны. Да, это потеря. Да, ухо-
дит человек, выигравший лично 
не один матч для команды по ходу 
сезона. Но ведь и панацеей от пора-
жений Де Хеа не был, давайте начи-
стоту. А если «трансферная жертва» 
в лице Давида позволит укрепить 
другие линии при том, что на сме-
ну испанцу придет другой каче-
ственный воротник, общий резуль-
тат подобных телодвижений может 
оказаться весьма радужным для 
«красной армии» фанатов и всего 
клуба. Посмотрим, чем в итоге все 
завершится, но одно ясно навер-
няка – шансы на то, что у «Реала» и 
«МЮ» с нового сезона будут новые 
основные голкиперы, стремитель-
но близятся к 100%.

Дмитрий Корнило 
Soccer.ru

// life style

Вероника герман

На сцене Казахского государствен-
ного академического театра оперы 
и балета имени Абая (ГАТОБ им. 

Абая) прошла премьера оперы «Кармен». 
Постановка произведения Бизе состоялась 
при участии «Казкоммерцбанка», который 
поддерживает театр с 2008 года. 

Работа над новой постановкой «Кар-
мен» началась еще в прошлом году, и на 
днях она была представлена казахстан-
цам. 

Постановщик ляйлим Имангазина пе-
ренесла действие «Кармен» в наше время. 
На сцене герои Бизе предстали в новом ам-
плуа: Кармен – топ-модель, Дон Хозе – по-
лицейский, эскамильо – байкер. 

«Новшество в том, что этот спектакль 
происходит в наше время. Для мирового 
театра это не ново, но для нашего театра 
это грандиозный шаг вперед. это первый 
эксперимент, когда в классическом про-
изведении делается перенос времени и 
места. Я думаю, что будет интересно. Мы с 
художником придумали много чего инте-
ресного», – отметила ляйлим Имангазина. 
И на смену привычного антуража пришел 
современный. Помимо модерновой сцено-
графии на сцене, современный антураж, 
реквизит, костюмы, декорации, в том чис-
ле мотоцикл и несколько автомобилей. К 
работе над оперой был привлечен извест-
ный российский художник-постановщик 
Вячеслав Окунев.

Дирижером-постановщиком новой 
«Кармен» выступил Алан Бурибаев, глав-
ный дирижер и художественный руково-
дитель Национального симфонического 
оркестра радио и телевидения Ирландии, 
он также является приглашенным дири-
жером Большого театра России и главным 
дирижером Национального театра «Аста-
на Опера».

Однако большим сюрпризом для зри-
телей Алматы стало приглашение на глав-
ную роль мексиканского тенора Хоэля 
Монтеро, который был тенором оперного 
театра в Цюрихе (Швейцария) и Государ-

ственного театра в Майнингене (Герма-
ния). Хоэль Монтеро выступал во многих 
городах Германии, Испании, Мексики, 
Финляндии, Румынии, лихтенштейна, 
Австрии, Швейцарии и Казахстана. 

Роль цыганки досталась Оксане Давы-
денко, солистке ГАТОБ им. Абая. В этот 
раз постановщики стремились создать ее 
образ не столь вульгарным. Как рассказал 
Алан Бурибаев, во многих постановках она 
вульгарна, ведет себя вызывающе, иногда 
даже на грани дозволенного. «Для нас было 
важно показать, что Кармен не такая. Поче-
му все-таки в нее влюбляются все эти муж-
чины? Ее сила не в том, что она вульгарна, 
а именно в том, что она женственная, та-
инственная и очень притягательная. Мы 
хотели создать этот образ без малейшего 
намека на вульгарность», – отметил на 
пресс-конференции Алан Бурибаев.

Аскар Бурибаев, генеральный директор 
ГАТОБ им. Абая, в преддверии премьеры 
рассказал о том, что премьера оперы «Кар-
мен» в Париже закончилась полным прова-
лом, который также привел и к смерти са-
мого Бизе от переживаний о судьбе своего 
любимого детища. «Однако спустя несколь-
ко лет Чайковский сказал, что через 10 лет 
«Кармен» будет самой популярной оперой в 
мире. Он оказался пророчески прав, это са-
мое популярное оперное произведение и по 
сей день», – отметил Аскар Бурибаев.

В постановке также приняли участие 
солисты ГАТОБ им. Абая: Дина Хамзина, 
Майра Мухамедкызы, Нуржамал Усенба-
ева, Дулат Токанов, Андрей Трегубенко и 
другие.

Повтор спектакля пройдет 28 мая, а по-
сле будет включен в регулярный реперту-
ар театра. это будет самая оригинальная 
постановка на оперной сцене Казахстана.

В 2008 году «Казкоммерцбанк» и ГАТОБ 
им. Абая подписали двустороннее Согла-
шение об оказании банком спонсорской 
помощи и программу сотрудничества. 
В 2008 году при финансовой поддержке 
«Казкоммерцбанка» в честь 75-летнего 
юбилейного сезона состоялась премьера 
оперы Гаэтано Доницетти «лючия ди лам-
мермур». В октябре 2009 года также при 
поддержке банка ГАТОБ порадовал своих 
поклонников еще одной новой постанов-
кой – оперой Гаэтано Доницетти «любов-
ный напиток». В 2014 году при участии 
«Казкоммерцбанка» состоялись репоста-
новка оперы «Абай» и премьера балета 
«Спящая красавица».

Кармен – топ-модель,  
Дон хозе – полицейский
Новое видение Бизе
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Виктория Роденкова 
Фото илья Нагний

18 мая алматинцы и гости города 
отметили день рождения Батыр-
хана Шукенова – композитора, 

певца, музыканта, заслуженного деятеля 
РК, которому в этот день должно было ис-
полниться 53 года. 

Несмотря на непогоду предшествую-
щих дней, вечер понедельника выдался 
очень свежим, теплым и красивым, и уже 
в 20.00 на площади Абая перед Дворцом 
Республики на концерт памяти Батыра со-

бралось около 10 000 человек. Концерт вел 
друг певца, популярный казахстанский 
музыкант Сагнай Абдуллин. 

Вечер открыл показ одной из последних 
записей участия Батырхана Шукенова в 
известном российском телепроекте «Один 
в один», в котором артист активно участво-
вал этой весной. затем любимые всеми 
песни из репертуара Батырхана исполнила 
молодая казахстанская группа Chick Flick, 
которую певец выделял и поддерживал. 
Внимание всенародно любимого артиста 
молодые музыканты привлекли несколь-
ко лет назад, когда они сделали экспери-

ментальную кавер-версию его хита «Бе-
лая река», которая нашла популярность в 
интернете. Ребята рассказали об этом со 
сцены и поделились теплыми воспомина-
ниями о первом телефонном звонке Батыр-
хана Шукенова с высокой оценкой их твор-
чества и о дальнейшей профессиональной 
творческой поддержке с его стороны.

В течение вечера на сцену выходили 
друзья и родные Батырхана со словами 
благодарности, воспоминаниями и глу-
бокой печалью. «Самое удивительное то, 
что своим уходом он смог объединить нас 
всех. Я не помню, чтобы на такое меро-

приятие люди просто приходили, сидели 
и слушали. Вот этим уходом он, наверное, 
и показал свой самый последний номер, 
для чего он жил. Он жил для того, чтобы 
мы были рядом, чтобы любили друг друга, 
чтобы доверяли друг другу, чтобы каж-
дый, кто стоит сейчас рядом, чувствовал 
тепло того, кто стоит вместе с ним», – ска-
зал со сцены брат Батырхана Шукенова Ба-
уржан Шукенов.

После выступления Chick Flick фасад 
Дворца Республики превратился в огром-
ный экран, на котором начался показ 
фильма «Батыр: live» с кадрами выступле-

ний артиста, его комментариями и ин-
тервью друзей и близких, закулисными 
съемками. И с каждым часом людей на 
площади Абая становилось все больше.

Собравшиеся еще долго не расходились 
после окончания концерта и в майское ал-
матинское небо улетали звуки исполняе-
мой тысячной толпой «Джулии», с которой 
взрослели, влюблялись и жили миллионы 
людей и которая будет еще долгие годы 
звучать символом народного признания 
удивительного творчества Батырхана Шу-
кенова, чей яркий и вдохновляющий путь 
прервался 29 апреля 2015 года. 

С Днем рождения, Батырхан…
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